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　日程第１０　一般質問…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　〔議案第７４号〕　　　　　　　　　　　　　質疑・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　質疑・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・藤田経済・地域振興部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　１－１．　１番・水上真由美君…………………………………………

　日程第　８　議案第７２号　指定管理者の指定について（深川市文化交流ホール）…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　９　議案第７４号　平成２３年度深川市一般会計補正予算（第６号）…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　議案第７５号　平成２３年度深川市介護保険特別会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第７６号　平成２３年度深川市国民健康保険特別会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　２　会期の決定について…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　３　諸般の報告…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　（１）議長諸般報告…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　（２）市長一般行政報告…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　（３）教育長教育行政報告…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　４　議案第６７号　特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………

事務局職員出席者…………………………………………………………………………………………………………………………

意見書……………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

一般質問通告表…………………………………………………………………………………………………………………………

第１号（１２月２日）

　日程第　１　会議録署名議員の指名…………………………………………………………………………………………………………………………

平成２３年第４回深川市議会定例会目次

会期日程……………………………………………………………………………………………………………………………………

議決結果表……………………………………………………………………………………………………………………………………

出席議員……………………………………………………………………………………………………………………………………

説明のため出席した者…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第７９号　平成２３年度深川市下水道事業特別会計補正予算（第１号）…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第７８号　平成２３年度深川市農業集落排水事業特別会計補正予算（第１号）…
………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第８０号　平成２３年度深川市病院事業会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第６８号　深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を

　　　　　　　　　　　　　　改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第７３号　指定管理者の指定について（深川市温水プール）…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　質疑・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　日程第　５　議案第６９号　深川市過疎地域自立促進市町村計画の一部変更について…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　６　議案第７０号　深川市住民基本台帳カード多目的利用条例を廃止する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　７　議案第７１号　災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第７７号　平成２３年度深川市後期高齢者医療特別会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………
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　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３－１．　３番・辻本　智君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・寺下副市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・辻本　智君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・辻本　智君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・宮澤孝司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・辻本　智君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　日程第　１　一般質問…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・菅原明義君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６－１．　８番・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５－１．　５番・菅原明義君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・髙橋修司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２－１．　６番・髙橋修司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・髙橋修司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・宮澤孝司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・髙橋修司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・宮澤孝司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・辻本　智君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・辻本　智君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４－１．　２番・宮澤孝司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・藤田経済・地域振興部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・宮澤孝司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・宮澤孝司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

第２号（１２月５日）

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・水上真由美君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・和田秀隆君…………………………………………
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　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６．　質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・鶴岡恵司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　９－１．　７番・楠理智子君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・楠理智子君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・楠理智子君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・太田幸一君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　７－２．１０番・太田幸一君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・太田幸一君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・鶴岡恵司君…………………………………………

　日程第　１　一般質問…………………………………………………………………………………………………………………………

第３号（１２月６日）

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　議事進行・東出治通君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　発言の取り消し・太田幸一君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　議事進行・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・鶴岡恵司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・寺下副市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・寺下副市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　７．　質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・和田秀隆君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・鶴岡恵司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　８－１．１１番・鶴岡恵司君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・寺下副市長…………………………………………
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１２６　日程第　６　閉会中の所管事務調査について…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・藤田経済・地域振興部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　改正する条例について

　　　　　　　総合計画調査特別委員会の中間報告について

　　　　　　　議案第７０号　深川市住民基本台帳カード多目的利用条例を廃止する条例について

　　　　　　　議案第６９号　深川市過疎地域自立促進市町村計画の一部変更について

　　　　　　　議案第６７号　特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について

　　　　　　　議案第７１号　災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例について

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・楠理智子君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・瀬川市民福祉部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・藤田経済・地域振興部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　１０－１．１６番・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・松沢一昭君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・藤田経済・地域振興部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・松沢一昭君…………………………………………

　日程第　５　意見案第９号　ＴＰＰ協定交渉参加に向けた「関係国との協議開始」に関する意見書…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　３　委員会報告第１３号…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　議案第６８号　深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・田中昌幸君…………………………………………

第４号（１２月１６日）

　日程第　４　発議第　２号　深川市議会議員の議員報酬及び費用弁償等に関する条例の一部を改正

　　　　　　　　　　　　　　する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　１　委員会報告第１１号…………………………………………………………………………………………………………………………

　日程第　２　委員会報告第１２号…………………………………………………………………………………………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田教育部長…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　１１－１．１５番・田中昌幸君…………………………………………

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

平 成 23 年 
 
 
 
 
 

深川市議会第４回定例会会議録 
 

 

 

平成23年12月２日 開 会 

 

平成23年12月16日 閉 会 

 

 



 - 13 -

平成２３年第４回深川市議会定例会会期日程 
 

                                    １２月１２日 
                                 会期        １５日間 
                                    １２月１６日  

 日目  月  日  曜日  種 別      審 議 事 項 等   開議時刻 

  １ １２. ２ 金  本会議 会期の決定、諸般の報告、議案審議（条例、補正予算等）、
一般質問、常任委員会（経済建設） 

 １０：００ 

  ２       ３ 土  休 会   

  ３       ４ 日  休 会   

  ４     ５ 月  本会議  一般質問  １０：００ 

  ５       ６ 火  本会議  一般質問  １０：００ 

  ６       ７ 水  休 会  常任委員会（総務文教、社会民生）  

  ７       ８ 木  休 会 事務整理  

  ８       ９ 金  休 会 総合計画調査特別委員会  

  ９    １０ 土  休 会   

 １０      １１ 日  休 会   

１１ １２ 月  休 会 総合計画調査特別委員会  

１２ １３ 火  休 会 総合計画調査特別委員会  

１３ １４ 水  休 会 事務整理  

 １４      １５ 木  休 会 事務整理  

 １５      １６ 金  本会議 委員会報告、発議、議案審議（意見書） １０：００ 
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平成２３年第４回深川市議会定例会議決結果表 
 

                                自 平成２３年１２月１２日（金） 
                             会期 
                                至 平成２３年１２月１６日（金）  

事 件 番 号 件 名 
 議決年月日  付託年月日 

索 引 
 議 決 結 果  付託委員会 

 議案第６７号 
特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する 
 
条例について 

23.12 .16 2 3 . 1 2 . 2 
 １２０ 

原 案 可 決 総 務 文 教 

 議案第６８号 
 深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関 
 
する条例の一部を改正する条例について 

〃 〃 
 １２０ 

〃 〃 

 議案第６９号 
深川市過疎地域自立促進市町村計画の一部変更につ 
 
いて 

〃 〃 
 １２０ 

〃 〃 

 議案第７０号 
 深川市住民基本台帳カード多目的利用条例を廃止する 
 
条例について 

〃 〃 
 １２０ 

〃 〃 

 議案第７１号 
 災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条 
 
例について 

23.12 .16 2 3 . 1 2 . 2 
 １２２ 

原 案 可 決 社 会 民 生 

 議案第７２号  指定管理者の指定について（深川市文化交流ホール） 
2 3 . 1 2 . 2  

  ３１ 
原 案 可 決 

 議案第７３号  指定管理者の指定について（深川市温水プール） 
〃  

  ３１ 
〃 

 議案第７４号  平成２３年度深川市一般会計補正予算（第６号） 
〃  

  ３２ 
〃 

議案第７５号 
平成２３年度深川市介護保険特別会計補正予算（第２ 
 
号） 

〃  

  ３２ 
〃 

 議案第７６号 
平成２３年度深川市国民健康保険特別会計補正予算 
 
（第２号） 

〃  

  ３２ 
〃 

議案第７７号 
平成２３年度深川市後期高齢者医療特別会計補正予 
 
算（第２号） 

〃  

  ３２ 
〃 

議案第７８号 
平成２３年度深川市農業集落排水事業特別会計補正 
 
予算（第１号） 

〃  
  ３２ 

〃 



 - 15 -

 

事 件 番 号 件 名 
 議決年月日  付託年月日 

索 引 
 議 決 結 果  付託委員会 

 議案第７９号 
平成２３年度深川市下水道事業特別会計補正予算（第 
 
１号） 

2 3 . 1 2 . 2  
  ３２ 

原 案 可 決 

 議案第８０号 平成２３年度深川市病院事業会計補正予算（第２号） 
〃  

  ３２ 
〃 

発議第 ２号 
深川市議会議員の議員報酬及び費用弁償等に関する 
 
条例の一部を改正する条例について 

23.12 .16  
 １２５ 

原 案 可 決 

意見案第９号 
ＴＰＰ協定交渉参加に向けた「関係国との協議開始」 
 
に関する意見書 

〃  
 １２５ 

〃 

  
閉会中の所管事務調査について（総務文教・社会民 
 
生・経済建設） 

23.12 .16  
 １２６ 

決 定 
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出  席  議  員 
  
  議席 

 
 番号 

 
  氏 名 

   出 席 月 日  
 12.2  12.5  12.6  12.16   

   １  水 上 真由美 君   ○    ○    ○    ○    

   ２  宮 澤 孝 司 君   ○    ○    ○    ○    

   ３  辻 本   智 君   ○    ○    ○    ○    

   ４  小 田 雅 一 君   ○    ○    ○    ○    

   ５  菅 原 明 義 君   ○    ○    ○    ○    

   ６  髙 橋 修 司 君   ○    ○    ○    ○    

   ７  楠   理智子 君   ○    ○    ○    ○    

   ８  和 田 秀 隆 君   ○    ○    ○    ○    

   ９  田 中 裕 章 君   ○    ○    ○    ○    

 １０  太 田 幸 一 君   ○    ○    ○    ○    

 １１  鶴 岡 恵 司 君   ○    ○    ○    ○    

 １２  東 出 治 通 君   ○    ○    ○    ○    

 １３  長 野   勉 君   ○    ○    ○    ○    

 １４  北 畑   透 君   ○    ○    ○    ○    

 １５  田 中 昌 幸 君   ○    ○    ○    ○    

 １６  松 沢 一 昭 君   ○    ○    ○    ○    
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説 明 の た め 出 席 し た 者 
  
  

 役 職 名 
 
  氏 名 

   出 席 月 日  
 12.2  12.5  12.6  12.16   

 市  長  山 下 貴 史 君   ○    ○    ○    ○    

 教育委員会委員長  上 垣 由紀子 君   ○    ○    ○    ○    

 農業委員会会長  河 合 義 則 君   ○    ○    ○    ○    

 選挙管理委員会委員長  松 田 俊 雄 君   ○    ○    ○    ○    

 監査委員  太 田 春 夫 君   ○    ○    ○    ○    

 副市長 寺 下 良 一 君   ○    ○    ○    ○    

 企画総務部長 坂 本 光 央 君   ○    ○    ○    ○    

 市民福祉部長  瀬 川   慎 君   ○    ○    ○    ○    

 経済・地域振興部長  藤 田 正 男 君   ○    ○    ○    ○    

 建設水道部長 松 浦 龍 行 君   ○    ○    ○    ○    

 総務課長  高 田 智 之 君   ○    ○    ○    ○    

 財政課長  平 山 泰 樹 君   ○    ○    ○    ○    

 教育長 鈴 木 英 利 君   ○    ○    ○    ○    

 教育部長  沢 田 敏 幸 君   ○    ○    ○    ○    

 市立病院事務部長 川 端 政 幸 君   ○    ○    ○    ○    

公平委員会事務局長 坂 本 光 央 君   ○    ○    ○    ○    
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事 務 局 職 員 出 席 者 

 
  
  

 職 名 
 
  氏 名 

   出 席 月 日  
 12.2  12.5  12.6  12.16   

 事務局長  山 岸 弘 明 君   －   －   －   －   
 事務局次長  渡 辺 加代子 君   ○    ○    ○    ○    

 議会庶務係長  水 野 紀 子 君   ○    ○    ○    ○    

 議事係長  稲 田 伸 人 君   ○    ○    ○    ○    

 議事係兼議会庶務係  梶 原   仁 君   ○    ○    ○    ○    
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平成２３年深川市議会 

意見案 第 ９ 号 

 

   ＴＰＰ協定交渉参加に向けた「関係国との協議開始」に関する意見書 

 

 上記議案を別紙のとおり、会議規則第１３条第１項の規定に基づき提出する。 

 

  平成２３年１２月１６日 

 

                             提出者 深川市議会議員 東 出 治 通 

                                 深川市議会議員 鶴 岡 恵 司 

                                 深川市議会議員 水上 真由美 

                                 深川市議会議員 太 田 幸 一 

       深川市議会議員 北 畑  透 

                                 深川市議会議員 髙 橋 修 司 

                                 深川市議会議員 田 中 昌 幸 

                                 深川市議会議員 楠  理智子 

                                 深川市議会議員 松 沢 一 昭 

                                 深川市議会議員 和 田 秀 隆 
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ＴＰＰ協定交渉参加に向けた「関係国との協議開始」に関する意見書 

 

 野田内閣総理大臣は11月11日、「ＴＰＰ協定交渉参加に向けて関係国との協議を開始する」と表明した。 

 農林水産業などを基幹産業とする北海道においては、関税撤廃を原則とするＴＰＰ協定が締結され、何ら

対策がなされなかった場合には、関連産業を含め２兆円を超える影響が生じ、道民の暮らしと経済の支柱が

失われ、地域そのものが立ち行かなくなる恐れがあり、また、我が国の食料安全保障を根底から揺るがすこ

とになる。 

 さらに、医療、公共事業、金融、食の安全、雇用などさまざまな分野に影響が及ぶ可能性があり、国民生

活の根幹にもかかわる問題である。 

 このため、道民を始めとする多くの国民や地方議会、自治体首長、国会議員もＴＰＰ協定交渉への参加に

反対を表明し、慎重な対応を強く求めていた。 

 こうした中で、国民に対し情報提供がなされず、国民合意がないまま、交渉参加に向けた関係国との協議

の開始を内閣総理大臣が表明したことは極めて遺憾である。 

 よって、国においては、ＴＰＰ交渉が地方の産業と国民生活に及ぼす影響などについて十分な情報提供と

あわせて、国民的な論議を行うとともに、引き続き、道民・国民合意のないまま、関税撤廃を原則とするＴ

ＰＰ協定には参加しないことを重ねて強く要望する。 

 

 以上、地方自治法第９９条の規定により意見書を提出する。 

 

  平成２３年１２月１６日 

 

北海道深川市議会 

 

提出先 

 内閣総理大臣、衆議院議長、参議院議長、外務大臣、経済産業大臣、農林水産大臣 
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平成２３年第４回深川市議会定例会一般質問通告表 
  

順 位 議席番号 
 所 属 会 派 
 
 氏 名 

件 名 索 引 

   １    １  新政クラブ 
 水 上 真由美 

１．学校における森林の活用について〔教育〕 

(1) 今後の取り組みについて 

(2) 校庭の木々の管理について 

２．歯と口腔の健康づくりについて〔教育、福祉〕 

(1) フッ化物洗口の取り組みについて 

(2) 今後の考え方について 

３．スポーツ振興について〔教育〕 

(1) 総合型地域スポーツクラブについて 

(2) スポーツ推進委員について 

(3) 子供たちの体力向上について 

４．食によるまちづくりについて〔商工〕 

(1) そばめしの取り組みについて 

(2) 今後の支援について 

５．市立病院の経営健全化について〔医療〕 

(1) Ｈ２３の収支状況について 

(2) 管理者について 

(3) 意識改革と人材育成について 

(4) 救急医療について 

３９ 

   ２    ６ 平成公明クラブ 

髙 橋 修 司 
１．市が実施する補助金の交付方法について〔一般〕 

(1) 市内限定の金券もしくは商品券での支給の検討結 

果について 

(2) 今後、市内限定の金券もしくは商品券での支給の 

可能性について 

２．生活保護家庭の生活指導について〔福祉〕 

(1) 生活保護受給者への生活指導の現状について 

(2) 今後の対応について 

３．市内の公園配置状況について〔建設〕 

(1) 現在の公園は適正な場所に設置されているのか 

(2) 現在の公園の設置数で十分足りているのか 

(3) これからの公園新設予定と計画について 

４．道路の維持管理について〔建設〕 

(1) 草刈り作業ほか維持管理状況について 

(2) 今後の草刈り及び側溝の維持管理について 

(3) 今後の道路舗装の維持管理について 

  ４６ 
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順 位 議席番号 
 所 属 会 派 
 
 氏 名 

件 名 索 引 

   ３    ３ 公政クラブ 

辻 本   智 
１．東日本大震災からの被災者受け入れについて〔一般〕 

(1) 「３・１１東日本大震災」及び「東京電力福島第 

一原発事故」に伴う被災者の本市への受け入れ状 

況と今後の対応について 

２．農家経済と地域振興について〔農業、商工〕 

(1) ＴＰＰ交渉をめぐる情勢認識と行政としての今後 

の対応について 

(2) 本年度農畜産物の作柄などと農家経営の現況・見 

通しについて 

(3) 国の農業施策に対する市の考えについて 

(4) 市民及び地域農業者の市内での購買促進について 

３．高齢者福祉について〔福祉〕 

(1) 市内高齢者の動態と介護福祉施設の待機状況につ 

いて 

(2) 介護予防事業の現状について 

(3) 地域福祉計画の検証と「地域資源」活用に関して 

４．学校運営について〔教育〕 

(1) 公立学校運営の中で地域と保護者が果たしている 

役割について 

(2) 「中学校適正配置計画」の検討状況と今後の見通 

しについて 

５．行財政運営について〔財政〕 

(1) 国の「第３次補正予算」を受けた市の対応について 

(2) 来年度予算編成に向けた見通しと課題の認識につ 

いて 

  ５０ 

   ４    ２ 新政クラブ 

宮 澤 孝 司 
１．東日本大震災の被災地支援について〔一般〕 

(1) 本市からの個人ボランティア活動の参加状況につ 

いて 

(2) 今後の支援計画について 

２．駅前通りの歩道除排雪について〔建設〕 

(1) 駅前通りの歩道除排雪に対する商店街との連携の 

あり方について 

３．スポーツ振興について〔教育〕 

(1) 陸上競技場の改修について 

４．スポーツ合宿招致について〔教育〕 

(1) 拓殖大学関係の合宿について 

５．フットパス事業の推進について〔市勢振興〕 

(1) 今後の支援体制について 

  ６４ 
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順 位 議席番号 
 所 属 会 派 
 
 氏 名 

件 名 索 引 

   ５    ５ 無会派 

菅 原 明 義 
１．スポーツ合宿について〔教育〕 

(1) 合宿に訪れるチーム数が減少傾向にあるが、その 

原因について 

(2) 今後の方策及び展望について 

(3) 過去に本市で合宿していただいたチームを中心 

とした追跡調査について 

(4) 次年度に向けた、より効果的な受け入れ対策につ 

いて 

２．スポーツ都市宣言について〔教育、市勢振興〕 

(1) スポーツ振興計画の進捗状況と今日的な課題につ 

いて 

(2) 各施設の利用実態と課題について 

(3) スポーツ・ツーリズムの取り組みについて 

  ７０ 

   ６    ８ 日本共産党 

深川市議団 

和 田 秀 隆 

１．温水プールア･エールについて〔教育〕 

 (1) 浴場設備に石けん・シャンプー等がないとの苦情 

が出ている。改善するべきではないか 

２．市民の移動の足について〔福祉〕 

 (1) その後の調査・検討はどうなっているか 

３．市立病院について〔医療、福祉〕 

 (1) 市立病院の歩道、玄関前通路の凍結について 

 (2) 自動精算機の導入について 

 (3) 夜間急病テレホンセンターの改善について 

４．住宅用火災警報器について〔一般〕 

 (1) その後の設置状況と今後の対策はどうか 

５．あけぼのの国道・道道分岐路の石油スタンドについ 

て〔一般〕 

 (1) 通学と交通の安全上、撤去するべきではないか 

６．市の耐震化対策について〔一般〕 

 (1) 保育所・福祉施設・庁舎の実態と対策・方針につ 

いて 

７．門口除雪について〔福祉〕 

 (1) 市内のマンパワーを集約した取り組みについて 

  ７４ 

   ７   １０ 新政クラブ 

太 田 幸 一 
１．国の『ＴＰＰ（環太平洋パートナーシップ協定）』 

   推進は、深川市の地域と農業を崩壊させないのか 

〔市勢振興、農業〕（割愛） 

 (1) 国の『ＴＰＰ推進』に、地域と農業を抱える深川 

市としての考察は 

 (2) 国に対し、崩壊が予想される自治体として、反対 

の建白書により直訴すべきではないのか 

  ８１ 
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順 位 議席番号 
 所 属 会 派 
 
 氏 名 

件 名 索 引 

   

 

２．『公的施設』の設置における課題〔一般〕 

 (1) コミュニティセンター等、公的施設の設置にバラ 

ンスを欠いていないか 

 (2) 鉄北地区に、災害時の『緊急避難所』指定施設及 

び指定箇所がないエリアが存在する課題への考えは 

 (3) 鉄北地区の現状、集会施設の維持に、本来の事業 

費を修繕費にせざるを得ないエリアがある。住民 

による建設維持と公設との間に、大きな負担格差 

がある。見解と是正の考え方は 

３．使用頻度の高い（公共性の高い）『私道』の市道格上 

げは、どのように考えているか〔建設〕 

 (1) 都市計画区域内の公共性の高い私道の数は、どの 

くらいか 

 (2) 公共性の高い私道の市道昇格は、市としてどう方 

向づけしているか 

 (3) 新たに道路を敷く地主に対し、市からの指導は、 

どのように考えているか 

４．冬期除雪の『歩道機械除雪』に問題はないか〔建設〕 

 (1) 用地買収おくれ箇所の除雪対策は、どのようにな 

っているか。早急に対策されたい 

 

   ８ １１ 公政クラブ 
鶴 岡 恵 司 

１．市制施行５０周年、開基１２０周年事業について 

〔一般〕 

 (1) 記念式典、記念事業の取り進めについて 

２．アボツフォード市との交流について〔市勢振興〕 

 (1) 今後の経済交流の目指すものは 

３．農産品の加工並びに深川産米の販路拡大について 

〔農業、市勢振興〕 

 (1) バイオエネルギーについて 

 (2) 無菌米飯の取り組みについて 

 (3) 深川産米の販路拡大について 

４．防災対策について〔一般、農業〕 

 (1) 田んぼダムの活用について 

５．河川・排水路の整備について〔建設〕 

 (1) オサナイケップ川、吉野川の一級河川昇格への取 

り組みについて 

 (2) 河川の改修について 

 (3) 排水路の整備について 

  ８８ 
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順 位 議席番号 
 所 属 会 派 
 
 氏 名 

件 名 索 引 

   ９   ７ 民主クラブ 
楠   理智子 

 １．介護保険について〔福祉〕 

 (1) 介護保険料の見直しについて 

 (2) 介護保険サービス利用料の自己負担の見直しにつ 

いて 

 (3) 介護職員報酬の見直し等について 

 (4) 介護従事者の処遇改善について 

２．学習指導要領について〔教育〕 

 (1) 小学校における実施状況について 

 (2) 中学校の平成２４年度からの実施に向けて 

 (3) 授業時間数の増加による教師の配置について 

 (4) 子供たちのための教育の充実について 

３．移住定住促進について〔市勢振興〕 

 (1) 移住希望者の働く場について 

 (2) 福祉のまちの情報発信とアピールについて 

 (3) 人口増加に向けた定住対策について 

  ９３ 

  １０ １６ 日本共産党 
深川市議団 
松 沢 一 昭 

１．深川の農業を守るために〔農業〕 

 (1) ＴＰＰ加盟に反対する今後の運動展開をどのよう 

に構築していくか。その考えを問う 

 (2) 深川産農産物、特にお米の地元消費拡大について、 

山下市長の取り組みと消費実態について 

 (3) 有害鳥獣駆除（特にエゾシカ）の１年間（１０月 

まで）の推移について。また今後の改善点について 

２．介護保険制度について〔福祉〕 

 (1) 平成２４年度に向けた国の動向について。また要 

支援１・２の方への支援の考えについて 

 (2) 保険料改定に向けた保険者としての考えについて。 

第２回定例会の市長答弁に基づいた、来年度保険 

料の考え方について 

 (3) 特養ホーム待機者の実態とその支援体制について 

３．高齢化社会の中で行政が取り組む課題〔福祉〕 

 (1) 昨年第２回定例会で同じ表題で質問したが、その 

後の庁内論議について。（廃屋の管理や処分など 

の問題がふえている。） 

４．乳幼児医療費無料化の現物給付について〔福祉〕 

 (1) せっかく就学前までの通院医療費無料化が実現し 

たが、現在は窓口で一たん支払う償還払いだと聞く。 

現物給付にならないか 

  ９９ 
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順 位 議席番号 
 所 属 会 派 
 
 氏 名 

件 名 索 引 

   
 

５．私道の管理について〔建設〕 

 (1) 雪の季節を迎えるが、春から投げかけられている 

私道の砂利敷設、さらには除排雪助成制度の充実 

を求める 
 

１１ １５ 民主クラブ 
田 中 昌 幸 

１．深川市債権管理条例の効果について〔一般〕 

 (1) 深川市債権管理条例の公布から１年、この間の効 

果と課題について 

 (2) 給食費は私会計扱いで行われているが、徴収状況 

と課題、利点について 

 (3) 給食費を条例で公会計とする自治体が出てきて 

いるが、一般会計組み込みへの取り組みについて 

２．国保税のあり方について〔一般〕 

 (1) 『国民健康保険制度の安定に向け十分な議論を求 

める決議』を受けての考え方と具体的な進めにつ 

いて 

３．スポーツ・芸術イベントの積極招致について〔教育、 

商工〕 

 (1) スポーツ振興室での、陸上合宿招致を進めてきた 

この間のノウハウは、市内ホテル・旅館・飲食店 

でも成果が上がっていることから、他の競技も積 

極的に招致していくことについて 

 (2) 市内競技団体、芸術団体が行うイベント招致に対 

する支援制度を復活創設することについて 

 (3) 店舗等での歓迎の短冊は非常にありがたいことか 

ら、市全体で取り組んではどうか 

４．『こめッち』の商品化について〔農業、商工〕 

 (1) 全国的な『ゆるキャラ』ブームの中、『こめッち』 

はネームバリューも定着している。商品化と販売 

をＪＡきたそらちに働きかけることについて 

 (2) 道の駅を中心に『玄くん』『米ちゃん』のキャラ 

もあり、こちらは商品化しており『こめッち』と 

のコラボについて 

 (3) 市内高校生・大学生の意見を積極的に取り入れる 

ことについて 

５．市立病院の看護体制について〔医療〕 

 (1) ７対１看護導入の成果と課題について 

 (2) 看護師育成環境の変化とその対応について 

 (3) 休日・夜間外来、病棟夜間体制の現状と課題につ 

いて 

 (4) 看護部としての危機管理体制について 

 １０７ 
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平成２３年 第４回 

 

深川市議会定例会会議録 （第１号） 
                                    午前１０時００分 開会 
 平成２３年１２月２日（金曜日） 
                                    午後０３時１７分 延会 

                                                 

 

〇議事日程（第１号）             

日程第 １ 会議録署名議員の指名 

日程第 ２ 会期の決定について 

日程第 ３ 諸般の報告 

      （１）議長諸般報告 

      （２）市長一般行政報告 

      （３）教育長教育行政報告 

日程第 ４ 議案第６７号 特別職の職員の給与 

に関する条例の一部を改正する条例 

について 

       議案第６８号 深川市教育委員会教 

育長の給与及び勤務時間等に関する 

条例の一部を改正する条例について 

日程第 ５ 議案第６９号 深川市過疎地域自立 

促進市町村計画の一部変更について 

日程第 ６ 議案第７０号 深川市住民基本台帳 

カード多目的利用条例を廃止する条 

例について 

日程第 ７ 議案第７１号 災害弔慰金の支給等 

に関する条例の一部を改正する条例 

について 

日程第 ８ 議案第７２号 指定管理者の指定に 

ついて（深川市文化交流ホール） 

議案第７３号 指定管理者の指定に 

ついて（深川市温水プール） 

日程第 ９ 議案第７４号 平成２３年度深川市 

一般会計補正予算（第６号） 

議案第７５号 平成２３年度深川市 

介護保険特別会計補正予算（第２号 

） 

議案第７６号 平成２３年度深川市 

国民健康保険特別会計補正予算（第 

２号） 

議案第７７号 平成２３年度深川市 

後期高齢者医療特別会計補正予算（ 

第２号） 

 

議案第７８号 平成２３年度深川市 

農業集落排水事業特別会計補正予算 

（第１号） 

議案第７９号 平成２３年度深川市 

下水道事業特別会計補正予算（第１ 

号） 

議案第８０号 平成２３年度深川市 

病院事業会計補正予算（第２号） 

日程第１０ 一般質問 
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（午前１０時００分 開 会） 

〇議長（長野 勉君） ただいまから平成23年第４回

深川市議会定例会を開会します。 

                     

〇議長（長野 勉君） これより本日の会議を開きま

す。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第１ 会議録署名議員

の指名を行います。 

 会議録署名議員には、会議規則第78条の規定によ

って、菅原議員、鶴岡議員を指名します。 

                     

〇議長（長野 勉君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 初めに、本定

例会に付議されます事件は、市長から提出のありま

した議案14件であります。 

 次に、監査委員から８月分ないし10月分に関する

例月出納検査結果報告及び平成22年度定期監査報告

書の提出がありましたので、お手元に配付しており

ます。 

 次に、本定例会に説明員として出席通知がありま

した者の職・氏名を一覧表としてお手元に配付して

おります。 

 次に、第４回定例会１日目の議事日程は、お手元

に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第２ 会期の決定につ

いてを議題とします。 

 お諮りします。本定例会の会期は、本日から12月

16日までの15日間にしたいと思いますが、異議あり

ませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって会

期は、本日から12月16日までの15日間に決定しまし

た。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第３ 諸般の報告を行

います。 

 初めに、議長諸般報告を事務局長から申し上げま

す。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 平成23年第３

回市議会定例会後の９月17日以降、昨日までの議会

の動静概要は、お手元に配付のとおりであります。 

 これで議長諸般報告を終わります。 

〇議長（長野 勉君） 次に、市長一般行政報告を

行います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 平成23年第４回市

議会定例会の開会に当たり、一般行政の報告を申し

上げます。 

 初めに、姉妹都市カナダ・アボツフォード市への

経済交流調査団の訪問について申し上げます。アボ

ツフォード市との経済分野における交流の可能性を

探ることを目的に、深川市、深川商工会議所、きた

そらち農業協同組合、拓殖大学北海道短期大学の代

表８人で構成する経済交流調査団が８月29日から９

月５日までの日程でアボツフォード市を訪問してま

いりました。調査団は、アボツフォード市において、

スーパーマーケット等の市場調査及び深川米を初め

とした深川市の商品紹介のための試食会などを精力

的に行ってきたところであります。今回の訪問は経

済分野における交流の第一歩であり、この交流の可

能性を広げるためには定期的な相互交流を継続する

ことが必要でありますことから、来年はぜひアボツ

フォード市から深川市に訪問団を送ってほしいと伝

えてきたところであります。帰国後、10月４日には

経済センターにおいて市民報告会を開催し、調査団

の活動状況や成果を報告したところでありますが、

今後ともアボツフォード市との姉妹都市関係が一層

発展するように努力してまいりたいと考えていると

ころでございます。 

 次に、農作物の収穫状況について申し上げます。

空知農業改良普及センター北空知支所及びきたそら

ち農協からの情報によりますと、本年の主な農作物

の収穫状況は、まず水稲については、全国の作況指

数が101、北海道の作況指数が105であるのに対し、

北空知は102のやや良で平年の収量をことしは上回る

ことが見込まれております。また、低たんぱく米の

占める割合は、主要な品種の合計で約30％と非常に

良質で良食味なものがとれたということになってご

ざいます。それから小麦につきましては、７月上旬

から中旬にかけての降雨、その後の猛暑などが影響

し、収量・品質ともに平年を下回るものとなってお

ります。ソバについては、当初平年を上回る収量が

期待されておりましたが、７月上旬以降の降雨など

が影響し、平年並みとなっております。大豆につい
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ては、平年並みの収量が見込まれております。また、

ナガイモにつきましては、７月上旬以降の降雨など

の影響によりまして品質にばらつきが見られ、収量

についても平年を下回ることが見込まれているとい

うことでございます。リンゴについては、平年並み

の収量が見込まれておりまして、糖度も高く良食味

なものが生産されております。本年は、天候不順な

どの影響を受けた作物もございますが、総じて良好

な作柄であったということで生産者の皆さんのご努

力やまた関係機関の指導のたまものでもあろうかと

思います。改めて、こうした方々に深く敬意を表す

る次第であります。 

 次に、札幌深川会及び東京深川会の開催について

申し上げます。会員相互の親睦と交流、そして郷土

深川に関する情報交換の場と言いましょうか機会と

して、毎年開催されております札幌及び東京の各深

川会の総会が本年も開催されました。第11回になり

ます札幌深川会の総会は、10月21日に開催されまし

て参加者は約60人でございました。また、第27回に

なります東京深川会の総会は、11月６日に開催され

まして約70人の会員が参加されたところであります。

それぞれの総会には、本市から長野議長とともに私

も参加させていただきまして、深川市の近況報告と

深川産米のＰＲや企業誘致などについて、また人口

減の中でなるべく人口維持を図っていくために今年

度から各種施策に取り組んでいることなどをお話申

し上げるとともに、移住定住やふるさと納税等の紹

介とお願いをさせていただいたところでございます。

なお、札幌深川会総会では、昨年、この会が創立10

周年ということでございまして、その10周年を記念

して本市の社会福祉振興基金に20万円ご寄附いただ

きましたことから、当日の席上で私から感謝状を贈

呈させていただいたところであります。なお、当該

寄附金20万円は、今後ご寄附の趣旨に沿いまして有

効に活用してまいりたいと思っております。また、

両深川会においては、ことしも会員の皆様方からふ

るさと深川に対しましていろいろなご提言などをい

ただきましたし、大変有意義な交流が図られたとこ

ろでございました。今後とも両深川会の皆様方とし

っかり連携いたしまして、友好な関係を保ってまい

りたいと考えているところでございます。 

 以上申し上げ、行政報告の一端といたしたいと思

います。 

〇議長（長野 勉君） 次に、教育長教育行政報告

を行います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君）〔登壇〕 平成23年第４回

市議会定例会の開会に当たり、教育行政の概要につ

いて報告を申し上げます。 

 初めに、文化総合芸術祭について申し上げます。

10月22日から10月30日までの期間、生きがい文化セ

ンターで開催し、舞台部門に36団体、335人が出演、

また展示部門には、37団体、546点の作品の出展があ

り、約6,000人の市民が開催期間中に会場を訪れ、多

彩な芸術文化活動を鑑賞され、芸術の秋を堪能いた

だきました。 

 次に、文化賞について申し上げます。本年度の文

化賞につきましては、ボランティア活動として毎年

病院を初め高齢者施設や学校などにおいて幅広い年

齢層を対象にピアノコンサートを行い、さらには長

年にわたり札幌交響楽団の主席奏者と共演してクラ

シックコンサートを行うなど、本市の文化振興に貢

献された真保響さんに決定し、10月23日、生きがい

文化センターにおける文化総合芸術祭の会場におい

て功労賞を授与したところであります。 

 次に、スポーツ賞について申し上げます。スポー

ツ功労賞については、各競技団体において長年にわ

たり役員としての要職を歴任され、それぞれの競技

の普及発展に貢献されました深川地区軟式野球連盟

の宮田隆雄さん、深川市パークゴルフ協会の長谷川

恒さん、深川市バレーボール協会の通義美さんの３

人の方々に、またスポーツ奨励賞につきましては、

本年６月に開催されました第13回北海道還暦軟式野

球選手権大会において準優勝という輝かしい成績を

おさめ、来年度の全国大会への出場権を獲得されま

した深川クラブにそれぞれ決定し、10月10日開催の

スポーツレクリエーションフェスタの席上で授与し

たところであります。 

 次に、スポーツ合宿について申し上げます。教育

委員会ではこれまで、道外の実業団、大学陸上競技

チーム及び競技団体を訪問するとともにチーム関係

者が多数集まる競技会に出向いて招致活動を行い、

本市での合宿を要請してまいりました。さらに、本

年６月25日開催のホクレンディスタンスチャレンジ

第３戦深川大会の参加チームに対しまして合宿の要

請を行ったところであります。これらの取り組みに

より、６月から９月までの４カ月間で実業団10チー

ム、大学等19チームの合わせて29チーム、延べ629人、
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宿泊数にして3,320泊の受け入れとなり、昨年度に対

しまして本年度は、延べ人数で約６％の減少、宿泊

数で約１％の増加となったところであります。今後

におきましても、スポーツ合宿を取り巻く経済的環

境は、なお厳しい状況にありますが、本市の優位な

合宿環境をチーム関係者に十分に評価いただき、深

川での合宿が一層定着するよう努めてまいります。 

 以上、教育行政の一端を申し上げ、報告といたし

ます。 

〇議長（長野 勉君） これで諸般の報告を終わり

ます。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第４ 議案第67号特別

職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例

について及び議案第68号深川市教育委員会教育長の

給与及び勤務時間等に関する条例の一部を改正する

条例についての２件を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 それでは、議案第

67号特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正

する条例について及び議案第68号深川市教育委員会

教育長の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を

改正する条例についての２件について一括して提案

理由を申し上げます。 

 これら二つの条例改正案は、市長、副市長及び教

育長の期末手当について、現行の条例規定では支給

内容が明確に記されていないということから、その

明確化を図るために表現を改めようとするものでご

ざいます。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 本件は、総務文教常任委員会に付託します。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第５ 議案第69号深川

市過疎地域自立促進市町村計画の一部変更について

を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第69号深川市

過疎地域自立促進市町村計画の一部変更について提

案理由を申し上げます。 

 本市では、平成22年度から現在の深川市過疎地域

自立促進市町村計画により過疎対策事業を推進して

きているところでありますが、このたび電気通信施

設等情報化のための施設として北海道総合行政情報

ネットワークの更新整備に関する事業を新たな事業

として計画に登載する必要が生じましたため、過疎

地域自立促進特別措置法第６条第７項の規定に基づ

き、議会の議決を経て必要な計画の変更を行おうと

するものであります。なお、この計画の変更につき

ましては、北海道と事前協議を行い、平成23年11月

18日付けで協議が整っているところであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 本件は、総務文教常任委員会に付託します。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第６ 議案第70号深川

市住民基本台帳カード多目的利用条例を廃止する条

例についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第70号深川市

住民基本台帳カード多目的利用条例を廃止する条例

について提案理由を申し上げます。 

 住民基本台帳カードの多目的利用サービスでござ

います市立図書館の図書等の貸し出しサービスは、

住民基本台帳カード多目的利用サービスの拡大を図

る目的で、財団法人地方自治情報センターの実証実

験事業として平成16・17年度に導入したものであり

まして以来６年が経過しておりますが、今後も引き

続きサービスを提供するためには老朽化した機器や

システムの更新が必要となっております。しかし、

この更新には多額の財政負担が必要となる上、現在

国において、住民基本台帳カードの役割やその技術

仕様などについて見直しが検討されているといった

状況にございますことなどを踏まえまして、今後更

新は行わないということとして平成23年度末をもっ

て住民基本台帳カードの多目的利用サービスを廃止

するため、本条例を廃止しようとするものでありま

す。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願
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い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 本件は、総務文教常任委員会に付託します。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第７ 議案第71号災害

弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例

についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第71号災害弔

慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例に

ついて提案理由を申し上げます。 

 本改正案は、本年７月29日に災害弔慰金の支給等

に関する法律の一部を改正する法律が公布、施行さ

れましたことから、それに沿って本市におきまして

も、災害弔慰金の支給等に関する条例について所要

の改正をしようとするものであります。 

 改正の内容は、今回の法律改正により災害弔慰金

の支給対象であります遺族の範囲に兄弟姉妹が新た

に加えられたところでありますので、この国の対応

に合わせて本市においても遺族の範囲に兄弟姉妹を

加えようとするものであります。なお、改正後の規

定は、平成23年３月11日以後に生じた災害により死

亡した市民に係る災害弔慰金の支給について適用さ

れるということとなるものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 本件は、社会民生常任委員会に付託します。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第８ 議案第72号指定

管理者の指定について及び議案第73号指定管理者の

指定についての２件を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第72号指定管

理者の指定について及び議案第73号指定管理者の指

定についての２件について一括して提案理由を申し

上げます。 

 本２件の議案は、平成21年度から指定管理者を指

定して管理を行ってきております市の施設について、

24年３月31日をもってその指定期間が終了となりま

すことから、これら公の施設に係る来年度以降の指

定管理者の指定について、地方自治法第244条の２第

６項の規定に基づき議会の議決を求めようとするも

のであります。 

 本２件につきましては、深川市公の施設に係る指

定管理者の指定手続等に関する条例第２条に基づき

指定管理者の公募を行い、応募者の中から深川市文

化交流ホールについては特定非営利活動法人深川市

舞台芸術交流協会を、また深川市温水プールについ

ては株式会社スコーレをそれぞれ選定し、指定管理

者に指定することとしようとするものであります。

また、指定期間につきましては、いずれも平成24年

４月１日から29年３月31日までの５年間とするもの

であります。なお、本２件の指定管理者の候補者選

定に当たりましては、学識経験者３人を含む計５人

で組織する深川市指定管理者候補者選定委員会にお

ける審査結果を踏まえまして決定を行い、この両者

をそれぞれの指定管理者として提案することといた

したものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） １点だけ質疑させていただ

きたいと思います。 

 今回の指定管理者の指定ということで、これまで

も３年間の指定管理期間ということでその３年間と

いうことであれば、指定を受けたその団体の方のい

ろいろな事業計画、それから雇用の関係も含めてな

かなか厳しいのではないかと、期間の延長はやはり

するべきではないかというお話もさせていただきま

した。今回、３年間から５年間となっておりますが、

５年間にした経過というか理由というか、その辺に

ついてお示しいただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 指定管理者の指定

期間につきましてお答え申し上げます。 

 まず、この指定期間の規定でございますけれども、

地方自治法の中では原則この指定期間について指定

管理者の指定は期間を定めて行うものと規定されて

おりまして、これについて明確な年数等の記載をさ



 - 32 -

れているものではございません。そうしたことで各

自治体におきましては、施設の設置目的であります

とか実情などを勘案しながら、最も適した期間を設

定するということで取り進めしてきているところで

ございます。 

 本市におきましては、平成17年から指定管理者の

制度を導入したということで、そのときに他市の例

なども参考にしながら３年ということで物事を進め

てきたということでございます。そこで今回、平成

23年度に入りまして、この指定管理者の候補者選考

委員会の事務局をつかさどっております財政課と、

今回指定管理者の募集を行う担当所管でございます

生涯学習課でいろいろな打ち合わせを開催してきて

おります。その中で今までの議会の論議でございま

すとか現在指定管理者からの人材確保などの理由に

よるようなそういったご意見なども踏まえましてさ

まざまな協議を重ねてきておりまして、本年７月に

入りまして市長・副市長を交えた協議を行った中で、

平成17年から導入いたしましたこの指定管理者につ

いて早いもので３回目の更新が今年４月に行われた

と。今回の部分についても３回目ということになっ

て、この指定管理者についての制度、市民の理解も

深まってきたということもございますし、今申し上

げたような人材確保だとか事業の長期計画の立案な

どからもう少し見直してはいかがかということで、

今回そういったことで３年について５年ということ

で変更しようということで、これについては事務処

理要綱の中で定めておりますので、この改正を行っ

て今回公募に踏み切ったという状況になっていると

ころでございます。 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は会議規則第36条第３項の規

定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第72号及び議案第73号の２件を一括して採決しま

す。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって議

案第72号及び議案第73号は原案のとおり可決されま

した。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第９ 議案第74号平成

23年度深川市一般会計補正予算ないし議案第80号平

成23年度深川市病院事業会計補正予算の７件を議題

とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 初めに、議案第74号。 

 平山財政課長。 

〇財政課長（平山泰樹君）〔登壇〕 議案第74号平

成23年度深川市一般会計補正予算（第６号）につい

てご説明申し上げます。 

 第１条で歳入歳出にそれぞれ４億4,188万3,000円

を追加し、予算の総額を169億5,109万6,000円とする

ものであります。 

 第２条で債務負担行為の追加及び変更を、第３条

で地方債の追加及び変更を行おうとするものであり

ます。 

 初めに、歳出予算についてご説明申し上げます。 

 16ページをお開き下さい。２款総務費、１項６目

市勢振興費1,370万5,000円の増額は、説明欄１生活

交通確保対策として、空知中央バスに対して赤字と

なりました市単独補助路線であります更深線、多度

志線、あけぼの団地経由市内線及び西北星経由市内

線について補助するとともに、さらに生活交通路線

であります芦旭線について、北海道中央バスに対し

て旭川市及び芦別市とともに補助を行うものであり

ます。 

 同じページの地域振興費の補正は、この後にも出

てまいりますけれども、北海道市町村振興協会がイ

ベント事業などの地域課題に対して助成するいきい

きふるさと推進事業助成金として採択された事業に

ついて財源振替を行うものであります。該当箇所に

つきましては、それぞれのところで説明申し上げた

いと思います。 

 次に、18ページをごらんください。３項１目戸籍

住民基本台帳費は、北海道から権限移譲を受けたパ

スポート発行を沼田町から事務の受託を受けたこと

によるものであり、前年度発行件数の実績による収

入２万4,000円を特定財源として受けるものでござい

ます。 

 次に、20ページをお開きください。１項２目障が

い者福祉費の増額補正は、説明欄１、補装具331万
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1,000円は、車いす等の補装具の交付修理件数が当初

の見込みを上回ったことによるものであり、説明欄

３、自立支援介護給付費等5,939万円の増額は、介護

給付費が当初見込みを上回ることが見込まれ、及び

障害者自立支援法の一部改正により10月からグルー

プホーム入居者への家賃補助が始まったことによる

ものであります。説明欄４、自立支援医療費1,189万

5,000円の増額補正は、更生医療及び療養介護医療の

支出が当初見込みよりふえていることによるもので

あります。 

 同じページの４目介護保険費123万7,000円の増額

補正は、人事異動に伴う職員人件費を増額し、繰り

出しを行うものでございます。 

 22ページをお開きください。２項１目児童福祉総

務費4,134万2,000円の増額補正は、社会福祉法人立

保育所の入所見込みが当初見込みに比べて、延べで

約400人上回ることが見込まれることから運営費委託

の増額を図るものであります。 

 同じく３目保育園費769万8,000円の減額は、入所

児童に対する保育士の配置が当初見込みに比べて少

なくなったことによるものであります。 

 24ページをごらんください。３項２目扶助費3,772

万円の増額は、各種扶助費のうち、入院単価が大き

く伸びた医療扶助等が当初の見込みを上回ったこと

によるものであります。 

 26ページをごらんください。６項１目国民健康保

険費5,840万円の増額補正は、本年度医療保険給付の

うち、特に退職者医療保険給付の著しい伸びが見込

まれること、及び出産の件数が当初見込みを９件上

回ることになったこと、これにより繰出金の増額を

図るものであります。 

 28ページをお開き下さい。４款衛生費、１項８目

後期高齢者医療費の増額補正は、説明欄１、20万

1,000円の減額は、後期高齢者医療広域連合に係る共

通経費の減額及び人事異動に伴う職員給与費の増額

によるものであります。説明欄３、後期高齢者医療

療養給付費負担金1,714万2,000円の増額補正は、医

療給付の12分の１の負担であります療養給付費の増

が見込まれることによるものであります。説明欄４、

長寿・健康増進事業85万7,000円の増額は、北海道後

期高齢者医療広域連合の交付金を受けて健康教育、

健康相談事業を実施するものであります。 

 次に、30ページをお開きください。２項２目塵芥

処理費265万6,000円の増額補正は、最終処分場の処

理水、これは公共下水道に投入しておりますけれど

も、豪雨による水量増加とシート補修に対応した下

水道使用料の増額等を見込むものであります。 

 次に、32ページをお開きください。６款農林水産

業費、１項３目農業振興費の増額補正でありますけ

れども、説明欄１、農業経営基盤強化資金利子助成

50万円の減額は、平成22年度貸付分の確定等による

ものであります。説明欄２、穀類乾燥調製貯蔵施設

整備支援事業9,200万円は、多目的低温倉庫整備に係

る事業を本年度から来年度にかけて実施するもので

あり、来年度分につきましては後ほど説明いたしま

すけれども、債務負担行為を設定しているものであ

ります。説明欄３、地域づくり総合交付金6,300万円

の増額は、平成23年度の地域づくり総合交付金事業

の新規案件として、音江地区及び多度志地区の鳥獣

害防止対策として電気さく等の導入に600万円、もみ

保管用ハードコンテナ3,000基の導入を図る高品質米

維持確立対策事業に4,500万円、情報処理システムの

導入に1,200万円が決定になったことに伴うものであ

ります。 

 34ページをお開きください。２項１目林業振興費

240万円の増額補正は、制度改正によりメニューに追

加された施業集約化の促進として、50ヘクタールに

ついて境界の明確化などのための間伐等に取り組む

ものであります。 

 36ページをごらんください。７款商工費、１項２

目商工振興費は、夏まつり等について、先ほど申し

上げました地域づくり総合交付金及びいきいきふる

さと推進事業助成金による財源振替を行うものであ

ります。 

 38ページをお開きください。８款土木費、２項３

目道路新設改良費4,312万円の増額補正は、社会資本

整備総合交付金が東日本大震災の影響による５％の

執行留保が解除されたことにより、西寺前通線道路

改良舗装工事70メートル、５号線道路改良舗装工事

250メートルにそれぞれ取り組むものであります。 

 次に、40ページをお開きください。10款教育費、

６項１目就学援助費180万円の増額は、準要保護認定

者数の増によるものであります。 

 戻りまして、４ページをお開き願いたいと思いま

す。第２表債務負担行為補正について説明いたしま

す。新たに追加いたします穀類乾燥調製貯蔵施設整

備支援事業ほか４件につきましては、本年度中の入

札執行等のため追加し、農業経営基盤強化資金利子
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補給については、限度額の変更を図るものでありま

す。 

 ５ページの第３表地方債補正について説明いたし

ます。地方債に、新たに穀類乾燥調製貯蔵施設整備

貸付事業債、いわゆるふるさと融資分を追加するも

のであり、また穀類乾燥調製貯蔵施設整備事業債を

変更するとともに、さらに臨時財政対策債について

は算定結果に基づきまして上限額まで起債額を変更

するものであります。その結果、地方債の限度額の

合計を15億8,242万1,000円とするものであります。 

 次に、10ページをごらんください。歳入予算につ

きましては、10款地方交付税については普通交付税

の算定結果に基づき減額を図るものであります。普

通交付税の主な減額の理由につきましては、当初予

定されておりました特別交付税から普通交付税への

移行がなされなかったことによるものであります。

そのほか、国庫支出金、道支出金、市債などの特定

財源を充当するとともに、一般財源の不足分につい

ては、12ページの19款繰越金6,879万7,000円により

対応するものであります。 

 以上、一般会計補正予算についてご説明申し上げ

ましたが、原案に賛同賜りますようよろしくお願い

申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） 次に、議案第75号ないし議

案第77号。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君）〔登壇〕 私から議

案第75号ないし議案第77号の三つの特別会計補正予

算についてご説明申し上げます。 

 初めに、議案第75号平成23年度深川市介護保険特

別会計補正予算（第２号）についてご説明申し上げ

ます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ

157万9,000円を追加し、予算の総額を20億8,037万

7,000円にしようとするものであります。 

 初めに、歳出からご説明申し上げますので10ペー

ジをお開きください。３、歳出、１款１項１目一般

管理費119万5,000円の増額は、平成23年４月の職員

の人事異動に伴い職員給与費の決算見込みに不足が

生じることによるものであります。 

 次に、12ページをお開きください。３款１項１目

二次予防事業費38万4,000円の増額は、本年度の非常

勤保健師の雇用について当初の積算時における勤務

時間を変更したことによるものであります。 

 次に、歳入についてご説明申し上げます。 

 戻りまして、８ページをお開きください。２、歳

入、１款１項１目第１号被保険者保険料６万8,000円

の増額は、被保険者の増加によるものであります。

３款２項２目地域支援事業交付金８万5,000円の増額、

４款１項２目地域支援事業交付金10万1,000円の増額

及び５款２項１目地域支援事業交付金４万2,000円の

増額は、交付対象事業費の増加によるものでありま

す。７款１項１目一般会計繰入金123万7,000円の増

額は、職員給与費及び地域支援事業費の増加に伴う

ものであります。９款３項３目納付金４万6,000円の

増額は、嘱託保健師の保険料本人負担分を計上する

ものであります。 

 以上、介護保険特別会計補正予算についての説明

を終わらせていただきます。 

 次に、深川市国民健康保険特別会計補正予算の説

明に移らせていただきます。 

 議案第76号平成23年度深川市国民健康保険特別会

計補正予算（第２号）についてご説明申し上げます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ

8,790万6,000円を追加し、予算の総額を35億6,440万

1,000円にしようとするものであります。 

 第２条で債務負担行為の追加を行おうとするもの

であります。 

 初めに、歳出からご説明申し上げますので10ペー

ジをお開きください。３、歳出、２款１項１目一般

被保険者療養給付費264万9,000円の増額は、一般被

保険者にかかわる療養給付費の増によるものであり

ます。 

２目退職被保険者等療養給付費4,665万9,000円の

増額は、退職被保険者等にかかわる療養給付費の増

によるものであります。 

３目一般被保険者療養費193万6,000円の増額は、

一般被保険者にかかわる医療費の増によるものであ

ります。 

 次に、12ページをお開きください。２款２項１目

一般被保険者高額療養費1,356万5,000円の増額は、

一般被保険者にかかわる高額療養費の増によるもの

であります。 

２目退職被保険者等高額療養費1,487万8,000円の

増額は、退職被保険者等にかかわる高額療養費の増

によるものであります。 

 次に、14ページをお開きください。２款３項１目

出産育児一時金378万円の増額及び２目出産育児一時
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金支払手数料2,000円の増額は、被保険者の出産件数

の増によるものであります。 

 次に、16ページをお開きください。２款４項１目

葬祭費45万円の増額は、被保険者の死亡に伴う葬祭

費の増によるものであります。 

 次に、18ページをお開きください。３款１項１目

後期高齢者支援金57万円の増額は、後期高齢者支援

金の確定によるものであります。 

 次に、20ページをお開きください。４款１項１目

前期高齢者納付金２万2,000円の増額は、前期高齢者

納付金の確定によるものであります。 

 次に、22ページをお開きください。７款１項１目

退職者医療事務費拠出金2,000円の増額は、退職者医

療にかかわる事務費拠出金を新たに追加したもので

あります。 

 次に、24ページをお開きください。10款１項３目

償還金339万3,000円の増額は、平成22年度療養給付

費等負担金及び22年度特定健診等補助金の確定に伴

う超過交付金の返還によるものであります。 

 戻りまして、４ページをお開きください。第２表

債務負担行為補正の追加は、平成23年度中に24年度

健康づくりカレンダーを作成するために行うもので

あります。 

 続いて、歳入についてご説明申し上げます。 

 ８ページをお開きください。２、歳入、２款１項

１目療養給付費等負担金605万6,000円の増額は、保

険給付費の増によるものであります。 

２項１目財政調整交付金764万1,000円の増額は、

保険給付費の増によるものであります。 

２項２目出産育児一時金補助金９万円の増額は、

出産件数の増によるものであります。 

３款１項１目療養給付費交付金2,068万5,000円の

増額は、支払基金からの変更通知による現年度分及

び平成22年度過年度分の交付金が確定したことによ

るものであります。 

４款１項１目前期高齢者交付金609万5,000円の減

額は、支払基金からの決定通知によるものでありま

す。 

５款２項１目道財政調整交付金112万9,000円の増

額は、保険給付費の増によるものであります。 

８款１項１目一般会計繰入金5,840万円の増額は、

被保険者の出産件数の増及び保険給付費の増に伴う

収支不足相当額を繰り入れするものであります。 

 以上で、国民健康保険特別会計補正予算の説明を

終わらせていただきます。 

 続きまして、議案第77号の説明に移ります。 

 議案第77号平成23年度深川市後期高齢者医療特別

会計補正予算（第２号）についてご説明申し上げま

す。 

 第１条で歳入歳出予算の総額から歳入歳出それぞ

れ19万8,000円を減額し、予算の総額を３億2,398万

4,000円にしようとするものであります。 

 初めに、歳出からご説明申し上げますので10ペー

ジをお開きください。３、歳出、１款１項１目一般

管理費91万7,000円の増額は、職員の人事異動等によ

る給与費及び職員手当の決算見込みに不足が生じる

ことによるものであります。 

 次に、12ページをお開きください。１款２項１目

徴収費7,000円の増額は、徴収員に係る共済費が当初

予算計上より高くなったことによるものであります。 

 次に、14ページをお開きください。２款１項１目

後期高齢者医療広域連合納付金112万2,000円の減額

は、平成22年度市町村事務費負担金の確定により23

年度の道負担金が調整されたことによるものであり

ます。 

 続いて、歳入についてご説明申し上げます。 

 戻りまして、８ページをお開きください。２、歳

入、４款１項１目一般会計繰入金20万1,000円の減額

は、繰り入れ対象の職員給与費の増額と市町村事務

費負担金の減額の差し引きによるものであります。 

６款４項２目保険料納付金3,000円の増額は、徴収

員共済費本人負担分として増額する分を計上するも

のであります。 

 以上、後期高齢者医療特別会計補正予算の説明を

終わらせていただきます。 

 ただいま三つの特別会計補正予算についてご説明

申し上げましたが、よろしくご審議の上、原案に賛

同賜りますようよろしくお願い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） 次に、議案第78号及び議案

第79号。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君）〔登壇〕 議案第78

号及び議案第79号の２議案についてご説明申し上げ

ます。 

 初めに、議案第78号平成23年度深川市農業集落排

水事業特別会計補正予算（第１号）につきましてご

説明申し上げます。 

 第１条で債務負担行為を追加するものでございま



 - 36 -

す。 

 ２ページをお開きください。第１表債務負担行為

補正は、平成24年度の農業集落排水処理業務につい

て４月１日からの処理施設の円滑な稼働を図るため、

23年度中に処理業務の委託契約を行う必要がありま

すことから債務負担行為を追加しようとするもので

ございます。 

 以上で、農業集落排水事業特別会計補正予算の説

明を終わります。 

 次に、議案第79号平成23年度深川市下水道事業特

別会計補正予算（第１号）につきましてご説明申し

上げます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額から940万円を減額し、

予算の総額を８億10万円にしようとするものでござ

います。 

 第２条は債務負担行為の追加で、第３条は地方債

の変更を図ろうとするものでございます。 

 歳出からご説明申し上げますので10ページをお開

きください。１款１項１目一般管理費303万円の増額

は、消費税納付額などの確定見込みによる増額でご

ざいます。 

４目下水道建設費1,200万円の減額は、事業費確定

見込みによるものでございます。 

 12ページをお開きください。２款１項１目利子268

万円の減額は、市債利子償還及び一時借入金利子の

不用額でございます。 

 14ページをお開きください。３款１項１目職員費

225万円の増額は、４月の人事異動に伴う職員費の増

額でございます。 

 戻りまして、４ページをお開きください。第２表

債務負担行為補正につきましては、農業集落排水事

業と同様に平成23年度中に委託契約を行う必要があ

りますことから債務負担行為を追加しようとするも

のでございます。 

 第３表地方債補正の下水道事業債（一般分）につ

きましては補助及び単独事業費の減額に伴うもので

あり、また下水道事業債（特別措置分）につきまし

ては起債同意額の確定によるもので、限度額の合計

を２億270万円に変更しようとするものでございます。 

 次に、歳入についてご説明申し上げますので８ペ

ージをお開きください。３款１項１目下水道事業費

補助金500万円の減額は、補助事業費の確定見込みに

よるものでございます。 

７款１項下水道事業債440万円の減額は、事業費の

確定見込みに伴うものでございます。 

 以上で、議案第78号及び議案第79号の補正予算に

ついてご説明を申し上げましたが、ご審議の上、原

案にご賛同賜りますようよろしくお願い申し上げま

す。 

〇議長（長野 勉君） 次に、議案第80号。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君）〔登壇〕 議案

第80号平成23年度深川市病院事業会計補正予算（第

２号）についてご説明申し上げます。 

 初めに、予算本文について申し上げます。 

 第２条では、平成23年度深川市病院事業会計予算

第３条に定めた収益的収入及び支出について、収入

の予定額を78万4,000円増額し総額を43億9,529万

2,000円に、支出の予定額を754万7,000円増額し総額

を47億5,169万5,000円に改めるものであります。 

 第３条では、予算第４条に定めた資本的収入額が

資本的支出額に対し不足する額を１億5,609万8,000

円に、損益勘定留保資金を１億5,604万3,000円にそ

れぞれ改め、資本的収入の予定額を383万円増額し総

額を２億6,715万8,000円に、支出の予定額を388万円

減額し総額を４億2,325万6,000円に改めるものであ

ります。 

 ４ページをお開き願います。収益的収入及び支出

の予算内容について申し上げます。 

 初めに、収入であります。１款２項５目その他医

業外収益75万6,000円の増額は、本年10月に落雷のた

め故障した電話交換機の修繕に係る全国市有物件共

済会からの災害共済金の増によるものであります。 

３項５目看護学院収益の雑収益２万8,000円の増額

は、砂川市立病院附属看護専門学校からの教員の実

習受け入れに係る負担金の増によるものであります。 

 次に、支出であります。１款１項３目経費754万

7,000円の増額のうち、燃料費583万円の増額は重油

単価の増によるもの、修繕費171万7,000円の増額は

電話交換機の修繕及び医療機器の老朽化などに伴う

修繕費の増によるものであります。 

 ５ページの資本的収入及び支出についてご説明申

し上げます。収入、１款３項１目修学資金貸付金償

還金383万円の増額は、修学資金を借り受けていた市

立病院看護師の退職等による貸付金の一括償還によ

るものであります。支出、１款３項１目修学資金貸

付金383万円の減額は、修学資金を借り受けする高等

看護学院生が見込みを下回ったことによるものであ
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ります。 

 よろしくご審議の上、原案にご賛同賜りますよう

お願い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

 初めに、議案第74号一般会計歳出の質疑を行いま

す。 

 ２款総務費。 

 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） 18ページ、19ページのとこ

ろでお尋ねします。 

 沼田町のパスポート発給について、深川市が行う

ということで事業が始まりましたが、実施の状況、

深川市内の方の分及び沼田町の発給状況についての

状況についてまずお知らせください。それから、あ

と北空知３町があるわけですが、ここらからも同様

な要請が来ているのかどうかこの点についてもお聞

かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 松沢議員から戸籍

住民基本台帳費に関連しまして、パスポートの発行

状況及び今後の３町の対応についての質疑をいただ

きましたので、お答えしたいと思います。 

 まず、本市におけるパスポートの申請及び交付事

務につきましては、この議会の議決を受けまして、

そして北海道からの権限移譲により、平成21年６月

から市民課の窓口で行っているところであります。

お尋ねの発行状況についてでありますが、平成21年

度は246件、22年度は356件、23年度につきましては

11月末現在での数値となりますけれども270件となっ

ておりまして、前年同期と比較しますと29件の増と

なっております。それから、ことし10月からこれも

議会の議決をいただきまして、沼田町民に対しての

旅券申請それから交付事務を行っておりますけれど

も、10月と11月のこの２カ月間で６件となっており

ます。ちなみに10月で４件、11月で２件という状況

になっております。それで今後の予定についてのお

尋ねですけれども、北空知管内ではこのほかに妹背

牛町、秩父別町、北竜町がございます。この３町に

つきましては現在、開催されております第４回北海

道議会定例会で議決いただくことになっておりまし

て、この議決を経ましてこの後に各町から旅券申請

及び交付事務についての依頼を受けるものと考えて

おりまして、そうなりますと平成24年度中の事務受

託を現在予定しているといったところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 ３款民生費。 

 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） それでは民生費の24ページ、

25ページのところでお尋ねいたします。 

 全国的に生活保護の支給が非常にふえているとい

ってテレビなどで問題になっておりますが、この深

川市の3,772万円の増額は、どうやら支給人数の増で

はなくて入院費の増だと聞いていますけれども、こ

の増額の要因についてまず伺いたいと思います。 

 次に、生活保護の受給者の動向ですが、人数の増

はないようですけれども、その辺の動きについても

お知らせください。 

 ３点目に、リーマンの破たん以降若い人も仕事が

なくて生活保護を受けなければいけなくなっている

という、非常に今の若い人たちにはかわいそうな状

況が続いているわけですけれども、決して国のあり

方としてはこれはうれしい動向ではありません。ま

た一方では、セーフティーネットとしての役割もあ

るわけで、所管の皆さん方のその辺の認識をお聞か

せいただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 生活保護費に関連

しまして３点の質疑をいただきました。 

 まず、１点目の今回増額補正をさせていただきま

したその要因なのですが、議員がおっしゃるとおり

扶助費のうち、扶助費にはご承知のとおり生活、住

宅、教育など八つの扶助費があるわけですけれども、

その中の医療扶助費が当初の見込みを大きく上回っ

たことによるものです。特に、手術を伴うなど１件

当たりの入院費の医療費が非常に大きくなりまして、

その高額なケースがふえたということが主な要因と

なっております。 

 次に、生活保護受給者の動向についてであります

が、平成に入ってから平成23年度に至る流れをご説

明申し上げたいと思いますけれども、本市における

この被保護世帯数、元年度から７年度までは減少し

ている状況にありましたが、８年度からは増加に転

じまして、15年度まで増加傾向が続いたという状況

です。その後、一たん減少するのですけれども、平

成19年度の後半からまた増加し始めているという現

状にあります。それで本年度に入ってからの月間の
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推移を見てみますと横ばいという状況になっており

まして、直近の11月１日現在における数値を申し上

げますと受給世帯数で344世帯、受給者数で449人、

保護率で19.1パーミルとなっておりまして、空知管

内では少ないほうから数えると上から３番目となっ

ております。 

 次に、セーフティーネットとしての生活保護制度

の考え方についてでありますけれども、ご案内のと

おり生活保護は最低生活の維持をするための給付で

ありまして、生活困窮者に対して等しく最低限度の

生活を保障する制度であります。被保護者について

は給付を受けることができる権利はありますけれど

も、一方で常に能力に応じて勤労に励み支出の節約

を図る、さらにはその他生活の維持向上に努める義

務などが課せられております。生活保護費に要する

費用はすべて国民の税金で賄われていることから、

やはり国民の理解の上に成り立ってという制度であ

りますので、国民だれもがこの最後のセーフティー

ネットとして活用できるように引き続き生活保護制

度の適正な実施に努めてまいりたいと考えておりま

す。 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 ４款衛生費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 ６款農林水産業費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 ７款商工費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 ８款土木費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 10款教育費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 14款職員費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 次に、歳入、債務負担行為、地方債。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 以上で、一般会計補正予算を終わります。 

 次に、議案第75号介護保険特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 次に、議案第76号国民健康保険特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 次に、議案第77号後期高齢者医療特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 次に、議案第78号農業集落排水事業特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 次に、議案第79号下水道事業特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 次に、議案第80号病院事業会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 終わります。 

 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は会議規則第36条第３項の規

定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第74号ないし議案第80号の７件を一括して採決し

ます。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって議

案第74号ないし議案第80号は原案のとおり可決され

ました。 

 暫時休憩します。 

（午前１１時１２分 休 憩） 

                     

（午前１１時２５分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

                     

〇議長（長野 勉君） 日程第10 一般質問を行い

ます。 

 初めに、水上議員。 
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〔水上議員、質問席へ〕 

〇１番（水上真由美君） 今回は幸運にも１番とい

うくじを引きまして久々に緊張しておりますが、落

ちついてやりたいと思います。 

 早いもので師走となりました。ことしも残すとこ

ろわずかであります。ことしは、大震災、台風とい

った多くの被害をもたらす自然災害が目立ちました。

特に東日本大震災の復興は、思うように進んでおら

ず厳しい冬を迎えるというこれからの季節、さぞご

苦労するだろうと被災地に住む方々の生活を心から

心配するところであります。 

 また、民主党政権はＴＰＰ交渉や増税問題など、

その取り組みは国民を苦しめるだけであり甚だ不安

感を増すばかりであります。国も地方も大きく改革

を求められる時代ではありますが、新たに変えると

いうことは並大抵のことではできません。しかし、

小さな変化の積み重ねが、やがて大きな変化のきっ

かけとなり得ることもあると思います。 

 山下市長には大なたを振るうという、これも大事

だとは思いますが、それだけではなく小さな努力を

地道に積み重ねていただき、それを機に大きなムー

ブメントにして、この深川市がよりよくなるように

取り組んでいただきたいと思います。 

 それでは、通告に従い一般質問に入りたいと思い

ます。 

 学校における森林の活用についてお伺いしたいと

思います。 

 近年、地球の環境破壊が深刻化しており世界じゅ

うで大きな社会問題になっております。その中で、

とりわけ森林の果たす役割というものは、地球環境

保全に大いに寄与しております。森林は、多くの動

植物の生態系を維持し、生物にとって重要な機能を

果たし「緑のダム」と呼ばれるように洪水防止、渇

水緩和、水質保全などの水源涵養機能を持っており

ます。特に二酸化炭素吸収及び炭素固定機能が、地

球温暖化防止の働きを持つと注目されております。

森林で生産できる木材を利用し、リサイクルや森林

バイオマスとしてまきや炭を見直すことで、地球温

暖化の主原因である石油等の化石資源、燃料の利用

も控えることができます。 

 小中学校の教育現場において森林環境教育を実施

することにより、さきに述べたように森林の機能を

理解し活用することが望ましいのではないでしょう

か。今後も森林環境教育の重要性が高まり、推進さ

れると思います。学校林の一層の活用が期待されま

すが、教育委員会としてどのように取り組むのかお

考えを伺います。 

 次に、校庭の樹木の管理について伺いたいと思い

ます。学校敷地内の緑化活動という意味で緑の木々

に囲まれた環境があるということは、樹木に対する

理解を深めることのできる絶好の教育チャンスであ

ります。しかしながら、例えばですけれども、一已

小学校のように市道に面したような場所に樹木があ

る場合、大量の落葉により道路や近隣の住宅に被害

が出ております。そのような弊害を伴う場所に対す

る対応はどのようにされているのでしょうか。それ

ぞれの学校によって樹木の有無の状況が違ってくる

と思いますが、学校敷地内の樹木の管理をどのよう

に行っているのかお聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 初めに、学校における

森林の活用についての１点目、森林環境教育の今後

の取り組みについてお答えいたします。 

日本の国土の約７割、本市の面積の６割以上を占

める森林は、質問にありましたように土砂災害防止、

水源涵養や木材としての利用、そして保健休養、レ

クリエーションなどの多面的な機能を有しておりま

す。特に近年は、地球温暖化防止など環境保全の面

からも注目されている状況にあり、新鮮な空気や豊

富な水などの資源を生み出す森林は、人へのいやし

の効果などがあることや豊かな自然の源でもあり、

その大切な森林を将来へ残すことは重要なことと認

識しているところであります。このような森林の機

能や大切さについて、学校教育現場においても小中

学校の理科などの授業を通じて児童生徒に教えてお

りますが、今後とも次代を担う子供たちが森林の機

能を通じて物の消費やリサイクル、再生や保全など

を考えるきっかけとなるよう努めてまいりたいと考

えております。 

 次に、２点目の校庭の木々の管理についてであり

ますが、校庭の樹木は学校敷地内の環境保全や子供

たちの遊び場などさまざまな効用をもたらす一方、

学校敷地が広く樹木が多い学校などでは、落ち葉や

枯れ枝による周辺道路や近隣家屋への影響も心配さ

れますので、教育委員会として必要に応じて、校庭

樹木の剪定や落ち葉の処理などに努めているところ

であります。また、校庭樹木の状況に応じて地域住
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民の理解、協力をいただきながら環境整備が図られ

ているところもあります。いずれにしましても、学

校敷地内の樹木を森林環境教育に活用するとともに、

周辺への影響などについて十分配慮しながら管理し

てまいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） それでは次の質問に入り

たいと思います。歯と口腔の健康づくりについて伺

いたいと思います。 

 文部科学省の2010年度の学校保健統計調査により

ますと、北海道内の12歳児の平均虫歯本数は2.3本

で全国ワースト２位となりました。本市においては

北海道の平均本数より多く、さらに悪い状況である

と仄聞しております。 

 今、北海道では虫歯の本数の半減を目標にして、

その対策に取り組んでおりますが、2009年に北海道

歯・口腔の健康づくり8020推進条例を制定し、北海

道歯科保健医療推進計画を作成しております。生涯

を通じた歯と口腔の健康を推進するための環境づく

りとして、乳幼児から生涯にわたって歯を大切にす

る8020運動の推進に取り組んでおります。食べる楽

しみがいつまでも続く生活の実現を目指す、このこ

とは非常に重要な施策の一つと考えます。とりわけ

幼児、小学生の時期に虫歯を削減できれば、大人に

なってからも自身の歯を多く残すことができること

から、広くは空知、北空知、そして深川市の歯科医

師会が8020運動を推進しており、虫歯予防とその対

策に積極的に取り組んでいると聞いております。 

 そこで１点目にお伺いいたします。道が示す取り

組みが何点かありますが、その一つに効果的な歯科

保健対策の推進というのがあり、これは学校等にお

けるフッ化物洗口の普及、その他の効果的な歯科保

健対策の推進に必要な措置を講ずる保育所、幼稚園、

小中学校等においてフッ化物洗口が実施される場合、

的確な実施のための助言を行うとなっております。

虫歯予防にフッ化物洗口は効果があるとされており

ますが、このフッ化物洗口に対しての本市の取り組

みをお聞きしたいと思います。また、今後の考え方

について伺っておきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 私から小学校における

フッ化物洗口の取り組みについてお答えいたします。 

 北海道及び北海道教育委員会は、平成21年度に制

定した北海道歯・口腔の健康づくり8020推進条例に

基づき、フッ化物洗口の普及に向け市町村及び市町

村教育委員会に対しフッ化物洗口の有効性と安全性

の周知を図るとともに、保育所、学校等への導入促

進のための取り組みとして普及啓発のための研修会

開催等による支援を行い、全道的なフッ化物洗口の

普及を図ることとしています。また、小学校等にお

いて集団で実施するフッ化物洗口の導入に当たって

は、学校歯科医、行政、施設責任者が一緒に企画案

を練り、合意形成を図り実施することが望ましいと

されております。 

 一方、フッ化物洗口の実施に当たっては、有効性、

安全性の理解や実施方法の課題などもあり、本年８

月末時点における道内小学校での実施状況としまし

ては、今年度実施予定を含めまして35市中６市での

取り組みとなっており、本市の小学校におきまして

も実施していない現状にあります。 

 次に、今後の考えについてでありますが、小学校

での取り組みについてはフッ化物洗口ガイドブック

にも示されていますように、施設職員や教員の理解

と合意及び保護者の理解と合意のもとに取り組まれ

るべきものと考えますので、今後、北海道に実施し

ていただくことになっています行政職員を対象とし

たフッ化物洗口についての説明会を受け、実施方法

等について十分把握した後、他市の動向なども踏ま

え検討してまいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 市民福祉部からは

保育所におけるフッ化物洗口の取り組み、それと今

後の考え方についてお答えいたしたいと思います。 

 初めに、本年度の８月末現在での道内35市におけ

る保育所におけるフッ化物洗口の取り組み実施状況

なのですけれども、一部の保育所で実施している場

合も含めまして35市中11市で既に取り組まれている

現況にあります。ご案内のとおり、本市においては

まだ取り組んでいないということであります。 

 今後の考え方についてでありますけれども、市民

福祉部といたしましても、先ほど教育部長がお答え

しているように、今後は北海道が行政職員を対象に

して説明会を行うということになっておりますので、

その説明会をよくお聞きしまして、その中で有効性、

それから安全性、さらには簡便性などについて把握

した上で、今後の方向性について検討してまいりた

いと考えております。 
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〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） 次に、三つ目の質問に入

りたいと思います。スポーツ振興について伺いたい

と思います。 

 近年、体力の向上や心身の健康の保持増進にはだ

れもが関心を持っており、気軽にスポーツに親しみ

たいという機運はますます高まってきていると思い

ます。 

 本市はスポーツ都市宣言にふさわしく、市民皆ス

ポーツを積極的に推進しており、開催のたびに参加

率が高まったチャレンジデーの実施、スポーツ合宿

の誘致、各種スポーツ大会の開催などはスポーツを

身近に感じることができるよい環境にあると評価し

ております。今後も、引き続き市民の皆さんがスポ

ーツに親しむ機会が一層ふえるような場面をたくさ

んつくっていただきたいと思っております。 

 ここで何点か質問をさせていただきます。スポー

ツに対する市民の皆さんの関心が高い割には、なか

なかスポーツに触れる、始めるきっかけがつかめず

にいる方が少なくないと思いますが、そのようなと

きこそ体育協会や総合型地域スポーツクラブが開催

する事業を利用していただくのが一番と考えます。

しかしながら、市民の中には利用の仕組みや活動の

内容を理解できずに参加の機会を逃しているような

ケースもあると仄聞しております。気軽に参加した

い、始めてみたいという方は、体育協会や総合型地

域スポーツクラブの活動や違いなどを知り得ていな

いという方が多いのではないでしょうか。これから

という方々に気軽に参加していただくには、ＰＲも

含めて活動を理解していただくことが必要だと思い

ます。この機会に総合型地域スポーツクラブについ

ての運営状況についてお伺いしたいと思います。 

 次に、スポーツ推進委員について伺います。 

 これまでは体育指導委員と言っておりましたが、

この８月より名称が変わったと聞きましたので、ス

ポーツ推進委員と呼ばせていただきます。 

 広く市民にスポーツに親しんでいただくためにも、

スポーツ推進委員の役目は大きいと思います。これ

までは、体育指導委員に関する規則にのっとって活

動されてきたと認識しておりますが、近年は、その

職務に従って活動されていたのかどうか、活動がわ

かりづらい状態であったと思います。今までの体育

指導委員の活動内容をお伺いしたいと思います。あ

わせまして、９月よりスポーツ推進委員と名称が変

わりましたが、これまでの体育指導委員との差、今

後の活動についてお伺いいたします。 

 ３点目に、子供たちの体力向上について伺います。 

 北海道の子供たちの体力低下が目立ち、文部科学

省が2008年度から毎年実施する全国体力テストで、

北海道が３年連続で最低レベルであったと報道され

ています。この事態に北海道体育協会では、本年度

からＣＯＴを、これはトレーニングの一つなのです

けれども、それらを活用した体力向上５カ年事業に

全道規模で取り組むと発表しており、その内容は総

合型地域スポーツクラブの指導員を対象に指導者資

格セミナーを行い、2012年度から地域で幼児や小学

生の指導に当たるというものです。子供たちの体力

向上に向けた対策が必要と考えますが、各学校の取

り組み、またスポーツ振興という観点からの本市の

取り組みについてお伺いしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 初めに、総合型地域ス

ポーツクラブについてお答えいたします。 

 総合型地域スポーツクラブは、子供から高齢者ま

でさまざまなスポーツを気楽に楽しむことができる

新しいタイプのスポーツクラブでありますが、本市

では、平成20年に総合型地域スポーツクラブとして

深川スポーツ健康クラブが設立され、生涯スポーツ

社会の実現を目指し会員制によるクラブ運営に取り

組んでいるところであります。その運営状況につき

ましては、本年８月現在の会員数は、個人、ファミ

リー、法人会員を合わせて107人で、平成23年度事

業としましては、バドミントン、テニポン等のクラ

ブ活動、ヨガ、バランスボール等の各種教室、今話

題のノルディックウオーキングの普及活動や指導な

どを実施しながら、クラブの目的であります、いつ

でもどこでもいつまでもスポーツを楽しむことがで

きる生涯スポーツ社会の実現、さらに健康、仲間づ

くりに取り組んでいるところであります。 

 次に、スポーツ推進委員についてでありますが、

新たにスポーツ基本法が本年８月から施行されたの

に伴い、これまでの体育指導委員の名称が質問のよ

うにスポーツ推進委員に改められ、本市においても

規則を改正しスポーツ推進委員15人を委嘱したとこ

ろであります。 

 お尋ねのありました今までの体育指導委員の活動

内容につきましては、各種スポーツ関係事業等にお
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ける実技指導が主体でありましたが、スポーツ推進

委員の職務は、スポーツ振興に関する計画策定及び

スポーツ振興施策の企画立案に参画することにウエ

ートが変わってきております。 

 次に、今後の活動につきましては、各種スポーツ

事業の運営にスポーツ推進委員の知識、経験を生か

していただくとともに、深川市体育協会、深川スポ

ーツ健康クラブの活動の支援、協力も行っていただ

くこととしております。このような活動を通じまし

て市民のスポーツ活動や健康維持、体力づくりを推

進していく考えであります。 

 次に、子供たちの体力向上につきましてお答えい

たします。子供たちの生きる力の土台となる、たく

ましく生きるための健康や体力などを培うことは大

切なことであり、児童生徒の体力向上の取り組みは

学校体育においても重要な位置づけとなっておりま

す。 

 各学校での取り組みにつきましては、教科体育を

基盤に目標を持たせながら、計画的な基礎体力の向

上を図るとともに、課外授業なども含め学校の特色

に応じた運動実践により児童生徒の体力向上を図っ

ております。また、行事的要素のある運動会、体育

大会や記録会、マラソン大会やスキー学習、水泳学

習、縄跳び大会などの運動に児童生徒が取り組むこ

とも子供たちの体力向上に結びついていると考えて

おり、学校でのさまざまな運動や遊びを通じて子供

たちの体力向上を図ることは大切なことと考えてお

ります。 

 また、質問にありました今年度から北海道体育協

会が取り組むＣＯＴ、コーディネーショントレーニ

ングは身体と脳、神経系統のバランスのよい発育を

促し、運動の習得効果を高めるためのトレーニング

法で、運動における一連の過程を円滑に正確に行う

能力を向上させるためのトレーニングと説明されて

おり、国内外のトップアスリートも取り入れている

ようであります。まだＣＯＴに関する通知等はあり

ませんが、本市では深川スポーツ健康クラブ、深川

市体育協会と連携しＣＯＴを活用した事業の情報収

集とその内容等を調査研究しながら対応してまいり

たいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） １点再質問をさせていた

だきたいと思います。 

 一つ目に、総合型地域スポーツクラブについて運

営状況をお伺いしたわけですけれども、この深川ス

ポーツ健康クラブ自体がまだまだ日も浅いというこ

とで、徐々に認知はされてきているとは思いますが、

こういった形の健康に携わる、親しむという意味で

はこれから市民の皆様のニーズにマッチすれば利用

もふえて、ますます必要性も高まるとは思うのです

けれども、現状はこの会員数なども、これが多いの

か少ないのかという判断はしづらい部分があるので

すが、今後どのような運営をお考えなのか聞いてお

きたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 再質問にお答え申し上

げます。 

 深川スポーツ健康クラブは先ほど申し上げました

とおり、平成20年の設立から４年目となります。そ

れぞれ活動しているわけですけれども、その周知に

つきましては市の広報、ホームページ、深ナビ、そ

れからチラシの新聞折り込み、ポスターなどで随時

行っておりまして、現在は会員も徐々にふえている

状況にありまして各種スポーツ活動がなされており

ます。その活動の支援等につきましては、体育協会、

それからスポーツ推進委員等が事業運営協力を行っ

ておりまして、今後も継続した支援体制ができるよ

う、教育委員会としましても運営、活動に関する助

言等を行いながら支援してまいりたいと考えており

ます。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） 次に、四つ目の質問に入

りたいと思います。食によるまちづくりについてお

伺いしたいと思います。 

 私は、これまでも地域の活性化に大きく寄与する

であろうと、食によるまちづくりを追求してきまし

た。第２回定例会において、そばめしの今後という

ものが投げかけられましたので、今回はそばめしに

特化して何点か質問させていただきたいと思います。 

 ご当地グルメとして、そばめしが誕生してはや５

年がたちました。その間、深川そばめし会を中心に

行政や関係機関の方々が協力し合い、ここまで姿を

消すことなく存続されたことは、皆様の努力のたま

ものと敬意を表したいと思います。数々の課題は抱

えているようですが、事業者の方に伺いますと、市

外から来られるお客様にはリピーターもふえ評判も

よいと聞いておりますし、道の駅でもそばめし弁当
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の販売数が増加しているなど、ご当地グルメとして

確実に認識されてきたという証拠であると思ってお

ります。一方で、市民からの評価がいま一つであっ

たことから、そばめしの見直しが図られることとな

りましたが、ここまで成長したそばめしをさらに活

用したまちづくりが必要だと思います。ご当地グル

メでまちづくりをしていく機運というものは、まだ

まだ広がる可能性があります。他の自治体もご当地

グルメの継続には大変ご苦労しながらやっているよ

うですが、確実に浸透させて地域の活性化を図って

おりますので深川のそばめしにもぜひ期待しており

ます。 

 １点目に、これまでのそばめしに関しましてどの

ように取り組まれたかお聞きしたいと思います。 

 ２点目に、今後の支援についてはどのようにお考

えかお聞きしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 藤田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（藤田正男君） 食によるま

ちづくりについてお答え申し上げます。 

 初めに、そばめしの取り組みについて、本年第２

回市議会定例会の一般質問でお答えいたしましたイ

メージアップや販路拡大に向けた新たな方向性の検

討状況についてであります。深川そばめしは、平成

18年に誕生して以来５年を経過し、この間提供する

お店などで構成する深川そばめし会のご努力で販売

食数も現在では年間３万食を超える需要があるなど、

売り上げによる経済効果とともに観光客の市街地誘

導といった観光振興の面でも一定の成果を上げてき

ているものと考えております。 

 しかし一方で、参加店舗数が当初から見れば減少

している状況や販売食数の伸びも近年横ばいの状態

が続いていることから、今後さらに深川そばめしを

発展させていくには、消費者目線の率直なご意見を

いただくことや取り組み体制を見直すなど、新たな

方向性を見出すことが必要と考えまして、７月に深

川そばめしアンケートを実施するとともに、10月19

日には原材料を供給する側の皆さんや販売側の皆さ

んなど、深川そばめしを応援いただいている方々に

お集まりいただきまして、アンケート結果を検証し

ながら今後に向けた意見交換を行ってきたところで

ございます。意見交換会では、深川そばめしが担う

役割や関係団体との連携のあり方、メニューのリニ

ューアルなどについて、さまざまなご意見をいただ

きましたことから、深川そばめし会ではこれを持ち

帰り、現在リニューアルの内容や推進のための組織

体制、活動方針などについて検討を行っているとこ

ろでございます。 

 市といたしましては、こうした検討結果を踏まえ、

より一層市内外へのＰＲを行うなど可能な支援に努

めてまいりたいと考えております。いずれにいたし

ましても、着実に成長し定着しつつあります深川そ

ばめしを地域活性化の貴重な資源といたしまして、

深川そばめし会の皆さんとともに育てていけるよう

連携をとりながらしっかり対応してまいりたいと存

じます。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） 再質問させていただきま

す。 

 深川そばめしアンケートを７月に実施したという

お答えをいただきましたが、このアンケートの実施

の方法、どういった方を対象にどのぐらいの数をも

とに取りまとめたかという内容について教えていた

だきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 藤田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（藤田正男君） 再質問にお

答え申し上げます。 

 アンケートの実施方法、内容ということでござい

ました。深川そばめしアンケートにつきましては、

深川そばめし会と緊急雇用創出推進事業を活用した

地域連携による観光づくりチャレンジ事業のスタッ

フが連携いたしまして、深川そばめしを地域の誇る

ご当地グルメとするための組織改編及びメニューの

見直しを検討することを目的に、市内の地域づくり

にかかわっていただいている団体、主な団体を申し

上げますと拓殖大学北海道短期大学や消費者協会、

一部は商工会議所などや個人を対象にしまして実施

したものでございます。 

 調査件数で約300件の回答をいただきましたが、

その調査結果におきましては、内容的に市民に定着

していない、あるいは地味で見た目の派手さがない

などの厳しい意見もございましたが、黒米とのタイ

アップの検討であるとかお茶漬け風にしてみてはど

うかなどの新たなアイデアも多数いただいたところ

でございます。 

 先ほど申し上げましたが、今後はこれらの結果を

もとに深川そばめし会が中心となってリニューアル

の内容や推進のための組織体制、活動方針などにつ
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いて検討を進めていこうとするものでございます。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） 最後の５点目の質問に入

りたいと思います。市立病院の経営健全化について

伺いたいと思います。 

 深川市立病院は、市民ばかりでなく近隣市町の住

民にとっても地域医療の中核を担う重要な病院であ

ります。全国的な社会問題である医師不足や看護師

不足も深刻で解消されない中、医療機能の維持、健

全な病院経営に日々努力をいただいているところで

あります。引き続き良質な医療の提供と健全経営の

基盤を確立していただきたいという観点から、幾つ

か質問させていただきます。 

 私は、社会民生常任委員でありまして、他の自治

体病院の運営を勉強させていただこうと、先月、兵

庫県高砂市の高砂市民病院、香川県観音寺市の三豊

総合病院、この病院は一部事務組合の形態をとって

いる病院でした。これらの視察をさせていただきま

した。また、会派の視察でも大分県中津市の中津市

民病院を視察させていただき、当市の病院経営にプ

ラスになる情報はないものかと、そんな思いを持っ

て勉強させていただきました。特に、高砂市民病院

は多額の不良債務を生じ、そこからＶ字回復で経営

を改善したという病院であり、大変興味深く話を聞

かせていただきました。その病院では、千葉の銚子

市立総合病院の休止という事件、これは自治体病院

もつぶれるのだという危機意識を持った高砂市民病

院の院長が、病院スタッフにその意識を根気よく伝

え、それが広がったところから改善の一歩が始まっ

たとのことです。視察したいずれの病院も経営に対

する危機意識を持つ、共有するということに尽きて

おりました。院長を先頭に意識改革に取り組み、医

師、看護師、職員のスキルアップとモチベーション

アップを図り、その中から良質な医療の提供、経営

の効率化を推進して成果を上げております。地域性

や環境に差があれど、どの病院も地道に努力をされ

て創意工夫し取り組まれています。本市の市立病院

も職員一丸となって経営健全化計画に基づき取り組

んでいただいておりますが、平成22年度決算におい

ては当初計画を上回る良債務となり、この点に関し

ましては評価したいと思います。 

 そこで、最初に今年度も半ばを過ぎたところです

ので、平成23年度の収支状況、見込みで結構ですの

で伺っておきたいと思います。 

 次に、管理者についてですが、これは看護師の経

営の参加、意見の反映という意味で伺いたいと思い

ます。視察で伺った病院は、病院内のスタッフの半

数以上を占める看護部の意見を病院経営に反映させ

るために、看護部長を副院長へ登用し積極的に経営

へ反映させる体制を構築しておりました。本市の場

合はどのように行っているのかお聞かせいただきた

いと思います。 

 ３点目に、意識改革と人材育成についてお伺いし

たいと思います。病院職員に病院の経営状況を知っ

てもらい、一丸となって経営改善に取り組まなけれ

ば市立病院の危機状態は乗り越えられないと考えま

すが、このような意識づけをするためにどのように

取り組んでいるのかお伺いしたいと思います。 

 また、「病院経営は人なり」と言われるように人

材育成も重要であります。医師を初めとし病院職員

のスキルアップ、モチベーションアップは病院の力

となります。その対応と考え方を伺います。 

 最後に、救急医療についてお伺いいたします。救

急患者として市立病院に搬送され、市立病院で受け

入れることができず転送された際の対応が非常に悪

いということで、市民の方々からご意見をいただき

ました。救急搬送に対しての対応をどのようにとっ

ているのか、その点をお聞きしまして最後の質問と

させていただきます。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 水上議員から市立病院の経

営健全化についてということで、４点質問をいただ

きました。私からは、１点目の平成23年度の収支状

況についてお答え申し上げたいと思います。ただ、

市立病院の平成23年度の収支見込みということにつ

きましては、やはり年度末までに今後さまざまなこ

とが起こり得る、そうした要因によって大きく変動

し得るものでございますから、やはり現時点できち

んとした収支見込みをお答えするということは大変

困難でありますので、それにかわりまして、10月末

までの深川市立病院における患者の数などの状況を

ご説明してご理解を得たいと思います。 

 初めに、患者数についてでございますが、入院患

者さんの10月末までの実績を１日当たりに割り戻し

た１日平均で申し上げますと182.4人ということに

なっておりまして、経営健全化計画で見込んでおり

ます数は188人でありますので、その差は5.6人の減
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という状況になっております。また、外来患者さん

につきましては、実績で１日平均611人でございま

すが、同様に計画値では620人となっておりますの

で、こちらのほうは９人の減という状況になってお

ります。 

 次に、収益的収支について申し上げますが、10月

末までの事業収益は約23億3,400万円になっており

まして、今年度１年間、今年度全体を通じての計画

値としては44億7,200万円を見込んでおりますので、

それとの対比でいうと10月末までの事業収益は

52.2％になっております。この事業収益のうち医業

収益につきましては、約20億9,900万円でございま

して、この医業収益に係る計画値では37億100万円

ということになっておりますので、これとの対比で

は56.7％ということになっております。一方、事業

費用のほうでございますが、10月末までに事業費用

として約21億7,800万円の費用がかかっております。

これは今年度全体の事業費用ということで見込んで

おります計画値が47億8,900万円でございますので、

それとの対比でいうと45.5％に上っているというこ

とでございます。この事業費用のうち医業費用、医

業にかかった費用ということで申し上げますと、こ

れが約20億2,500万円でございまして、同様の計画

値は44億8,400万円でございますので、対比で申し

上げますと45.2％になっているということでござい

ます。収益的収支をまとめて申し上げますと、この

収益的収支の10月末までの状況としては、収益が費

用を約１億5,600万円上回っている状況でございま

す。 

 次に、資本的収支についてでございますが、10月

末までの資本的収入は約１億2,900万円で、今年度

の１年を通じての計画値としては２億9,500万円を

想定しておりますので、それとの対比では43.7％に

なっております。他方で、資本的支出につきまして

は、10月末までで約２億600万円で、これも同様に

計画値は４億2,800万円でございますので48.1％に

当たっております。そういうことで、資本的収支は

今のところ収益が費用を約7,700万円下回る状況と

なっております。これらの収益的収支と資本的収支

を合わせました10月末現在の病院事業会計全体の収

支といたしましては、収益が費用を約7,900万円上

回る状況になっているところであります。 

 これらのことから、現在までの状況といたしまし

ては入院患者数の減と、また外来の診療単価の減の

影響などによりまして医業収益が目標値を下回って

いるところではありますが、費用面で一定の抑制が

図られているといったことから、収支におきまして

は現状でプラスとなっている状況でございます。こ

うした状況を受けまして、現在市立病院におきまし

ては、患者数や診療単価の確保に努めるなどしなが

ら、経営健全化の目標達成に向けまして本当に鋭意

努力をしているところでありますので、よろしく議

員のご理解とご支援を賜りたいと存じます。 

 以上申し上げ、残余は部長からお答えさせていた

だきます。 

〇議長（長野 勉君） 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） 私からは残り

３点について順次お答え申し上げます。 

 初めに、２点目の管理者についてでありますが、

市立病院におきましては、議員視察先の病院とは異

なり看護部長の副院長への登用まではいたしており

ませんが、看護部長を含む院長、副院長及び事務部

長をメンバーとする幹部会議を設置し、毎週水曜日

に会議を開催しておりまして、病院運営の経営上の

重要事項についての協議、またその決定などを行っ

ておりますことから、この会議の中で看護師の経営

参加や意見が反映される仕組みとなっているところ

であります。 

 次に、３点目の意識改革と人材育成についてであ

りますが、職員の意識改革やスキルアップ、モチベ

ーションアップは大変重要なことと認識しており、

またスキルの高い職員は病院の財産とも言えるもの

と考えております。このため市立病院の経営状況な

どについての職員説明会の開催や院内のイントラネ

ットを活用し、情報提供するなどしながら職員一丸

となった経営改善に向けた取り組みへの意識づけに

努めているところであります。 

 また、医師の学会などへの参加や認定看護師、専

門指導医の資格取得を初め、突然起こる心停止への

対処法を学ぶＩＣＬＳ研修など職員のプロとしての

スキルやモチベーションアップを図る取り組みを奨

励するとともに、経費負担等の支援を行っていると

ころであります。さらに、医療事故や医療安全に関

する職場の意識改革を目的とした各種研修会を開催

するなど、院内研修にも力を入れているところであ

ります。 

 次に、４点目の救急医療についてでありますが、

市立病院における救急搬送の患者さんに対する対応
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につきましては、一たん当院に搬送し医師の診察後、

その指示に基づき傷病に応じ当院への入院、または

他の病院への転院などの対応を基本としているとこ

ろであります。 

 しかし、昨年４月より常勤の整形外科医が不在の

ため、整形外科的疾病の患者さんの場合は、現場に

到着した緊急隊員が市立病院の医師に患者さんの状

況や状態を電話連絡し、当該医師の指示に基づき現

場から直接旭川、あるいは滝川、砂川の整形外科の

ある病院へ搬送する対応とするなどしておりますこ

とから、市民の皆様には大変ご迷惑をおかけしてい

るところであります。これらの救急搬送に当たりま

しては、定期的に消防署との打ち合わせを行ってい

るところでもありますことから、今後とも当該事例

ごとに最大限適切な対応となりますよう関係機関や

他の病院などとの連携にも引き続き意を用いてまい

りたいと考えているところであります。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員。 

〇１番（水上真由美君） １点再質問させていただ

きたいと思います。 

 意識改革と人材育成についてですが、ただいま答

弁いただきました。非常にこの点には力を入れてい

ただいているという思いを持って聞いてはおりまし

た。しかしながら医業というものは医療技術の高さ

というのももちろんなのですが、一方では患者さん

に安心という、そういった気持ちを持っていただく

ということも医療の大きな役目の一つではないかと

思うのです。そういった意味合いから、接遇といい

ますか患者さんへの対応面に関して、その点ではど

のようなことを病院では行っているのかということ

をお伺いしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） ３点目の意識

改革と人材育成について、職員の接遇の面について

再質問をいただきましたのでお答えさせていただき

たいと思います。 

 議員ご指摘のとおり、接遇の向上に向けた取り組

みということにつきましては、重要なことであると

いうことで認識しているところでございます。その

ため、日々の業務の中でその指導に努めているとこ

ろでもありますし、また毎年職員を対象に、時には

外部から講師を招くということもしながら、そうい

う研修会を実施しているという状況にございます。 

 今後におきましても、引き続きその取り組みを図

りながら、最大限接遇の向上に努めてまいりたいと

考えているところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 水上議員の一般質問を終わ

ります。 

 暫時休憩いたします。 

（午後 ０時１８分 休 憩） 

                     

（午後 １時２０分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、髙橋議員。 

〔髙橋議員、質問席へ〕 

〇６番（髙橋修司君） 平成公明クラブの髙橋修司

でございます。 

 半年が過ぎたばかりで、戸惑いの毎日で日々が新

鮮でございます。過日行われた大阪府知事選挙と大

阪市長選挙の結果は、地方自治体のあり方を根本的

に問いかける民意のあらわれる結果となりました。 

 大阪都構想なるものが果たして大阪府民の民意に

こたえていけるのかわかりませんが、今、地方行政

に求められているのは生活現場に密着した地方政治

の力強さであり、ダイナミックに地域を変えるエン

ジンであると思います。 

 わかりやすく質問をいたしますので、明快でわか

りやすい答弁をいただきたいと思います。 

 それでは、通告に従って一般質問を行いたいと思

います。 

 本年７月の定例会でも聞きましたが、市が実施し

ている補助金の交付方法について伺います。 

 一つ目は、市内限定の金券もしくは商品券での支

給の検討経過と今後の対応についてお伺いします。 

 ７月定例会の中で、市内限定の金券もしくは商品

券での支給が可能かどうかを含め検討、研究をして

いくとのことでしたが、５カ月たった現時点でどの

ような検討結果が得られたのでしょうか。また、近

隣を含めて、ほかの市町村でそのような事例の情報

収集を含めて検討、研究をしたのか、しているのか。

しているのであればその状況についてお知らせくだ

さい。 

 二つ目は、今後、市内消費限定の金券もしくは商

品券での支給の可能性についてお伺いします。 

 現在までの検討研究結果を踏まえて、現在実施さ
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れている補助金交付事業の中で、金券もしくは商品

券での支給が可能であると思われる事業はあったの

でしょうか。また、どのような補助事業が当てはま

ると思われるかお聞かせいただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの質問は２点ござ

いましたが、相互に関連がありますので一括してお

答え申し上げたいと思います。 

 議員がおっしゃいましたように、市のさまざまな

補助事業に伴う補助金の交付方法について、第２回

市議会定例会で既に質問をいただいておりました。

その後の検討経過を含めて現段階における検討状況

ということでお答えいたしたいと思います。 

 補助金等の交付に当たりまして、通常は現金で交

付されるわけですが、その現金交付にかえて商品券

等を交付するという方法につきましては、国におき

ましても例えば住宅及び家電エコポイント制度など

に見られますように、これは有効な施策として一般

に認められているという面もございます。事業の性

質、種類によっては本市におきましても十分検討に

値する有用な施策になり得るものと考えているとこ

ろでございます。例えばどういうものがそれにふさ

わしいかということについては、個人を対象にして

特定の受益を及ぼそうとする、将来的にそういう補

助金を差し上げるといったような場合であって、そ

の差し上げる補助金の一部、または全部を商品券等

で仮に交付することによりまして、個人が単に受益

するということを超えて、経済効果が他にも波及す

るというようなことが見込まれるものにつきまして

は、商品券交付という手法をとる、そういう選択肢

に切りかえるということも十分考えられるものと考

えているところであります。 

 ご承知のように、本市におきましても既に実施し

ております事業に、拓殖大学北海道短期大学生自立

生活助成金事業というのがございますが、これは前

もお答え申し上げたと思いますが、学生の皆さんに

商品券をお配りして助成しておりますが、これはま

さにこうした考え方に基づいたものであるというこ

とでございます。 

 また、他の自治体の事例ということを見てみます

と、例えばお隣の妹背牛町では、今年度、町の交付

金を受けて妹背牛商工会が事業主体、実施主体とな

りまして自宅などを町の業者を利用して新築したり

リフォーム等を行うという場合に、その費用の一部、

20万円を限度に商工会の商品券をもって助成すると

いう制度を行っていると、これはそういうことで大

変ヒットしているという話も伺っております。この

ほかにも、北海道内では同様のリフォーム事業に当

たりまして、地元の事業者に依頼してやるといった

場合などに、その商品券を交付している自治体とい

たしましては、我々が承知する限りでは伊達市、幕

別町、上士幌町、それから洞爺湖町などがあると認

識いたしております。 

 本市といたしましては、こういうことに取り組む

ことがふさわしいと思われる補助金、あるいは補助

交付金、そういうものがたくさんあるとは思ってお

りませんけれども、しかしふさわしいものもあるだ

ろうと思われますので、今後さらに少し詳細に他の

自治体などの動向も見きわめながら、前向きに検討

を進めていきたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 高橋議員。 

〇６番（髙橋修司君） それでは次の質問に入りた

いと思います。２番目の質問ですけれども、生活保

護家庭の生活指導についてであります。 

 本年７月の定例会でも質問させていただきました

が、生活保護受給者へのその後の生活指導の現状に

ついてお聞きいたします。 

 ７月の定例会の答弁の中で、遊興娯楽施設の入場

に対して一定の調査のもと事実が確認できれば必要

な指導、指示を行っていきたいとのことでしたが、

現在までに実際に指導、指示はどの程度あったので

しょうか、お伺いしたいと思います。 

 二つ目の質問は、今後も市民に誤解されないよう

な生活指導を続けていかなければならないと思いま

すが、受給者の方々には支出の節約を図り、そのほ

かの生活の維持向上に努めていかなければならない

と思いますし、そのように本人も自覚を持って生活

をしてもらわなければならないと思います。そこで

今後の対応についてお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 生活保護家庭の生

活指導について２点の質問をいただきました。関連

がありますので、あわせてお答えさせていただきた

いと思います。 

 初めに、生活保護受給者への生活指導の現状につ

いてでありますが、議員の質問にもありましたとお
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り、第２回市議会定例会において、この質問をいた

だいた遊興娯楽施設への入場に対する生活指導につ

きましては、被保護者の生活態度について一般市民

の方からも情報が寄せられているということもあり

まして、今般被保護者の利用実態を調査、把握しよ

うということで生活費の浪費などがもし確認された

場合には、やはり法に基づく必要な指導及び指示が

必要だということで、それを行うべく先般市内のパ

チンコ店を経営する事業主に対しまして、事前に協

力の文書を配布し、このことに対して経営者側も快

く理解していただきまして、全店で生活保護担当の

現業員による店内の巡回調査を11月下旬から開始し

たところであります。これまでに３回の巡回調査を

行っておりますけれども、その中で数人、被保護者

ということが確認できましたことから声かけなどを

しまして、その場ではもちろん何もすることなく、

後日それぞれの方から事情を聞くとともに生活費の

浪費など生活習慣に乱れが生じないようにその指導、

指示を行ったところであります。この巡回調査につ

きましては、今後も一定期間、月に数回になります

けれども継続していく考えでありまして、このほか

にも被保護者の生活態度等について、もし市民から

そういうような情報が寄せられまして、そして不適

切な事実がもし確認された場合には、やはりこれも

法に基づく必要な指示、あるいは指導をしてまいり

たいと考えております。 

 なお、この生活保護受給者に対する生活指導に当

たりましては、やはりその被保護者の人権といいま

すか自由を損ねること、あるいは意に反する強制的

な指導であってはならないと、これは当然ですけれ

ども、そういうことを我々もしっかりと踏まえなが

ら、しかし一方では被保護者につきましては議員の

質問の中にもありましたとおり、能力に応じて勤労

に励む、そういうことが必要ですし、さらには支出

の節約を図って、その他生活の維持向上に努めなけ

ればならないという、そういったことも課されてお

りますので、私ども担当側としましても日ごろから

被保護者への家庭訪問等を通じてしっかりとその指

導、助言については行っていきたいと考えておりま

す。 

〇議長（長野 勉君） 髙橋議員。 

〇６番（髙橋修司君） 次の質問に入りたいと思い

ます。３番目の質問は、市内の公園の配置状況につ

いてであります。 

 公園というのは市民の憩いの場でもあり、いやし

の場でもあったり深川市にとっても市民にとっても

なくては困る施設ではないかと思います。また、子

供たちにとっても非常に大切な施設であると思いま

す。そこでお聞きをしたいと思います。 

 まず最初に、深川市における現在の公園は適正な

場所に設置されているのでしょうか。 

 二つ目は、現在の公園の設置の数で十分足りてい

ると言えるのでしょうか。 

 三つ目は、これからの公園の設置予定と計画につ

いて、特に住宅がどんどんふえているような住宅新

興地域についてはどのような計画があるのかお伺い

したいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 市内の公園配置状

況についてお答えいたします。 

 初めに、１点目の現在公園が適正な場所に配置さ

れているのかについてでございますが、本市の公園

につきましては、市民の皆様に豊かな環境の中で、

より安全で快適な生活を送っていただくことや災害

時の避難場所や救援の拠点としても重要な位置づけ

をしているところでございます。これらの目的のた

めに、平成17年に深川市緑の基本計画を策定し、公

園の配置を含めた緑の将来像を示す中で、総合的か

つ計画的な施設の推進に努めておりまして、この緑

の基本計画におきましては、公園が適正な場所に計

画的に配置されていると考えております。 

 次に、２点目の現在の公園が設置数で十分足りて

いるかについてお答え申し上げます。現在、都市建

設課で管理している公園につきましては31カ所ござ

いまして、内訳は新五月、旭区、西町公園などの街

区公園が17カ所、近隣公園として位置づけされてい

る広里公園、地区公園と位置づけされているグリー

ンパーク21、それから総合運動公園や石狩緑地の運

動公園、そのほかに大正緑道、桜山公園などでござ

います。 

 平成22年３月末現在の都道府県別の１人当たりの

都市公園等整備状況によりますと、政令都市を除く

全国平均で11平方メートル、札幌市を除く全道平均

で35.6平方メートルでありまして、深川市は44平方

メートルでありますので、都市計画区域内の都市公

園等につきましては満たされていると考えておりま

す。一方、都市計画区域内の宅地開発行為を実施さ
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れた住宅新興地域におきましては、緑地等が整備さ

れていない地区もございますので十分とは言えない

と考えております。 

 次に、３点目のこれからの公園新設予定計画につ

いてお答えいたします。深川市緑の基本計画につき

ましては、目標年次が平成33年度までの計画でござ

いまして、中間の見直しの時期に来ているところで

ございます。今後の公園整備につきましては、深川

市緑の基本計画が基本となりますので、見直しにつ

きましては、各種計画の進捗状況や近隣地区の状況

の変化などを勘案して検討していく考えであります

が、当面宅地開発行為が実施された住宅新興地域に

おいて、緑地等が整備されていない地区における公

園整備について、位置や規模、施設内容の整合性、

財政状況を見きわめ今後検討してまいりたいと考え

ております。 

〇議長（長野 勉君） 髙橋議員。 

〇６番（髙橋修司君） それでは最後の質問に入り

たいと思います。４番目、９月の集中豪雨の際も各

所で災害が実際に起きていますが、道路の維持管理

についてです。 

 一つ目は、市内の草刈り作業が十分にできている

のか。草刈り作業ほか維持管理状況についてお伺い

したいと思います。 

 草刈りは、ただ草刈りをするだけではなく、刈り

取った草を後片づけしないと道路側溝などの目詰ま

りの原因になると思います。現在どのように管理さ

れているのか。また、市が直営で行っているのか。

もし違うとすれば、どのような形で行っているのか

お伺いいたします。あわせて、現在市内で草刈り作

業が行き届いているのかもお伺いしたいと思います。 

 二つ目は、今後の草刈り及び道路側溝の維持管理

についてですが、草刈りも十分には行われていない

ように私は認識しています。今後どのように維持管

理していくのか。また、道路側溝についてもふだん

からの維持管理をしておけば、本年９月の集中豪雨

の際も防げた災害は幾つもあると思います。今後、

道路側溝の特に詰まっている箇所についてはどのよ

うに管理されていくのか、その対応についてもお伺

いいたします。 

 三つ目の質問は、今後の道路舗装の維持管理につ

いてであります。 

 現在、市内各所、数え切れないほどの舗装の傷み

ほか、たくさんの道路が傷んでいる状況にあると思

います。現状では、そのとき、その場その場で間に

合わせの補修で対応しているのが現状ではないかと

思います。ちょっとした事故が起きても市側の瑕疵

が問われてしまう時代でありますので、そのことも

踏まえて、また宅地造成に伴ってつくられた新しい

道路、市道に格上げになった道路などについても、

何年もたたないうちに道路が傷んでしまっているの

が現状ではないかと思います。そのことも踏まえな

がら、今後の対応についてどうしていくのかお伺い

したいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 道路の維持管理に

ついてお答えいたします。 

 １点目の草刈り作業ほか維持管理状況についてで

ございますが、市道は平成23年４月現在835路線、

延長にして約691キロメートルであり市街地を除い

ても相当の道路延長があるため、草刈り作業につき

ましては全線を市が実施することは困難な状況でご

ざいます。現状としましては、道路沿線の地域の皆

様にお願いし、道路愛護事業としてご協力をいただ

いている中で実施していただいているところでござ

います。 

 なお、交通の安全上、沿線に住宅や耕作地がなく

草刈りが必要な市道、延長にしまして約100キロメ

ートル程度でございますが、これにつきましては市

が直営作業の中で実施しているところでございます

が、限られた人員の中では草集めまでは対応できな

いのが現状でございます。また、先ほどございまし

た道路愛護事業の中の一部では、草刈り後の草集め

を実施していただいている地域の方もございますが、

一般的には、沿線地域の皆さんがそれぞれの耕作地

内の草刈りの合間を縫って実施されているのが現状

でありますことから、草集めなどの作業は難しいも

のと判断しているところでございます。 

 なお、草刈り作業が行き届いているかいないかに

つきましては、草刈り作業の多くを地域の方のご協

力により実施していただいている現状では、行き届

いた状態とは言えませんが、地域で実施できない必

要な路線につきましては、今後、直営作業の中で実

施するなど対応を検討してまいりたいと考えており

ます。 

 次に、２点目の今後の草刈り及び維持管理につい

てでございますが、草刈りなどの作業については、
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今後も道路愛護事業として沿線地域の皆様のご理解、

ご協力をいただけるようお願いしていく考えでござ

いますし、また道路側溝の維持管理につきましては、

町内会長会議等において、各町内会から地域要望を

いただいた箇所などを現地の状況を判断しながら随

時実施しておりまして、今後につきましても限られ

た予算の中ではありますが、地域の皆様の要望に沿

えるよう努めてまいりたいと考えております。 

 なお、大雨に伴う災害により閉塞した箇所への対

応につきましては、先月の臨時会で補正予算を決定

いただき、順次修繕、復旧してまいりますが、その

ほか土砂の堆積により浅くなった側溝などにつきま

しても、現地の状況を踏まえ今後対応を検討してま

いりたいと考えております。 

 次に、３点目の今後の道路舗装の維持管理につい

てでございますが、市道の舗装は舗装板の老朽化、

凍上などの原因で舗装のひび割れや損傷、さらには

歩車道のマンホールやますの突出なども目立ってい

るところもあります。これらの補修については、比

較的小さな穴程度の補修やマンホール、ますの周囲

の欠損補修など舗装補修を直営作業で実施しており、

また道路全体の損傷範囲等を考慮し、全面的なオー

バーレイが必要な場合は調査の上、計画的な補修に

努めているところでありまして、今後とも継続して

実施できるよう努めてまいりたいと考えております。 

 また、国庫補助事業などを活用した全面的な改修、

舗装改修にも努めておりますが、市内には数多くの

老朽化した舗装路線がありますことから、今後も舗

装状態を見きわめ補修が必要な箇所の的確な把握に

努めながら、適切な維持管理に努めてまいりたいと

考えております。 

 それから宅地造成の関係の質問でございますが、

年数の経過した道路だけでなく宅地造成に伴う比較

的新しい道路でも、マンホール、ますの突出なども

ありますが、これらについては施工時の原因もあり

得ますので、今後とも開発行為を行う際には、基準

を遵守するなどの指導を徹底してまいりたいと考え

ております。 

〇議長（長野 勉君） 髙橋議員の一般質問を終わ

ります。 

 暫時休憩いたします。 

（午後 １時４８分 休 憩） 

                     

（午後 １時５９分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、辻本議員。 

〔辻本議員、質問席へ〕 

〇３番（辻本 智君） 本年もはや師走に入り１年

が終わろうとしております。やはり年の瀬というの

は人々の気持ちを気ぜわしくするものであります。

しかしその一方で、この西暦でいう2011年という年

がその方の人生なり、または一つの家族の生活史の

１ページにどのような風景が記録されたのであろう

か、そういうことを考えますと、この目の前で起き

た幾つかの事実、このことがもたらすことの意味の

重たさというものを殊さら深く考えるものでありま

す。特に本年は、３月11日の東日本大震災とそれに

よるところの福島第一原発の事故は今をもってなお

多くの被災地と、そこに暮らす人々の生活を一変さ

せ、さらには深川市民を含む全国の地域住民一人一

人の人生の価値までを揺り動かしております。今こ

そ行政に求められているのは、生活の安心感とでも

いいますか、縁があり、この深川の地に住んで本当

によかったと市民の皆さんが実感できるよう、行政

が市民の皆さんの暮らしをいかなることがあろうと

も守り抜く、そういったメッセージを市民に向かっ

て強く発信すべきときではないでしょうか。そのよ

うなことを念頭に一般質問を行うものであります。 

 まず初めに、今回の震災で被害に遭われた方々の

市としての受け入れ状況であります。 

 ３月11日の震災以降、福島、宮城、岩手の３県の

被災地を初め原発の放射能汚染を不安に感じる関東

周辺の地域から脱出し、道内に避難した方は、600

戸以上に上ると報じられてもおります。 

 この秋口、私はそうした中にあって深川に避難し

てこられた数家族の方々と食事をともにする機会が

ありました。皆さん口々に話されていたのは、地震、

津波の恐怖とそれまで住んでいた住宅の破損状況、

また変わり果てたふるさとの姿、さらにはこの先一

向に出口の見えない放射能汚染への不安でありまし

た。しかしその一方で、懇談の中で私は大変うれし

く、ある種誇りにも感じたわけでありますが、避難

して来られた皆さんから、この深川で受け入れてい

ただいた市の担当者の方が大変丁寧でとても親切で

あった、あるいは子供の学校に関した引き継ぎや家

族の介護認定など、これまで気がかりだった問題も
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こちらでは素早く対応していただき大変助かった、

そのような感謝の言葉を皆さん異口同音に口にして

おられました。こうした発言の背景としては、深川

市が公営住宅の空き部屋を必要数確保し、かつ寝具

や暖房器具を初めとした生活用品をいち早く届ける

という対応が混乱なく行えたということ、さらには

個々の現場では職員サイドでの機転をきかせた行動

もあったというように聞いております。一連のこう

した市としての対応が、被災者の皆さんの感情から

すれば、震災によってその日を境に突然断ち切られ

てしまった現実、つまり当人と家族にとってはそれ

までは極めて平凡で、かつ当たり前であった生活の

質の持続性というものを、この北海道の深川市とい

うところは安心してゆだねられる、そんな思いを受

けとめていただいたものではないかと考えるわけで

あります。 

 具体的な質問に入る前ですが、私は今回の震災が

引き起こした、ある種国民的危機の状態を目の前に

した場面において、その対応に当たられた市職員の

皆さんのご苦労と機敏な判断をされた市幹部職員の

皆さんに、この場から敬意を表したいと思います。 

 今行政と市民との距離感ということが往々にして

言われておりますが、ぜひこうした市民感情とのマ

ッチング、さらには行政の側から一歩市民の生活の

ほうへ歩み寄る、そのことのプラスの効果というも

のをぜひ職員全体で共有していただきたいと思うと

ころであります。 

 １問目でありますが、現時点で一体何家族、ある

いは何人の方が避難されておられるのか。また、受

け入れに当たっての対応の経過と、そのことによる

行政としての財政支出はどの程度のものになってい

るのか、その点をお聞きしたいと思います。 

 また、道内では、ほかの自治体もこうした避難住

民の受け入れに手を挙げた中で、深川に来られた皆

さんが何を判断材料に深川というまちを選択された

のか。その点も気になるところでありますので、所

管の把握している範囲の中で結構ですけれども、そ

の理由というものもお聞きしたいと思います。 

 次に、行政としての今後の対応に関してでありま

す。 

 一つは、この場所に一体いつまで住むことができ

るのかという当事者の不安についてです。市営住宅

に入居した避難者の中には、当初の担当者の説明で

は、とりあえず来年の３月までは市が責任を持ちま

すと言われたと記憶している方もいるようでありま

す。こうした市営住宅の家賃無料等の援助はいつま

でを予定しているのでしょうか。また、今後も同じ

ように震災による避難者が深川に来る場合の対応は

どのようなものとなるのか。国や道の支援策との整

合性も含め、お答えいただきたいと思います。 

 もう一点、この冬の寒さ、あるいは雪対策であり

ます。 

 避難者の中には着のみ着のままという方もおられ

るようでありますし、当然、北海道の、しかもこの

深川の冬というものを経験しておりません。こちら

に来られた方の多くが福島県内の、いわゆる浜通り

という太平洋に面した比較的温暖な雪のない地域に

住んでおられたということもあり、小さい子供さん

を抱えていれば、その子供の服装や支給された布団、

毛布などへの心配事、そういったものが大変尽きな

いわけであります。また、室内のストーブなどの暖

房設備の保守管理、もしくは水道の凍結対策、さら

には門口除雪等の市の地域のルール等への疑問とい

うものも持たれているようであります。行政として、

このような不安に今後どのようなサポート体制をと

ろうとしているのか、あわせてお聞きしたいと思い

ます。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 寺下副市長。 

〇副市長（寺下良一君） 東日本大震災からの被災

者受け入れについて、震災及び原発事故に伴う被災

者の本市への受け入れ状況と今後の対応について私

からお答えいたします。 

 まず初めに、被災者から感謝の言葉が多く聞かれ

たということは大変うれしく思います。本市では被

災した避難者の受け入れ支援のため、市営住宅等の

原則１年間の家賃無料や生活用具の無償貸与を実施

している中で、震災後に本市に避難されてきた方々

は、総数で14世帯37人、11月30日現在では９世帯23

人が在住されてございます。その内訳については、

福島県から７世帯18人、宮城県から１世帯２人、千

葉県から１世帯３人であります。避難住居としまし

ては、市営住宅が３世帯６人、民間住宅が３世帯10

人、親類宅が３世帯７人となってございます。この

ような受け入れ状況については、市のホームページ

に載せている受け入れ住宅の情報を写真入りで掲載

したことによる効果がありまして、近隣市町よりは

多くの方が本市を選択していただいたということと
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考えてございます。 

 避難者受け入れのための支出状況についてでござ

いますが、住宅補修と設備設置に約92万円、住宅清

掃に約８万9,000円、無償貸与品の購入に約31万

8,000円、貸与寝具のリースに約３万7,000円、その

ほか照明器具やカーテンなどに約18万9,000円であ

り全体で155万2,000円を支出してございます。 

 今後の対応としましては、被災避難者の動向が落

ちついてきていると判断されますので、新規の避難

者受け入れ受け付け期間を平成24年３月31日とする

考えでございます。 

 また、北海道が被災３県、岩手県、宮城県、福島

県でありますが、この３県の要請に応じて災害救助

法に基づき、民間賃貸住宅借り上げ事業の取り組み

を12月１日より開始し、その借り上げ期間を最大２

年間までとしておりますので、これに対応すべく現

在市営住宅に入居している避難者の無料入居期間に

ついても、希望があれば２年間まで延長することで

対応していく考えでございます。 

 次に、２点目の冬の寒さ、雪対策等についてでご

ざいます。避難者の中には、北海道の冬の生活が初

めてで不安がある方もいらっしゃると思います。冬

に向けての特別の体制という形ではありませんが、

避難者の方々への細かい生活の支援についても、地

元町内会や民生委員などのご協力等をいただく中で、

市としても精いっぱいのフォローアップに努めてま

いります。 

〇議長（長野 勉君） 辻本議員。 

〇３番（辻本 智君） 次に移ります。農政にかか

わる幾つかの点についてお聞きします。 

 まずＴＰＰ交渉をめぐる野田内閣の動向と、それ

に対する本市としての対応であります。 

 野田内閣は、農業者のみならず深川市民を初め多

くの国民の反対の声、またさまざまな不安や疑問に

一切答えることなく環太平洋経済連携協定参加に向

けた、そのための事前協議に入ることを表明しまし

た。しかも、そうしたことを国会の場や日本国民に

対する説明よりも先に、ＡＰＥＣの場で対外公約す

るという民主主義の基本をわきまえない極めて乱暴

な手法を用いたのであります。さらには、アメリカ

から食料のみならず金融サービス分野など、あらゆ

るものすべてを交渉のテーブルに載せると野田首相

は表明したということを報じられていても、抗議訂

正さえもしないありさまであります。 

 一方で、最近の各種世論調査によりますと、賛成、

反対の割合が一部拮抗している、または反対運動の

広がりが必ずしも農業者以外の各階層にまで届いて

いないのではないかというような指摘もあるように

見受けられます。今回のこうした一連の事態や各種

報道を受け、農協や各種団体とともに反対運動の先

頭に立ってこられた山下市長として、今後の取り組

みに対する考えをまず初めにお聞きしたいと思いま

す。 

 ２点目として、市内農業分野での本年度農畜産物

の作柄でありますが、これは午前中の市長の一般行

政報告でも触れられておりますので、そこで触れら

れた以外の生産物は一体どのようなものであったの

か、さらには年末を控えて農家経営の現況、もしく

は見通しについてもお聞かせ願いたいと思います。 

 ３点目として、農業政策にかかわってであります。 

 政府は、ＴＰＰの問題とは直接関係ないと前置き

してはおりますが、この夏以降、食と農林漁業の再

生実現会議が国内農業再生の基本方針とそのための

行動計画をまとめており、今後５年間の工程表とい

うものが閣議了承されております。さらには、農水

省の来年度概算要求項目の中にも担い手育成など幾

つかの目玉となる政策も打ち出されてきております。

こうした一連の新たな農業政策は、水稲、畑作、果

樹、畜産と多岐にわたる本市農業の特徴を踏まえれ

ば必要なものは大いに活用すべきではないかと考え

ますが、来年度に向けた本市農業の強化策について

現在検討中のものがあればお示しいただきたいと思

います。 

 ４点目として、地域農業者の皆さんが深川市内で

購買をしていただくための推進活動であります。 

 例年12月には山下市長みずからが市内各事業所を

訪問して、深川市内での買い物をということを啓発、

要請活動されております。このことの趣旨は官公庁

などのボーナス支給日にあわせ、従業員の皆さんに

はその消費活動を地域内で行っていただき、あわせ

て地元市商店街の振興と活性化を推進するとのこと

であると理解しております。あわせてぜひ検討すべ

きだと思いますが、同じ趣旨の声かけを深川市の基

幹産業である農業生産者個々にまで広げるという点

であります。自営業者である農業者には、当然なが

ら年末のボーナスはありませんし、年に一度限りの

その収入というのは、その年の天候等に大きく左右

されるものであります。しかし、畑作や水田農業に
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関しては年末までには戸別所得補償が収入として見

込めるようでありますし、仮に本年の作柄が水稲で

いうならば、過去２年間の冷害から一転して量、質

ともに総じて良好であるとするならば、その喜びと

いうのは本来、地域全体で分かち合うことが自然な

感情ではないかと思います。 

 往々にして男性の姿というのは、夜のまち中に見

受けられるわけですが、ぜひとも家族そろって深川

のおいしい料理を食べに出かけましょうと、そうい

った呼びかけもあってしかるべきではないかと思う

わけであります。 

 農業者である自分から市長に提案するというのも、

またどうかというところもありますが、ぜひ今回き

たそらち農協に訪問の際は、事務所にいる職員だけ

でなく800戸近くいる市内のきたそらち農協全組合

員とその家族にまで、市内での購買を呼びかけてい

ただきたく思いますが、どういうようなお考えでい

るのかお聞かせいただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） それでは、農政に関して４

点質問がありましたので順次お答え申し上げます。 

 １点目のＴＰＰ交渉についてでございますが、こ

れは議員も言われましたように、政府、野田総理は

11月11日に環太平洋経済連携協定、ＴＰＰの交渉参

加に向けて関係国と協議に入るということを表明さ

れ、翌日からのハワイでありました日米首脳会談や、

またアジア太平洋経済協力会議、いわゆるＡＰＥＣ

の場でＴＰＰ参加関係国などに対して、その協議入

りということを明らかにされたと承知いたしており

ます。 

 このＴＰＰ交渉の中には、言われておりますよう

に市場アクセス分野、それから政府調達、労働、投

資、サービスなどなど24の交渉分野があるというこ

とでございまして、今後これらの各分野について、

日本政府は関係各国と協議を進めると、またどんな

協議になるのかよくわかりませんが、協議を進める

ということになるのだろうと理解いたしております。

ただ、農産物や工業品の市場アクセス、つまり関税

の分野、関税交渉の分野については、全品目につい

て10年以内の関税撤廃が原則だとかねてより言われ

ているところでございます。 

 今後、関係国とどのような協議が行われていくこ

とになるのかよくわかりませんが、仮に万一、我が

国が本交渉入り、交渉に参加するということになり

ました場合は、これはまたよく言われておりますよ

うに、現在この交渉参加国の中には、アメリカやオ

ーストラリア、ニュージーランドという、我が国の

農業と比較して本当に規模の面でも生産コストの面

でも比較にならないほど国際的に高い競争力を持っ

た国々が入っているわけでございますので、大変厳

しい交渉になるのは間違いないと思います。そうし

た交渉の中で、米などの重要品目、これが万一、関

税撤廃の例外扱いがされない、つまりこれらもやが

ては関税を撤廃するということになりました場合は、

やはり国内の農業生産のほとんどは維持できなくな

るものと思われるところであります。そういうふう

になりましたら、これは国のいわゆる食料安全保障

や、また農業など一次産業が果たしている多面的な

機能にも本当に甚大な影響が及ぶばかりでなく、多

くの国内の地方社会、地域社会は本当に崩壊の危機

に貧するだろうという懸念を持っているところであ

ります。 

 農業を基幹産業とする本市におきましても、仮に

そういった場合になりましたならば、その影響は本

当にはかり知れないものになるだろうと認識いたし

ております。このため我が深川市は、これまでも北

海道市長会、あるいは空知地方総合開発期成会とい

った枠組みを通じまして、ＴＰＰ交渉参加のあり方

に関して、国内農業や地域経済に及ぼす影響を十分

踏まえて、国民的な合意を得た上で慎重にこの問題

に対処するようにということを、国等にこれまでも

強く要請してきているところでございます。したが

いまして、今後においても引き続き国の動きなどを

よく注視しながら、市長会や、あるいはまた北海道、

それから空知地方総合開発期成会などを通じまして、

さらにはＪＡなど関係団体などとも連携を密にいた

しまして、引き続き積極的にこうした懸念などにつ

いて国に要請を行ってまいりたい、そのように考え

ているところでございます。 

 次に、２点目の本年度の農産物の作柄、それから

農家経済、農業経営といったことについてのお尋ね

でございました。議員も言われましたように、きょ

うの行政報告の中でおおむね触れておりまして、そ

こで触れていないのは、強いて上げれば施設園芸ぐ

らいかと思いますが、ご承知のように本市はキュウ

リ、ピーマン、トマトも若干あります。大層を占め

るキュウリについては私の知る限りは、できはよか
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ったと聞いておりますし、またその値段もそれなり

に安定していたと聞いております。施設園芸それか

らその他のいろいろな作物を通じまして、総じて作

柄は比較的安定に恵まれた年であり、またそれに加

えまして、いわゆる政府の戸別所得補償制度、こう

いったものがより充実されまして、例えばソバ、あ

るいは菜種などといったものは戸別所得補償の交付

の対象に加えられるといったことなど、さらに言え

ば交付金の交付額についても一定程度増額が見込め

るといった状況などがございます。 

 それらのことを総合いたしますと、この地域の農

業経営の環境ということでは、比較的この2011年は

よい年だったのではないかと、そのように考えてい

るところでございます。そういう認識でいるという

ことをご理解いただきたいと思います。 

 それから３点目、国の農業施策に対する市として

の取り組みの考え方といったことについて質問がご

ざいました。これも経過がございまして、昨年11月

に閣議決定されました包括的経済連携に関する基本

方針が決定されて、それに基づいて、いわゆる高い

レベルでの経済連携の推進とそれから我が国の食料

自給率の向上や国内農業の振興といったものを両立

させて持続可能な力強い農業を育てるためにという

ことで、昨年11月26日、食と農林漁業の再生推進本

部というものが閣議決定により設置されました。そ

して、昨年11月30日、食と農林漁業の再生実現会議

というものが開催されまして、その後この会議は７

回ぐらい開かれまして、ことしの10月20日に我が国

の食と農林漁業の再生のための基本方針・行動計画

が策定され、同じ10月25日に再生推進本部で正式に

決定されたという経過がございます。 

 そこで、この基本方針・行動計画の中では、議員

も言われましたように、今後５年間で展開していく

重要な柱、戦略的な柱として、一つに持続可能な力

強い農業の実現、それから第六次産業化、成長産業

化、それから流通効率化というのが二つ目。三つ目

に、エネルギー生産への農山漁村資源の活用促進。

次に、森林・林業再生、水産業再生、震災に強い農

林水産インフラの構築、最後に原子力災害対策、こ

の７項目が農林業再生の戦略として掲げられている

わけでございます。 

 深川市といたしまして、これらの戦略の中で示さ

れております事業内容について、今後これはどのよ

うな形で具体化されていくのか、中身などをよく確

認して活用できるものがあるのかどうか、活用して

いくためにどういうことが必要なのかといったこと

などについて、しっかり取り組みをしてまいりたい

と思っております。その中で特にある程度中身がわ

かっております農業の担い手育成を目的とする青年

就農者の経営安定支援として、就農前の研修を受け

た期間や就農後の所得を確保するための給付金を交

付するという新しい形の新規就農総合支援事業とい

った事業があるということで、この事業と、それか

らもう一つ、地域の中心となる経営体への農地集積

及び分散した農地の連担化を円滑に進めるために、

土地利用型農業からリタイアというか離農される、

そういった方の離農を契機として、農地の出し手に

なられた方に対して農地集積協力金を交付するとい

う、これはまた少し踏み込んだ戸別所得補償経営安

定促進事業というものが含まれているということで、

この二つについては、ぜひ来年度に向けた本市の農

業政策の中で実施する方向で、しっかり内容を検討

して取り組みを進めてまいりたいと考えているとこ

ろでございます。 

 最後に４点目で、農業者にも市内でのいろいろな

購買促進についての働きかけをすべきでは、こうい

う趣旨のお尋ねをいただきました。これは少し同じ

ことになりますが、これまでもボーナス商戦であり

ますとか年末年始に向けた啓発活動として毎年広報

紙やホームページなどでＰＲも行っておりますし、

また地元での買い物をというキャンペーンとして、

商工会議所や商店街振興組合連合会の皆さんととも

に、私も市内にある主な行政機関それから事業所な

どに出向きまして、地元でぜひ買い物をしていただ

くようにという働きかけを直接行ってきております。 

 ことしも今月の12月９日、10日にそうした事業所

訪問などをさせていただく予定としておりますが、

ＪＡきたそらちにも参りまして同じように要請をい

たしますので、今回は今議員が言われましたように、

組合員にもそういったお願いが十分に伝わるように

どういうふうにしたらそれが伝わっていくことにな

るのか、はっきり手法はわかりませんが、いずれに

しても農協に行きました折には、ぜひ組合員の皆様

方にもこうした働きかけが浸透するようにご協力を

お願いしたいということを言ってまいりたいと思っ

ている次第でございます。 

 そんなことで、引き続き買い物や食事は地元でし

ましょうという啓発キャンペーンにこれからも力を
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入れていきたいと思っております。 

〇議長（長野 勉君） 辻本議員。 

〇３番（辻本 智君） １点再質問をさせていただ

きます。 

 ＴＰＰに関する今後の取り組みの問題であります

が、一連のこの間の報道の中で各種世論調査の結果

の中で、反対運動の広がりが必ずしも農業者以外の

各層にまで浸透していないのではないかという運動

の広がりの部分で、若干懸念される部分の報道があ

ったわけであります。 

 アメリカの本来のＴＰＰのねらいの中心が、農業

というよりもむしろ金融、保険、サービス業という

ことが今言われている中で、これはＴＰＰの反対運

動を農業団体という、もちろんそこだけではなくて

北海道の場合は各種経済界も含めた反対運動になっ

ているわけです。仮に経済、金融、保険とかそうい

ったところがＴＰＰの影響をかなり受ける部分だと

するならば、行政としてももっとこの運動に対して

力を入れる、さらには情報収集していく必要がある

のではないかと思っているわけですけれども、改め

てその運動を広げるという視点での市長の今後の取

り組みをもう一度お聞かせいただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ご趣旨はそのとおりだと思

いますので、まずはそういうことで今後もしっかり

取り組みをしてまいります。 

 そう申し上げた上で多少個人的な見解になります

けれども、金融分野とか労働の分野とかというのは

比較的その交渉分野として新しい分野だと思います。

ですから、簡単に言うと確かにアメリカは大国でご

ざいますから、アメリカのリクエストにどう抗して

交渉していくのかというのは大変大きな仕事でござ

いますが、一方的に日本が押し切られるということ

はなかろうというのが私の見方です。それなりに主

張すべきことを主張していけば、それなりの妥協点

も見つかるかもしれない。 

 一方で関税交渉というのは長い長い歴史がござい

まして、ガットの時代から始まりまして、もう本当

に問題がどんどん単純化してきて、さきのウルグア

イ・ラウンドで目に見えない国境措置もすべて関税

に置きかえさせられたわけです。それまで麦や米な

どは輸入しないのだから、関税率は日本は設定して

いなかった。それをすべて目に見える関税に置きか

えるというところがウルグアイ・ラウンドでやられ

てしまって、数値化されたものを今度はどんどん高

いものはたくさん切るべし、最後はなくすべしと、

こういう単純な交渉形態にならざるを得ないのが関

税の交渉分野です。そこでさっきも申し上げたよう

に、ＴＰＰがすべての品目について10年以内にゼロ

だということを基本に交渉するとなると、まことに

大変厳しいと。そこが先に日本全体にＴＰＰが締結

した後は影響が及びますけれども、集中的にあらわ

れるのは私はそこだろうと思っております。だから、

そこについて真剣に考えていくと。それ以外につい

ても心配なところはたくさんありますから十分フォ

ローはしていかなければならないと考えております。 

 いずれにしても、このＴＰＰ問題というのは大変

予断を許さない、私たち一人一人の生活にかかわる

大問題だという認識で、しっかり市としても取り組

みを進めていきたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 辻本議員。 

〇３番（辻本 智君） ３番目の高齢者福祉の問題

に移ります。 

 現在、市としては来年度に向けて第６次の深川市

高齢者福祉計画及び第５次の深川市介護保険事業計

画を策定中であるとお聞きしております。ですが、

地域全体のこの間の状況としては少子高齢化という

のが非常に急速に進み、さらには地域経済の縮小傾

向とも相まって幾つかの事業所も撤退するという厳

しい経済環境の中にあります。 

 今後、市の人口推計に基づく高齢者の動態等がど

のようなものと認識しているのか。次期計画のこの

基本的な考え方とあわせてお伺いしたいと思ってお

ります。 

 次に、高齢者の福祉施設の待機状況の問題につい

てであります。 

 たしか先月の北海道新聞１面だったと思いますが、

特養待機最多の２万5,000何がしという見出しで、

道内の高齢者向け福祉施設の不足が深刻化している

という問題が取り上げられていたと記憶しておりま

す。また、別の紙面では、低水準の年金支給額と相

まっての老老介護の実態というものも記事になって

いたと思っております。 

 私自身も市民の方からの訴えの中で、高齢者本人、

またはその家族が病気等で介護が必要となった場合、

施設を探しても市内ではすぐに空きがなく、そのた

めにその代替の施設を近郊の市町村にまで探さなけ
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ればならないと、そういった市民からの相談を受け

るわけであります。 

 そこでこの問題は、本年の予特ないし昨年の第４

回定例会の質問にもあったかと承知しておりますが、

現在市内にある高齢者向け福祉介護施設の利用状況

とその待機状況がどのような実態にあるのかという

ことであります。その資料として幾つかの指標があ

ると思いますが、一つは、現在の市内の介護保険施

設、特養であったり老健施設であったり療養型の医

療施設ということがあろうと思いますが、そういっ

たそれぞれの施設の待機者が市内に何人程度おられ

るのか。さらに、本年じゅう、今年度にそうした施

設へ実際に入所された方の平均待機期間がどの程度

のものであったのか。さらに、現在待機されている

方がおられるとすれば、最長でどのぐらいの期間待

っておられる方がいるのか、所管として把握した状

況があればお示しいただきたいと思います。 

 さらには、介護する状況になるというのは、準備

されたものではなく本人あるいは家族にとって病気

や事故で突然やってくると、そのことが一番気がか

りだというのが実態であろうかと思います。そうい

った意味から具体的に、例えば深川市立病院で、患

者が急性期治療を終え回復期リハビリに移行する時

点での退院ということに際して、介護申請から認定

に至る一連の流れの中で、本人もしくは家族の方の

ご希望にかなうような形で、そういったリハビリに

かかわる施設が近郊に確保されているのかという二

つの点から、市内の高齢者の施設待機状況について

把握している状況をお示しいただきたいと思います。 

 ２点目は、介護予防事業に関してであります。 

 たとえ高齢であっても介護が必要となる前段の健

康の維持ということが家族や地域にとって、そして

何よりも本人にとっても有意義なことではないかと

思います。そして高齢であっても、また仮に障がい

をお持ちであったとしても、そうした方々が地域の

中で安心して生活できる環境を整備すること、実は

このことのほうが行政としての力量が求められる仕

事ではないかと考えるわけであります。 

 この点も昨年の第４回定例会の中で北畑議員の質

問への答弁の中で、深川市としては平成23年度から

２年間かけて市内すべての高齢者を対象に訪問、面

談を行い、基本チェックリストの記入推進とあわせ

高齢者が置かれた生活状況の把握に努めていくとい

うような答弁があったと承知しております。その答

弁から１年が経過した中で、現在の高齢者の基本チ

ェックリストの記入の進捗状況をお示しいただきた

いと思います。 

 ３点目として、地域福祉計画の検証と「地域資

源」の活用に関してであります。 

 高齢者福祉に限ったことではありませんが、こう

した福祉の問題解決の接近方法として、やはり施設

の充実、あるいはそうした介護予防という行政の責

任の範疇で行政の側が取り組まなければならない課

題、その点とともにもう一方の点として、地域の中

にある力、そういった地域資源をどう活用するのか

といった視点も大切ではないかと思います。 

 この点では、現在の深川市地域福祉計画の中にそ

の冒頭で地域福祉を支える主体ということで、その

主体として事業者、行政と同列の位置づけとして市

民及び地域活動団体ということを明記しております。

こうした取り組みの方向性は、市民協働のまちづく

りの根幹であるという認識であります。 

 一方、ことしの６月に発表された内閣府の高齢者

白書によると、同居の家族以外で困ったときに頼れ

る人がいないという質問に、事実そう感じている日

本の高齢者の割合がアメリカの２倍、ドイツの４倍

の20.3％にも上り、白書の中では日本の高齢者の社

会的孤立の顕著さが明白になったと結論づけられて

いるわけであります。果たして本市においてもそう

いった不安な状況に高齢者が置かれているのではな

いかという心配がございます。 

 現在市内においては、各地域単位の中で民生委員

さんや行政連絡員さんと協力する形で地域ネットワ

ークというのが整備されていると聞いております。

社会福祉協議会が中心となって、この地域のネット

ワークをつくり始めて既に20年近く経過しておりま

すが、現在このネットワークというのは果たしてす

べての地域、すべての対象者をカバーするものにな

っているのか、実態についてお聞かせ願いたいと思

います。さらには、そうして地域に入って活動され

ている方に実際に話をお聞きしますと、現場ではい

ろいろな困難が生じているというように聞いており

ます。 

 例えばこの20年の中で、ボランティア活動をされ

ている方自身が現在高齢化してきており、これまで

と同じような活動内容を維持することが困難である。

また、現在の構成員以外に今後活動の中心となる後

継者が育ちにくい、こういった訴えが寄せられてお
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りました。 

 この背景には、これまで述べたような経済環境や

現役世代のライフスタイルの変化というものも当然

あろうかと思いますが、そうであるならば、そうい

った市民の皆さんのネットワークのような自発的な

活動にもっと光が当たるような工夫を行政としてす

べきではないかと思っております。そういったボラ

ンティア活動をされている方々への啓発もしくは広

報活動がどうなっているのか。さらにはボランティ

ア活動に参加されている皆さん自身が、スキルアッ

プできるような研修制度の実態、そのことに対する

市の支援はどうなっているのかということを答弁願

いたいと思います。 

 そういったことでいえば、現在の地域福祉計画を

検証するという、その作業に着手すべき、そういう

段階に来ているのではないかということであります。

この計画の策定が平成18年ですから既に５年たった

わけであります。実際の地域福祉の実践の指針とし

ては有効であり、事実現在も継続中ではありますが、

今まで申し上げましたような対象を取り巻く環境が

変化してきているわけですから、市民との協働とい

う立場に立つならば、住民を巻き込んだ形での地域

福祉計画そのものの検証という作業もこれから必要

ではないかと思いますので、その点についての見解

をお伺いしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 辻本議員から高齢

者福祉に関連して、多岐にわたり多くの質問をいた

だきました。順次お答えいたしたいと思います。 

 まず、１点目の市内高齢者の動態と介護福祉施設

の待機状況についてであります。今回、高齢者福祉

計画等の策定に当たっては、平成17年から22年まで

の住民基本台帳のデータをもとにコーホート法とい

う手法を用いまして人口の推計を行っております。

このコーホートというのは過去の一定のある期間の

人口増減率をつかまえて、これをある一定の期間の

数値を掛けて将来を出すという方法なのですけれど

も、平成23年９月末現在の総人口が２万3,534人、

65歳以上の高齢者人口は8,106人で高齢化率が

34.4％であります。この推計によりまして、次期計

画の最終年度である平成26年度の状況につきまして

は、人口が２万2,051人に減少するのですけれども、

逆に高齢者人口は8,342人に増加しまして高齢化率

が37.8％に上昇するという推計がなされております。 

 また、議員もご承知のとおり団塊の世代といわれ

ている1947年から1949年生まれの方が、今後来年か

ら65歳に移行していく、10年たてば75歳に移行して

いくという現況にありまして、本市の高齢者人口と

いうものは平成29年度までは上昇するのですけれど

も、それ以降は減少するという推計になっておりま

す。その中でも特に65歳以上75歳未満の前期高齢者

においては、平成27年度まで上昇しますが、それ以

降は減少する。ところが片や75歳以上の後期高齢者

と言われている方たちは、今後ずっと上昇しまして

平成37年度でピークを迎えるという推計が今出され

ております。 

 今推計の結果をご報告申し上げましたけれども、

したがってこのことによって要支援、要介護者とい

うものはどんどんふえまして、そして介護サービス

の利用も増加、したがって給付費用も増加するだろ

うということは想定されます。そのことから、私ど

もとしては今後介護保険事業を中核として高齢者福

祉施策を総合的、あるいは継続的に推進することが

求められていると考えております。この意味という

のは単に介護事業だけをやるのではなくて、これ以

外にも高齢者福祉施策というのはたくさんあります

から、例えば健康づくりもそうですし緊急通報シス

テムを用いて見守りをするということ、そういった

ことを総合的にやっていくことが必要だと考えてお

ります。 

また、これは議員の考え方とも一致するのではな

いかと思うのですが、高齢者が住みなれた地域で安

心して暮らしていただける。そのために在宅支援体

制の整備も必要であると考えております。また、元

気な高齢者もまだまだたくさんいるわけですから、

高齢者が積極的に社会参加できるような仕組みづく

り、これも進める必要がある。つまり高齢者の自立

支援に対する、そういった支援に取り組んでいくこ

とも必要であるなど、いろいろと考えております。

したがいまして、今後は今申し上げた考え方に基づ

いて、現在、検討部会でもって計画の策定に取り組

んでいるという現況にあります。 

 次に、介護保険、いわゆる３施設と言われるとこ

ろの待機状況についてであります。初めに、特別養

護老人ホームについてでありますけれども、当計画

策定に当たって、実施に当たりまして実は７月に調

査を行っております。北空知管内の特別養護老人ホ
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ームに入所を申し込まれている市民の方は140人。

このうち既に他の介護保険施設に入所しながら待機

している方が31人で、病院や軽費老人ホーム等の居

宅系施設、あるいは在宅で待機をしている方が109

人という状況になっております。この109人の方た

ちに対して６カ月以内に入所を希望している方が60

人で、この60人の介護度について調べてみますと、

要介護度４、５の重度の方が16人。要介護２、３の

中度の方が38人。そして要介護１の軽度の方が６人

という状況になっております。 

 次に、本年中に入所された方の平均待機期間につ

いてでありますが、市内の２施設に伺ったところ、

一つの施設では11カ月程度の待ち時間といいますか

期間、他の施設が１年８カ月程度というお答えであ

りました。平均待機期間が非常に長かったほうの施

設、いわゆる１年８カ月程度となっている施設のほ

うは、一定の介護サービスがあるグループホームや

老人保健施設に既に入所されていて、その後に入所

するという方たちが多かったことから待機期間が長

かったのではないかというお答えでありました。 

 次に、最長待機期間についてでありますけれども、

市内の特別養護老人ホームでは、平成15年に申し込

まれ８年以上待機されている方がいるというお話で

ありましたけれども、その方を含めて長期になって

いる方というのは、やはり前段その他の施設に入所

されていて、その方はその後入る、あるいは要介護

度が低いために結果的に優先順位が低くなって、そ

のことで長くなっている、そういうような理由が要

因となっているということであります。入所希望者

の中には、とりあえず申し込んでおくという方も多

くいらっしゃるようで、要介護度が高いことから入

所候補ということでもって連絡をいたしますけれど

も、まだ希望はしないという答えをいただく方も少

なくないという現状、そういう実態にあることもわ

かりました。 

 また、今ご説明申し上げたのは特養に関してです

けれども、特養以外の老人保健施設の最長待機者は

11カ月、それから介護療養型医療施設は２カ月程度

とお聞きしておりまして、いわゆる介護保険３施設

につきましては、介護度の高い方の供給体制として

はおおむねバランスがとれているのではないか、そ

ういうふうに考えております。 

 片やまだ介護度の低い方については、次年度に向

けて整備中であります認知症高齢者グループホーム

や小規模ケアハウス、この整備で一定の対応はでき

るのではないかというふうに考えております。 

 それから、深川市立病院での対応についてであり

ますけれども、地域医療連携室においては他の医療

機関や北空知管内の介護施設やケアマネジャーとの

連携を行いまして、本人、家族と十分相談しながら

退院相談支援が行われているということで、在宅生

活が可能な方以外は市内及び近隣の病院施設を利用

されているということであります。 

 次に、大きな２点目、介護予防事業に関連しまし

て基本チェックリストによる対象者把握事業の進捗

状況についてであります。本市においては既に平成

21年度からこれを実施しているのですけれども、22

年８月に地域支援事業実施要綱というものが改正さ

れたことから、改めて今年度と来年度の２年間にわ

たって、このチェックリストによる対象者の把握事

業を実際に進めております。対象者は介護認定を受

けていない65歳以上の全高齢者を対象に生活機能を

確認する25項目、この基本チェックリストを配布、

回収したところであります。今年度は１年目であり

まして、西暦の偶数年生まれの高齢者約3,900人の

方を対象に誕生月にこの基本チェックリストを送付

し回収しているところであります。結果として、今

のところ４月から９月までの上半期の実績は対象者

1,462人に送付しまして、1,029人から回収ができ回

収率が70.4％。そのうち２次予防高齢者は207人で

あり、このうち保健師による電話、あるいは訪問に

よって70人の方が介護予防事業への参加につながっ

ているということであります。この上半期の数値を

昨年度同期と比較してみると、基本チェックリスト

実施数で463人の増、２次予防高齢者把握数で163人

の増、介護予防事業参加者で20人の増となっており

まして、新たな取り組みによる効果が出始めている

と思っております。今後においても誕生月に順次基

本チェックリストを送付いたしまして、そして対象

者の情報をきちんと収集し、支援の必要な方々の早

期発見、早期対応に努めてまいりたいと考えており

ます。 

 それから大きな３点目の地域福祉計画の検証と

「地域資源」の活用についてであります。初めに地

域ネットワークの組織化及び活動の状況についてで

ありますが、社会福祉協議会が地域福祉活動の中核

事業として推進している小地域ネットワークのこと

であると理解いたしましてお答えさせていただきた
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いと思います。小地域ネットワークは、現在18地域

で推進組織が設立され、また149町内会のうち78の

町内会、率にして約50％を占めるわけですが、この

地域でふれあい交流会や声かけ訪問、あるいは見守

りなど、その地域、地域で創意工夫をされた活動が

行われているということであります。 

 次に、ボランティア活動が持続できるような仕組

みづくりについてでありますが、今年度、これはさ

きに行われた議会でも可決いただきましたけれども、

地域支え合い体制づくり事業費補助金というものを

国から受けることができまして、この補助金を活用

いたしまして、地域で高齢者や障がい者を支える地

域福祉活動を推進して、そしてボランティア活動の

活性化を図ることを目的に、この支え合いの担い手

となる生活介護支援サポーター、それから認知症サ

ポーター、市民後見人、この三つの養成講座を開催

して、そしてそれで終わるのではなくて、その修了

者を中心に今度は活動していくというような、そう

いう組織づくりに取り組むこととしております。こ

れは来月の12月17日にその第１弾としまして、地域

生活支援活動研修会の開催を予定しております。こ

れに向けて今ご案内、あるいは事業のＰＲ等を行っ

ていこうとしております。今申し上げた補助金とい

うのは、今年度限りなのですけれども、この事業は

大切なので次年度以降もやはり介護保険事業の中に

盛り込んでいこうと考えておりまして、今現在、高

齢者福祉計画等の中で検討を進めている状況になっ

ております。 

 それからもう一つ、ボランティア活動の促進につ

いてであります。これにつきましては市民へのＰＲ

が非常に重要だと思います。したがいまして、今現

在社会福祉協議会は年２回の会報などを発行して皆

様の団体の、あるいは個人の活動をＰＲしているの

ですが、市としても行政の面からも今後支えていこ

うということで協議会とも連携をとりながら、でき

れば独自のそういったようなＰＲも含めてボランテ

ィア活動をしている団体、個人を紹介するなどして

だれでも参加しやすい、そういったような普及啓発

に意を用いていきたいというふうに考えております。 

 次に、地域福祉計画の検証についてでありますが、

地域福祉計画の管理、評価につきましては、市民組

織として協働のまちづくり推進市民協議会がありま

すし、庁内の組織としては協働のまちづくり推進委

員会というのが組織されております。ここがそれぞ

れ計画の進捗状況を確認しながら計画を推進してき

たところでありまして、毎年度事業実績をつくり、

そしてそれを報告するということで、先ほど申しま

した市民組織協働のまちづくり推進市民協議会が平

成22年９月にこれまでの報告書をまとめて出されて、

一定の検証が行われたということになっております。

先ほど議員の質問の中にもありましたように、この

計画は確かに平成18年から22年の５年間で終了して

はいるのですけれども、この基本的な考え方とか、

あるいは趣旨などは、やはり地域の中に行き渡って

おりまして、計画は一応終わっていながらも、それ

を引き継ぐような形で各地域でいろいろな活動をさ

れていくことは、これは間違いありません。 

 今後につきましては、新たに今年度策定いたしま

す第五次深川市総合計画、これを踏まえまして協働

のまちづくり推進市民協議会や協働のまちづくり推

進委員会において今後どういう形がいいのか、その

総合計画との整合性を踏まえながら検討してまいり

たいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 辻本議員。 

〇３番（辻本 智君） 次に、学校運営に移ります。 

 まず初めに、学校が地域の中にあってどのような

役割を果たしており、そのことに保護者がどのよう

な思いを持っているのかという点についてでありま

す。 

 実は先日の日曜日でしたが、地元の小学校でちょ

っとした吹奏楽のコンサートがあり、私も参加させ

ていただきました。これは小学校の日曜参観とあわ

せ案内の対象を児童の保護者だけではなく、現在直

接には小学生の子供がいない、もしくはお孫さんが

いない家庭も含め広く地域に向かって声をかけてい

ただいたものであります。ですから名称も「地域参

観日」となっておりました。体育館を使った地元小

学校と中学校ＰＴＡが合同した企画の音楽会には児

童や生徒はもちろんでありますが、その保護者とと

もに近所の小さい子供さんを抱えた若いお母さんや、

またよく見かける年配の方も多く見えられており、

私も気楽な形で参加しました。こうした企画を取り

組むに当たっては、学校経営の上で、先生方が業務

の工夫をされたり、また吹奏楽団をわざわざ岩見沢

から呼ぶということでありましたから、資金面でも

保護者の皆さんが大変真剣な取り組みをされたと聞

いております。ですけれども、そういった成果もあ

り私ども地域に暮らす住民にとっては、その一日と
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いうのがとっておきの一日ということになったわけ

であります。 

 このように、多分形や内容は違うと思いますが、

市内の各地区において学校を中心に据えたさまざま

な活動、もしくは地域ぐるみの伝統行事というのが

年間を通じて創造されて定着していると、そのよう

に思っておりますが、行政としてその一つ一つをど

のような形で掌握されているのか。さらにはそうし

た地域住民と保護者が身近にある学校と、何よりも

そこに通う地域の子供たちに寄せる思いというもの

を教育委員会としてどう評価されているのかお聞か

せいただきたいと思います。 

 ２点目として、本年度教育委員会が進めている深

川市学校配置基本方針の検討状況についてでありま

す。 

 本年１月から２月にかけ市内の各校区単位で小中

学校保護者向けの説明会と、その後６月には地域関

係者を交えた地域の説明会が２度開催されたと承知

しております。現在はその場で出された意見を集約

している最中ということでありますが、今後そうい

ったことを集約した上でどういった判断をいつごろ

までに示す予定でいるのか、その点をお聞きしたい

と思います。特に、この点に関しては、関係する保

護者からは、市教育委員会として具体的にどんな学

校配置が望ましいと考えているのか。何よりもその

ことに対する子供たちへの教育効果、そういったこ

とをもっと明確にしていただきたいという意見が出

されているというように聞いております。問題の性

格上、多様な意見が存在することはあり得ると思い

ますし、また教育委員会として慎重に事を運ぶとい

う姿勢は十分に理解するわけですが、この問題の提

起の仕方を、仮に少子化を背景とした児童や生徒の

数の大小からの緊急度、あるいは優先度というよう

な問題の提起の仕方にしてしまうと、その議論とい

うのが該当する一部地域の問題となりかねないと思

います。もっと広い意味で、将来における深川市の

公教育のあり方はどういったものがいいのか、さら

にはこの教育の主役であるすべての深川の子供たち

とそれを見守る教師の集団が最大限に力を発揮でき

る教育環境というのはどういったことが望ましいの

か、そういったもっと広い視点から市民の皆さんに

教育委員会が意図するというところをなるべく早い

時期に示すことが必要だというふうに考えます。ぜ

ひ所管の考えをお聞かせ願いたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） 学校運営についてお答え

申し上げます。 

 初めに、公立学校運営の中で地域と保護者が果た

している役割についてでありますが、各地域での学

校施設を活用した活動や行事として、小中学校の合

同運動会や通学合宿、地域参観日など、それぞれの

特徴を生かした地域ぐるみの活動が行われていると

いうことにつきましては、教育委員会といたしまし

ても、各学校が作成する年間の計画や、それぞれの

行事ごとに打ち合わせやご案内などがありますので、

それを通じて承知しているところでありますし、学

校だよりなどで、そこに掲載されているこれらの行

事の成果についての紹介記事などを読ませていただ

いているというところでございます。このようなこ

とを通じた地域の皆さんの学校に寄せる思いの深さ

こそが、学校、家庭、地域が一体となった教育を推

進していく力になっているものと認識しております。 

 次に、２点目の中学校適正配置計画の検討状況と

今後の見通しについてでありますが、小中学校の学

校配置基本方針（検討素案）を昨年11月に作成いた

しまして、これまで各中学校区での保護者説明会や

地元関係者の皆様との協議を重ねてきております。 

 検討素案では、小学校については小学校が地域教

育の拠点であることや児童の通学時間、距離の問題

などから当面市内の小学校はすべて存続させていく

という考え方でありまして、また一方、中学校につ

きましては生徒数の減少から複式学級が予想される

地域もございますので、総合的、教育的な観点から

統廃合を含む学校配置のあり方などについて検討す

ると、このように説明申し上げ、前段申し上げまし

たように各地区で２回の説明会を現在終えていると

ころであります。この検討素案におきまして、教育

委員会としては、子供たちの教育環境の向上に向け

て、子供たちが学校での集団生活を通して社会性を

身につけることができるよう切磋琢磨しながら成長

し、かつ生徒の皆さんがクラブ活動などで広い選択

肢を持てるように、１学年で複数の学級を持つ形の

学校運営が望ましいと、こういう考え方を示してお

ります。 

 今後につきましては、これまで各地区協議の際に

いただいたご意見なども踏まえまして、平成23年度

末までに教育委員会として全市的見地に立った方針
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をより具体的にお示し申し上げ、地域の皆さんのご

理解をいただけるように取り進めてまいりたいと考

えております。 

〇議長（長野 勉君） 辻本議員。 

〇３番（辻本 智君） 最後になりましたが、市の

行財政運営についてであります。 

 先月21日に国の第３次補正予算が成立し、あわせ

てその財源対策というのも認められたところであり

ます。このことにより、ようやく震災の復興対策と

いうのが本格的に動き出すことになったわけであり

ますが、一方で予算の中心が東北３県の被災地を中

心とする復興予算、そういったこともあり北海道に

は余り関係がないようにも見てとれるわけでありま

す。事実、建設関連においては、これまでは従来の

３次補正で出されていた、いわゆる北海道向けゼロ

国債というのが入らなかったと、こういうことに対

する不安の声も出されております。市として道や関

係部局との連絡調整を強化するということをまず求

めたいと思います。そうした上でありますが、この

３次補正を注意深く読み進めますと、実は被災地以

外にも活用できそうな項目として全国防災としての

河川や道路などの防災、震災のための社会資本整備

というのがメニューとして並べられているというふ

うに読んでとれるわけであります。折しも今回の東

日本での災害を受けて、地域の行政連絡員会議など

の場では各町内会長さんから、深川市の防災計画は

大丈夫だろうかという指摘が出されております。具

体的に私も何カ所かの道路や橋の耐震性、さらには

大雨のときの冠水対策などの要望が出されていると

聞いております。 

 担当所管として、この３次補正を活用した中で市

の事業として有効に取り組めるものがあるのかどう

か見解をお聞きしたいと思います。 

 次に、来年度の予算編成に向けた見通しについて

であります。 

 国においては平成24年度予算の政府原案決定に向

けた作業が現在進んでいる時期にありますが、その

中で報道されている幾つかの情報の中では、例えば

地方交付税を対前年度比で二千数百億円程度減額す

るということがあったり、また児童手当の自治体負

担割合を見直す、そういった気がかりな内容が散見

されるわけであります。 

 さらには社会保障と税の一体改革と称して、消費

税の10％増税などということが既に政府の既定路線

であるかのような報道もあるわけであります。この

ことが国民、市民に及ぼす影響はもちろんでありま

すが、深川市の財政健全化方針への影響と現在検討

中であろうかと思いますけれども、来年度の本市の

予算編成に向けた課題をこういった背景の中でどの

ようにとらえているのか見解をお聞かせ願いたいと

思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 行財政運営につい

てお答えいたします。 

 １点目の国の第３次補正予算を受けました市の対

応ということでございますけれども、国の第３次補

正予算につきましては、東日本大震災、原子力災害

からの復興予算といたしまして、復興の基本方針に

基づくとともに円高の影響による産業空洞化への対

応などを含めまして編成されておりまして、その総

額は12兆1,025億円となったところでございます。 

 ご指摘のとおり、予算の大半につきましては東日

本大震災関連の復興関連経費ということでございま

して、全国防災対策費は5,752億円となっておりま

すが、この中で学校施設耐震化を除くとおよそ

2,500億円程度ということになるものだと思ってお

ります。現段階では、被災地以外の地方公共団体に

おいて利用することが可能な公共事業費の状況、こ

ういったことについてはまだ不明な点が非常に多い

わけでございますけれども、数多く見込むことはな

かなか難しいのではないかと思っているところでご

ざいます。 

 補正予算の内容を見てみますと、総務省消防庁関

連では通信基盤の整備、消防団にかかわる経費など

がございまして、また国土交通省関連では全国防災

として社会資本整備総合交付金でありますとか道路

事業などの項目が挙げられているところでございま

す。これも直ちに取り組むことができるかどうかに

つきましては、設計等の準備の状況ですとか関係団

体との合意形成など時間のかかるもの、そういった

課題もございますので検討を要するものと考えてお

ります。 

 こういったことから、第３次補正予算について本

市が事業として取り組むことは非常に難しいのでは

ないかと思われますけれども、たださまざまな課題

がございますし、質問にございましたように防災関

連事業について少しでも有利な財源手当をもって取
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り組むということが可能であるかどうか、さらに情

報収集に努め十分検討してまいりたいと考えており

ます。さらに、最近になりまして政府は来年の通常

国会の冒頭の成立を目指しまして、第４次補正予算

の編成を行うという新聞報道がされております。Ｔ

ＰＰ交渉への参加方針表明に伴う農業支援策や地方

自治体に対するさらなる交付税措置などが項目とし

て挙げられているということもございます。 

 本市としては、これまで数次にわたる補正予算へ

の対応と同様に、可能な限り有利な財源を活用して

事業に取り組むという考え方から補正予算にかかわ

る情報の収集だとか導入の適否について、検討を怠

りなく進めてまいりたいと考えております。 

 次に、２点目の来年度予算編成に向けた見通しと

課題の認識ということでございます。平成24年度予

算については、総務省の９月の概算要求が出されて

おりますけれども、地方交付税といたしまして17兆

886億円プラス事項要求ということでございまして、

23年度と比べて総額で2,848億円の減、率で1.6％の

減となっているところでございます。 

 一般財源の大きな柱である地方交付税の動向とい

うことは、本市の財政運営に大きな影響を及ぼすと

いうこともございます。さらに、国家公務員の給与

費についても地方財政計画に関連するものがござい

まして、これらを見てみますと、平成24年度は本市

のみならず地方全体として厳しい見通しにならざる

を得ないような状況と考えているところでございま

す。また、ご指摘もありましたとおり子供にかかわ

る手当の自治体負担増についても、市税の増収以上

に費用負担が見込まれる可能性もあるということ。

さらに、今後の国と地方の論議の行方について十分

に注意を払っていかなければならない、そういった

重大な事項だと思っております。 

 来年度の地方財政対策がこうした厳しい状況とな

ることを踏まえまして、現在予算編成作業を行って

おりますけれども、平成24年度予算においても、新

規事業を除きまして一般財源の配分額について５％

を減額するよう各所管に要請しているというところ

でございます。 

 さらに、議員の質問にもございましたように税制

改正の動向でありますとか、今後の自治体の財政運

営にはこういったことは大きな影響を与えるものだ

と考えているところでございます。 

 以上、さまざまな国政上の議論ということが出て

いるわけでございますけれども、なかなかその結論

が見出せていないという状況の中で軽々しく判断す

るということはできませんけれども、幅広く情報を

集めて適切に分析する、的確に対応していくという

ことが本市の市政運営の指針であります財政の健全

性の維持、持続可能な財政運営の堅持につながると

いうことですので、そういったことについて継続し

て努力を続けてまいりたいと考えておりまます。 

〇議長（長野 勉君） 辻本議員の一般質問を終わ

ります。 

                     

〇議長（長野 勉君） お諮りします。 

 本日の会議はこれで延会したいと思いますが、異

議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

日はこれで延会することに決定しました。 

 本日はこれで延会します。 

 なお、12月５日は午前10時から開議します。 

（午後 ３時１７分 延 会） 
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（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（長野 勉君） これより本日の会議を開き

ます。 

                                       

〇議長（長野 勉君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 第４回定例会

２日目の議事日程は、お手元に配付のとおりであり

ます。 

 以上で報告を終わります。 

                                       

〇議長（長野 勉君） 日程第１ 一般質問を行い

ます。 

 初めに、宮澤議員。 

〔宮澤議員、質問席へ〕 

〇２番（宮澤孝司君） ことし７月、プラザ深川の

利用者から、「入り口の段差がわかりにくい。危険

である」との指摘がありました。旧拓銀時代からの

階段の途中に自動ドアをつけたことで、ドアが開い

た１段目の段差に戸惑い、わかりづらいことが多い

ということです。当日、担当部署にお願いしたとこ

ろ、２日後には黄色い線が引かれ、段差の確認が容

易になり、このような速やかな対応に感謝しており

ます。プラザ深川になって４年がたちますが、改善

点はまだまだあるようです。昨日のような湿った雪

は、入り口の階段に付着しやすく、それが凍ると大

変滑りやすく危険な状態になります。管理者との連

携のもと、早急に対応していただけると思っており

ます。バリアフリー化が進んだ新しい建物がふえる

中、古い建物の再利用にはさまざまな問題点が多々

あると思います。利用者の目線に立ち、修理・改善

なされることをお願いするものであります。 

 また、ほかの市民の方からは、息子さんが婚姻届

を提出した際、「受付職員から「おめでとうござい

ます」の一言がなかったことが寂しい」と言ってい

ました。マニュアルには「おめでとうございます」

の一言が必要とは書いていませんが、心配りはあっ

ていいものと思います。私が提出するときは、「お

めでとう」の一言がある窓口に提出したいと思って

おりますが、残念ながら今のところその予定はあり

ません。 

 最近、地域活性化のイベントとして全国的に街コ

ンがブームになっており、深川での開催も検討され

ているようです。積極的に取り組んでいただければ

と思っております。 

 私は８月、ボランティア活動のため陸前高田市に

行ってまいりました。ボランティア終了後、隣町、

大船渡市の越喜来小学校の非常通路を見てまいりま

した。この非常通路は、震災報道でも大きく取り上

げられ、前大船渡市議会議員平田武議員が2008年３

月の議会で非常通路設置の必要性を発言し、２年後

の昨年12月に決定し完成に至りました。その後、こ

とし３月11日の震災では、大津波から71人の児童を

救うことができました。現場を見ると、津波は校舎

全体をのみ込んでおり、非常通路の重要性を目の当

たりに感じてまいりました。平田議員は震災の９日

前に亡くなられましたが、改めて歴史から学んだ津

波の恐怖と現場の危機管理に対する認識の違いを感

じ、私は同じ市議会議員として、常に地域の状況を

把握し安心して暮らせる環境づくりに心していくこ

とを学びました。今後、行政には速やかな対応をお

願いし、通告に従い質問に入らせていただきます。 

 まず初めに、被災地支援についてお伺いします。

３月11日の震災から、約９カ月が過ぎようとしてお

ります。被災地にも長く厳しい冬が訪れる中、復興

はなかなか進まないのが現状です。私は、先ほども

申し上げましたが、陸前高田市でのボランティアに

参加してまいりました。以前何度も訪れた陸前高田

市のまちは何もなく、病院や大手ストア、ホテルな

どの鉄筋の建物が形を残すだけです。あとは瓦れき

の山と、廃車が放置されたままでした。特に、地盤

沈下が激しく、海岸近くのホテルや運動公園の野球

場は海中に、まち中にも水たまりが多く排水ができ

ない状況です。 

 そんな中、全国各地から多くのボランティアが復

興支援に参加していました。大型バスでの団体ボラ

ンティア参加はもとより、個人での参加者が多いこ

とには、ボランティアへの参加意識の高さを感じま

した。少ない被災地ボランティアセンターの情報を

もとに、交通手段や宿泊の行程まで個人で考え、多

額の費用負担を考えても個人参加は容易ではありま

せん。お盆休みの時期でもありましたが、職場の有

給を利用して参加される方が多い中、気持ちがあっ

ても参加できない友人からの資金協力で、友人の分

までと作業に励む方もいました。交通手段は自家用

車、バイク、レンタカーなどを利用し、被災地には

宿泊施設が少ないため近隣市町村での宿泊が主です。

廃校になった校舎は、ボランティアキャンプとして
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テントや校舎内での宿泊ができ、シャワーやおふろ

もあるボランティア活動の拠点として多くの個人ボ

ランティアに利用されていました。 

 自治体単位でのボランティア参加も多く、新潟県

上越市の社会福祉協議会では、参加者負担を１人

7,000円とし、２泊３日の日程で参加者を募集し活

動に参加していました。交通は貸し切りバス、宿泊

はコテージを利用した行程です。また、道内大学向

けのボランティア説明会では多くの学生の参加があ

ったそうですが、交通費の自己負担など実際参加し

たのは募集の半分に終わったそうです。北海道から

の参加となれば多額の費用が必要になりますが、深

川市でも市民が軽費でボランティアに参加できるシ

ステムがあってもよかったのではないでしょうか。

災害発生時には、多くの支援活動が行われ多額の義

援金が集まりましたが、最近は支援活動への取り組

みが薄れているように感じます。２年、３年と支え

合う支援活動が必要だと思います。 

 ここでお聞きします。深川市での個人ボランティ

ア参加の状況と、今後の深川市としての被災地支援

計画についてお聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 東日本大震災の被

災地支援についてお答えいたします。 

 初めに、本市からの東日本大震災の被災地に対す

る個人ボランティア活動の参加状況についてお尋ね

いただきましたけれども、基本的にボランティア活

動は、個人の自主的・自発的な意思に基づいて社会

に貢献する活動でありますので、市においてその参

加状況などを把握する仕組みにはなっていないもの

であります。したがいまして、今回の震災のボラン

ティア活動の参加状況についても把握できませんけ

れども、ボランティア活動をする際には、けがなど

の対応のためにボランティア保険に加入することが

多いと伺っておりますので、この保険の窓口であり

ます深川市社会福祉協議会に確認したところ、今回

の東日本大震災の被災地支援のために保険に加入し

たと思われる方が20人程度いたとお聞きしたところ

でございます。この人数は、あくまでも推定の値と

いうことになりますけれども、被災地支援のために

個人ボランティアに参加された市民の皆様の行動に

敬意を表するものでございます。 

 次に、今後の支援計画についてお答えいたします。

市といたしまして、今回の東日本大震災へのさまざ

まな対策に要する経費として総額2,000万円の補正

予算を計上させていただき、これまで被災県に対す

る見舞金の送金、被災地への救援物資の送付、被災

者の住宅支援などを行ってまいりました。今後は、

市としての支援計画が必要になるかどうかはわかり

ませんけれども、長期的な視点に立った支援活動が

必要と考えておりまして、まさしく本年６月に東日

本大震災復興構想会議がまとめました「復興への提

言」に記述されておりますとおり、「福島の大地が

よみがえるときまで、大震災からの復興は終わらな

い」という認識を国民全体で共有すべきである。と

いうことを受けとめまして、その時々の被災地や被

災者のニーズに対して一地方自治体として果たせる

役割を見きわめ、適切に対応してまいりたいと考え

ているところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 宮澤議員。 

〇２番（宮澤孝司君） 再質問させていただきます。 

 私は８月中旬、陸前高田市に行ったわけですが、

市長も９月に陸前高田市に行かれたと聞いておりま

す。深川市内の建設業者の方でも今、陸前高田市に

行かれて状況を把握されている方もいらっしゃると

聞いています。深川市だけではなく、深川市のいろ

いろな業者、建設業、商業者などの方と懇談を持つ

ことが多いと思いますが、そういった方々の意見も

お聞きしながら、これから市としても支援策を考え

ていくべきと思います。また、国の第３次補正では

被災地に対する支援金の補助がついたのですが、被

災地を応援するという支援での部分も、少ないです

があると思います。そういった関連する補助金を、

何とか使えるような形でこれから考えていくのも市

としての仕事だと思いますけれども、そのような考

え方についてお考えをお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再質問にお答えい

たします。 

 今ご指摘をいただきまして、いろいろな方のご意

見を伺う。それからさらに補正予算だとか、さまざ

まなそういった国の有利なものを活用しながら被災

地のニーズに対して的確に対応できるものがあると

すれば、市としても十分に検討しながら対応してい

きたいと考えているところです。 

〇議長（長野 勉君） 宮澤議員。 



 - 66 -

〇２番（宮澤孝司君） 続いて、駅前通りの歩道除

排雪についてお伺いします。深川市は豪雪地帯であ

りながら、市内中心部の除排雪状況は、近隣市町村

と比較しても非常に行き届いていると言われており

ます。これは、地域住民の負担と市からの補助支援

によるものであります。道路管理の観点から、国、

道、市と除雪に対する管理体制が違いますが、市民

の安全にかえられない重要な問題です。 

 私がお聞きしたいのは、駅前共栄商店街内の歩道

についてです。平成７年、駅前開発が終了して、深

川市の顔とも言うべきすばらしい商店街となりまし

た。夏は商店街、花の会、深川東高と多くの方々が

たくさんの花を飾り歩行者に喜ばれております。ま

た、深川夏まつりのメーン会場ともなっております。

しかし、冬場はロードヒーティングの破損問題から

歩道の除雪が行き届かず、近年、歩行者からは、危

険で歩きづらいとの苦情が多くなっております。現

状、商店街単独で、多くの経費負担により歩道を維

持管理するのは難しい状況です。歩行者の安全を確

保する上でも、行政の協力が必要と考えます。 

 今後の深川市と共栄商店街、そして管理する北海

道との維持管理体制についてお聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） お答え申し上げます。 

 宮澤議員が取り上げられました道道深川停車場線、

いわゆる駅前通りの歩道につきましては、数年前か

らロードヒーティングの故障によりまして、そのロ

ードヒーティングの半分ほどが機能しない、したが

って融雪ができないという状況になっております。

毎年、歩道内において、融雪されている箇所と融雪

されてない箇所で段差が生じ、歩行しづらいという

状況になっておりましたことから、ことし２月には

道道深川停車場線の管理者であります北海道札幌建

設管理部深川出張所におきまして、緊急措置として

歩道内の段差解消のため雪割り作業を実施してもら

ったという経過がございます。 

 この問題の抜本的な解決につきましては、ロード

ヒーティングの故障箇所を修繕するということが必

要になるわけでございますが、このロードヒーティ

ング整備に関しましては、その設置当初に地元であ

ります共栄商店街振興組合と深川市の間で、ロード

ヒーティングに関する維持管理協定というものが締

結されておりまして、ロードヒーティング修繕につ

いては、維持に係る管理費用も含めまして、負担者

ということになっております共栄商店街振興組合の

皆さん、それから道路管理者である北海道札幌建設

管理部深川出張所、そして本市の三者の間で協議が

必要になるという性格のものでございます。このこ

とから、本市では、これまで地元の共栄商店街振興

組合の皆さんと密接に協議を重ねてきておりまして、

組合の意向を十分踏まえながら、当面ことしの冬の

対応ということも含めまして、今後の対応策につい

ていろいろと検討を進めてきているところでござい

ます。その検討の結果、取りまとめられました対応

策、つまりこれは組合との間での話し合いの結果と

いうことでございますが、この対応策の概要としま

して、一つ目に、歩道除雪につきましては、ことし

の冬からロードヒーティングによる融雪は取りやめ

といたしまして、歩道ロータリ車による除雪を行う

ということにしたいということ。二つ目に、深川停

車場線の歩道以外の道路の排雪につきましては、現

在、共栄商店街が一部自己負担で定期的に排雪をし

ているという部分がありますが、この共栄商店街に

よる排雪だけでは恐らく不十分と思われますので、

北海道が実施している歩道と車道の間に堆積する雪

の排雪の回数をふやしてほしいというお願いをする

ということが２点目の内容です。３点目に、歩道整

備の改修などにつきましては、この冬を乗り越えた

として来春以降、インターロッキングの補修という

ことが必要になります。また、それとあわせてロー

ドヒーティングによる融雪を取りやめるということ

に伴いまして、不要となります配電盤の撤去が必要

になりますが、これらについては北海道にその仕事

をお願いしたい。こういう三つの内容をまとめまし

て、その内容を確認して、市と組合の連名で要望書

をつくり、11月７日に共栄商店街の皆さん方と一緒

に担当の者が北海道札幌建設管理部深川出張所に参

りまして、その要望書を提出し要望してきたところ

でございます。これらの要望に対します回答は、北

海道の本局本庁と出張所が現在協議中であると聞い

ておりますが、出先の深川出張所と私どもの協議の

中では、ことしの冬については、本市が歩道ロータ

リ車による歩道除雪をやる。また、北海道が歩道と

車道の間の排雪を行う。それぞれ負担し合いながら、

そういう除排雪を行うということで、くどいようで

すが、本市と出張所の間では一応の合意ができてお

りますので、既にそれに沿ってことしの冬、歩道の
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除雪が実施されているという状況でございます。先

ほど申し上げましたインターロッキングの補修や不

要となる配電盤の撤去などにつきましては、北海道

にやってほしいと要望しておりますが、ことしの冬

の状況を見まして来春以降、適切に対応を考えてい

かなければならない事柄であると認識しております。

今後、いろいろとそれらにかかわるさらなる協議が

必要となってくる場面もあろうかと思いますが、い

ずれにしても共栄商店街振興組合の皆様方と十分連

絡・連携を図りながら、組合の皆さん方の経営に余

り大きな負担が生じることとならない、そういった

ことに十分配慮しつつ、今後の駅前通りの歩道部分

に係る適切な維持管理体制の確保に市として努めて

まいりたいと考えているところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 宮澤議員。 

〇２番（宮澤孝司君） 次に、スポーツ振興につい

てです。深川陸上競技場の施設改修についてお伺い

します。 

 平成７年完成後16年がたち、運動公園全体でも多

くの改修作業が行われております。スポーツ合宿の

まちとして、陸上競技合宿では多くの実業団、大学、

高校が陸上競技場を拠点に合宿に取り組んでおりま

す。毎年行われるホクレン・ディスタンスチャレン

ジ深川大会では、オリンピックや世界陸上に出場す

るために必要な標準記録突破を目指し国内トップレ

ベル選手が競い合う場となっており、昨日、福岡市

で開催されたロンドンオリンピック選考対象レース

福岡国際マラソンでも、ディスタンスチャレンジ深

川大会で走られた選手が上位入賞され、多くの陸上

関係者から注目されている競技場です。しかし、競

技場の現状は、長年の利用によりトラックの消耗が

激しく改修が必要と思われます。特にトラック１レ

ーンと、100メートルスタート地点のタータンの状

況です。短距離競技種目でのスタート練習は使用頻

度が高いため、状態はかなり悪化しており、また陸

上競技合宿は長距離チームが多いため、１レーンで

のランニングが主となっているからです。また、砲

丸投げピットも芝生状態が悪く、計測には支障を来

しているようです。夏場は合宿が多いため、工事予

定を組むのは難しいと思われますが、トップレベル

の選手が世界へ向けてアピールする場所です。最高

のパフォーマンスが出せる環境の維持が望まれます。

今後の陸上競技場の改修予定についてお聞かせくだ

さい。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 陸上競技場の改修につ

いてお答えいたします。 

 本市の陸上競技場は、平成７年に全道でも数少な

い全天候型舗装の陸上競技場として開設した後、写

真判定装置の更新やトラック表面の部分補修などを

行いながら施設管理してきたところであります。昨

年、５年に１度の日本陸上競技連盟第３種公認の継

続申請を行い、実測調査の結果、距離、レベル、各

施設などすべての項目において、各規則に照らして

適合しているとの認定を受けたところであります。

その実測調査における日本陸上競技連盟の総合所見

では、新設から15年が経過しており、トラックの一

部など各施設で改善が必要な箇所が見られるので改

修等を検討するようにとの改修に関する希望事項と

ともに、これまで多くの全道大会等を開催し競技者

育成を行ってきた競技場であり、今後とも市民の健

康づくりや競技者を育てる場として活用できるよう

にとの報告があったところであります。 

 質問にありましたように、トラックの１レーンや

100メートルのスタート地点での傷みがほかの箇所

と比較して進んでおり、今後も大会や練習で使用す

ることによってさらに傷みが加速され、将来的には

公認の陸上競技場として認定が受けられなくなるこ

とも懸念されます。仮に、公認が受けられなくなり

ますと、各種の陸上競技大会の開催やスポーツ合宿

招致にも大きく影響するものと考えております。し

かしながら、改修には多額の経費が必要となります

ので、本市の財政状況やその財源の確保とともに、

改修工事により施設が使用できなくなり、そのこと

による各種競技会の開催やスポーツ合宿への影響な

どを慎重に考慮しながら、適切な時期に改修ができ

るよう努めてまいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 宮澤議員。 

〇２番（宮澤孝司君） 次に、合宿招致についてで

すが、拓殖大学関係の合宿についてお伺いします。 

 ことし８月、拓殖大学本校の女子バスケット部の

合宿がありました。拓殖大学女子バスケット部は、

2010年全日本大学バスケットボール選手権大会で優

勝、関東大学選手権で優勝、関東大学リーグ優勝と

３冠を達成しております。大学女子バスケットボー

ル界ナンバーワンの学校です。合宿中の高校生対象

の合同練習、小中学生対象のバスケットクリニック、
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道内の大学、高校との交流試合を組むなど、道内学

生バスケットボールのレベルアップに貢献しており

ます。小中学生とのバスケットクリニックは、とて

も楽しい雰囲気の中でのイベントであり、指導側の

拓大生が一生懸命取り組んでいる姿が印象的でした。

参加した小中学生も、楽しさの中から技術が身につ

いていったと思われます。 

 拓殖大学北海道短期大学としても、旧深川農業高

校の校舎である拓殖大学北海道研修所の利用を視野

に入れ他のスポーツ合宿の受け入れを考えていると

聞いております。 

 まず、拓殖大学本校の硬式野球部についてですが、

野球部は現在、東都六大学リーグの２部リーグです。

この秋のリーグ戦では２部で１位となり、１部との

入れかえ戦では惜しくも中央大学に１勝２敗の成績

で１部昇格を逃しましたが、１部チームに近い実力

のあるチームだと思っております。大学野球部の合

宿となれば、地元小中学生との交流はもとより、プ

ロ・アマの関係上、活動に制限がある高校生との合

同練習も可能であります。地元高校野球部のレベル

アップにつながる交流が望めます。野球部の合宿招

致には、ブルペンなどの施設整備や地元野球連盟と

の日程調整などの問題がありますが、ぜひ深川市の

応援で創部以来の悲願でもある１部昇格を果たして

いただきたいと思います。 

 もう一つは、大相撲の部屋合宿です。拓殖大学相

撲部ＯＢである元関脇舛田山の千賀ノ浦親方率いる

千賀ノ浦部屋です。千賀ノ浦部屋は、現在十両の舛

ノ山関を筆頭に幕下以下総勢15人の部屋ですが、親

方ともに一生懸命相撲に取り組んでいる部屋であり

ます。深川市と大相撲のつながりといえば、元関脇

金剛の二所ノ関親方が有名です。金剛関が新入幕し

た当時は２度の大相撲深川巡業があり、昭和50年７

月場所の金剛関の優勝パレードが思い出されます。

ことしの相撲界は、野球賭博問題のためすべての巡

業が中止となり、相撲界もファンの信用を取り戻す

ために努力していく方針です。千賀ノ浦部屋では、

深川合宿が実現すれば市民との触れ合いを大切にし

た合宿を考え、お年寄りや子供たちとのカラオケ大

会などを企画したいと言っております。来年は大相

撲の巡業も再開されるためスケジュール調整が問題

となりますが、新たな相撲部屋の合宿が期待されま

す。 

 拓殖大学北海道短期大学としても、本校と深川市

とのさまざまな形での交流を望んでおり、拓殖大学

関係の合宿については拓殖大学北海道短期大学から

の申し入れもあると思います。深川市としての合宿

受け入れについてのお考えをお聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） スポーツ合宿招致につ

いて、拓殖大学硬式野球部と大相撲部屋の合宿受け

入れについてのお尋ねがありましたのでお答えいた

します。 

 本市のスポーツ合宿招致は、平成７年度から取り

組みを始めまして16年目となります。これまで多く

の実業団や大学等の陸上競技のうち、中長距離種目

を中心とした合宿の受け入れを行っておりますが、

陸上競技以外においてもサッカー、バレーボール、

バスケットボール、車いすマラソンや、冬期合宿で

は柔道の合宿の受け入れを行ってきております。質

問の中にありましたように、拓殖大学関係の合宿で

は、これまで陸上競技部のほか、平成21年からは女

子バスケットボールがサマーキャンプとして本市に

来られているところであります。 

 初めに、拓殖大学硬式野球部の合宿につきまして

は、一昨年、拓殖大学北海道短期大学を通じて合宿

についてのお話がありましたが、その際、合宿する

環境として複数の投球練習用のブルペンやバッティ

ングゲージなどの施設が必要とお聞きしております。

本市の既存の施設において、このような条件を満た

す施設環境にはないところであります。今後、拓殖

大学関係者を通じて合宿に必要な施設の詳細な規模

等をお聞きしながら、本市での合宿が可能かどうか、

情報収集を行ってまいりたいと考えております。 

 次に、大相撲の千賀ノ浦部屋の合宿についてであ

りますが、本市には土俵などの相撲に関する施設整

備はありませんが、現在のスポーツ施設を活用する

ことで合宿が可能でしたら、施設利用面での日程調

整などが必要となってまいりますが、ぜひ来ていた

だきたいと考えているところであります。 

 いずれにしましても、拓殖大学野球部や大相撲部

屋が本市を合宿地として選んでいただけましたら、

拓殖大学女子バスケットボール部のサマーキャンプ

の受け入れと同様に、拓殖大学北海道短期大学の窓

口であります地域振興課と連携し、本市が推進して

おりますスポーツ合宿として対応してまいりたいと

考えております。 
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〇議長（長野 勉君） 宮澤議員。 

〇２番（宮澤孝司君） 最後は、フットパス事業の

推進についてお伺いします。 

 フットパスとは、イギリスを発祥とする森林や田

園地帯、古い町並みなど地域に昔からあるそのまま

の風景を楽しみながら歩くこと、フット、そして、

それができる小道、パスのことです。道内でフット

パスコースの整備が進んでおり、牧場内を利用する

自然をＰＲする施設や一般の施設案内の観光コース

などを組み入れた、歩くことが基本でさまざまなレ

イアウトコースが可能です。 

 ことし、深川市でも市民グループによるフットパ

スコースが音江連山を背景に完成しました。平成21

年第４回市議会定例会での太田議員からの質問でも

ありましたが、深川市の自然環境を楽しんでいただ

く活動としては、今、大変注目された軽スポーツで

あります。まあぶを起点に、マーガレット教会、国

見峠、さらに森を抜けて戸外炉峠へと向かうコース

などがあり、小さな標識を設置するだけで多くのコ

ースが完成しております。 

 先日、視察先の長崎市では、長崎さるくフェスタ

が開催されておりました。さるくとは、ぶらぶら歩

くという長崎弁で、2006年には全国初のまち歩き博

覧会、さるく博も開催されております。歴史ある長

崎の町は、ぶらぶら歩くことこそまちのよさがわか

ること。明治維新以前の長崎は、平地がなく坂につ

くられたまちなので、古いまちを知るためには歩く

ことが一番です。私も早朝、長崎さるくを試み、細

く長い坂は坂本龍馬を代表とする幕末の志士が歩ん

だ道そのものであり、自分の足でしか味わえない満

足感を得ました。大好きなまちを大好きな人と歩く、

長崎さるくはこんな魅力的なイベントであります。 

 フットパスとさるくは、歩くことによって自分た

ちが暮らすまちを楽しみ、再発見ができる活動です。

深川では、かち歩きというイベントが長く続けられ、

またウオーキング愛好家も多く、近年はノルディッ

クウオーキングの普及も盛んに行われております。

ノルディックウオーキングは、長い距離のウオーキ

ングに自信がない方でも、２本のポールを使うこと

で足への負担も軽減され、全身運動としての効果も

期待されます。 

 完成したフットパスコースは、ふだんは余り通行

しない道路や車では見ることができない風景に出会

え、まさに深川の自然再発見には最適な取り組みで

す。今後は、音江地区に限らず深川市全体でフット

パスが楽しめる環境づくりを進めていく予定と聞い

ております。本年は、コース設置のための深川市か

らの補助があったと聞いておりますが、来年に向け

ての深川市の協力体制をお聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） フットパス事業の推進

についてお答えいたします。 

 質問にありました市民グループは、ことし春に市

民有志で立ち上げた任意団体である深川フットパス

運営協議会と認識しておりますが、この協議会では、

音江山ろくの丘陵地帯に四つのフットパスコースを

設定し、案内表示板やコースサインの設置、コース

案内図の作成などの整備を図られ、ホームページで

のＰＲも行うなど積極的な活動をされております。

また、11月初めには第１回深川フットパス歩こう会

を開催し、みずから整備されたフットパスコースの

利用促進に努められているようであります。 

 この深川フットパス運営協議会に対する市の支援

でありますが、本年４月にフットパスコースの整備

に必要な経費について、協働のまちづくり活動支援

事業への申請がありましたことから、事業内容を精

査し、当該事業を協働のまちづくりに資するものと

して承認し、整備にかかった費用の一部を助成した

ところであります。この協働のまちづくり活動支援

事業は３カ年間継続可能なことから、来年度以降も

新たなコース整備などで経費が見込まれる場合には、

申請によりあと２年間の支援が可能と考えておりま

す。フットパスコースは本市の豊かな自然環境の中

で市民の健康増進や体力づくりとスポーツの普及・

振興を図るための施設として、今後どのような支援

が可能であるかについても検討してまいりたいと考

えております。 

〇議長（長野 勉君） 宮澤議員の一般質問を終わ

ります。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時４２分 休 憩） 

                                       

（午前１０時５５分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、菅原議員。 
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〔菅原議員、質問席へ〕 

〇５番（菅原明義君） ６月の改選から、早いもの

で半年が経過しました。２回目の質問に立たせてい

ただいていますけれども、大きなプレッシャーと何

か足がすくむ思いがしますけれども、よろしくお願

いいたします。 

 先日、私は議員の１人として、初めて社会民生常

任委員会の一員として、道外の行政視察に行かせて

いただきました。その中で、大変貴重な経験をさせ

ていただきましたが、それらの経験を、本市の中で

今後どのような形で取り組んでいけるのかというよ

うなことで、非常に思いを強くした次第であります。

前置きはさておきまして、以下通告に従って質問を

いたします。 

 まず、１点目ですけれども、先ほどの宮澤議員の

質問の中にもお答えがありましたけれども、本市に

おけるスポーツ合宿についてであります。 

 深川市においては、スポーツ合宿の取り組みが本

格的に始まったのは、平成７年の大東文化大学の陸

上部の駅伝部の合宿でした。以降16年が経過して、

その間それぞれ担当の職員の方々の努力を初めとし

て、順調な合宿チームの一定の水準を保っているわ

けですけれども、最近はやはり企業のいろいろなこ

とがあり、総体的にチーム数は減少してきているよ

うに思います。特に、本年度は東日本大震災の影響

もありましたが、これらの実績を踏まえて、その原

因についてどのように分析されておられるかお聞き

したいと思います。 

 次に、２点目ですけれども、本市に合宿の拠点を

置いているチームの多くは、本市における練習環境

のすばらしさに着目されております。今日まで持続

可能な合宿として選定いただいているチームがかな

りの数に上っております。ここで、ことしの夏、合

宿に訪れたあるチームのコメントが手元にあります

ので紹介させていただきます。この文書は、陸上競

技場の管理を委託されている職員の方が「深川の練

習環境はどうですか。何か不便なことはありません

か」との会話の中でコメントをいただいたそうです。

「深川合宿、施設面は最高です。国内の数ある合宿

地の中でも上位にランクされることは間違いありま

せん。これ以上、注文はありません。今後さらなる

合宿実施チームがふえることを期待します。特筆す

べきは、行政と市民の皆様の受け入れ努力かと判断

いたします。限りなくこの努力を続けていただきま

すようお願いいたします。実業団女子マラソンチー

ムスタッフ、平成23年９月15日」となっています。

このようにして本市のすばらしいトレーニング環境

を高く評価していただいているということは、市民

の１人としても大変うれしく光栄に思います。それ

と同時に、現場で直接対応に当たっておられる振興

公社職員の方々あるいは行政の方々に、この場をか

りて敬意を表したいと思います。このような評価に

おごることなく、さらに積極的な合宿誘致に官民挙

げて努力していかなければと、市民の１人として痛

感しております。ここで、他地域で合宿招致に取り

組んでいる実例を二、三、紹介したいと思います。

まず、紋別、網走、北見を中心としたオホーツク圏

の17市町村です。これらの17市町村においては、

「オホーツクスポーツ合宿ガイド」なる冊子を発行

し、17市町村がそれぞれで合宿可能な競技種目を掲

載して、オホーツク一体として進めているそうです。

また、釧路管内の標茶町においては、標茶町の振興

計画の中で、町振興のために定住のみならず文化あ

るいはスポーツ研修、あるいは学習合宿等の積極的

な誘致に力を注ぐ旨を条例で明記しておりました。

私は、個人事ですけれども、11月６日に名古屋で開

催された第43回全日本大学駅伝の観戦に行ってまい

りました。名古屋で大学時代を過ごした私にとって

は、下宿近くの熱田神宮西門前をスタートするこの

駅伝には前々から特別の思いがある大会でしたので、

今回初めて、大学日本一を決める白熱したレースの

感動を求めて観戦しに行ったわけであります。大会

前日に、朝日新聞名古屋本社で行われた開会式会場

ロビーの一角に、道南の北斗市ののぼりが２本、色

鮮やかに立てかけてありました。それは、平成27年

の北海道新幹線開業に合わせ、合宿誘致活動のため

に来られたとのことでした。後日、１人の担当者の

ご自宅に連絡を入れましたところ、北斗市はこのよ

うな地域振興につながるスポーツ合宿などについて

は、市役所全体で情報の共有を図りながら横断的に

取り組んでいるとのことでした。私が特に注目した

のは、合宿招致活動に来られた職員の方々が、教育

委員会社会教育課、商工労働観光課、民生部保健福

祉課からと、複数の課にまたがり３人で来られてい

たことでした。彼は電話口で、「いやいや、深川さ

んは何といっても合宿の先進地。まだまだ知名度も

なく足元には及びませんよ」と謙遜していましたが、

このような合宿の招致活動が将来の移住・定住につ
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ながり、地域ブランド、地域の差別化による知名度

アップのために市役所全体で横断的に推進している

ことに私は感心させられました。このように、近年

スポーツ合宿に力を入れ、外貨注入による地域経済

の活性化により活力を取り戻そうとする運動が地域

全体で浸透している。そういう中で、積極的に行わ

れているということを痛感してまいりました。パン

フレットによりますと、北斗市では合宿受け入れ条

件として、１人１泊2,000円、１チーム50万円を上

限に補助するなど、情報提供に努めておりました。

さらに、北斗市では合宿対象種目を陸上競技に限定

せず、市内のスポーツ施設を利用できる19種目を紹

介しており、別刷りのスポーツ施設パンフレットを

配布してＰＲに努めていました。また、紋別市では

紋別空港の存続問題と向き合いながら、同じように

１人１泊2,000円の補助をし、民宿の確保によって

特に大学チームの招致を図っている、そのようなこ

とをおっしゃっていました。本市においても、地域

の特性を踏まえ可能性を考えるときに、陸上以外の

広範なスポーツ、先ほども宮澤議員の提案もありま

したけれども、そういう大きな視野に入れた取り組

みが必要と考えます。 

 次に、３点目についてお伺いします。特に、陸上

については、これまで120を超えるチームが合宿に

来ていただいております。そういった点では、これ

からさらに推し進めていく必要があると思われます

けれども、過去に本市で合宿されたチームを中心に、

今後に向けた追跡調査、こういうものが必要である

と思いますが、この点についてはいかがお考えをお

尋ねします。 

 次に、次年度に向けたより効果的な受け入れ体制

についてでありますが、現在、我が国において日本

のスポーツチームの一覧を調べましたら、陸上を含

めた12種目に、ざっと数えただけでも800を超える

社会人とか実業団のチームが登録してありました。

ここに高校とか大学の運動部の活動を加えると優に

1,000を超える、そのくらいのチームが存在するの

でないかと思います。今後のスポーツ合宿の効果を

上げる上でも、スポーツ合宿招致の充実にはもっと

もっと力を入れるべきではないかと思いますけれど

も、以上、４点についてお伺いします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） スポーツ合宿について

の１点目、合宿チーム数の減少傾向の原因について

お答えいたします。質問の中で触れられておりまし

たが、本市のスポーツ合宿の招致は平成７年度から

取り組みを始めて16年が経過し、これまで多くの実

業団、大学等を中心に本市にお越しいただいており

ます。近年３カ年のチーム数、選手、スタッフの延

べ人数、延べ宿泊数は、平成21年度は29チーム、

616人、3,499泊、22年度は33チーム、670人、3,290

泊、23年度は29チーム、629人、3,320泊となってお

り、この３年間は約30チーム、延べ宿泊数が約

3,300泊で推移しておりますが、16年度のピーク時

と比較しますと少しずつ減少しております。その原

因としまして、長引く景気の低迷による実業団等の

チームの活動費の大幅な縮減などによる経済的理由

や、各実業団、大学の監督などのスタッフ交代に伴

って合宿地を変更するチームがあること、さらに数

年ごとに合宿地を変更し練習環境をリフレッシュす

るチームがあることなどが挙げられます。 

 次に、２点目の今後の方策及び展望についてであ

りますが、スポーツ合宿はスポーツの普及・振興、

交流人口の増加など多くの効果が得られるものであ

り、全国的に合宿に取り組む自治体がふえてきてお

り、競争の激化を感じるところであります。このよ

うな状況の中、各チームや陸上競技関係団体等から

これまでの合宿の取り組みに対してよい印象を持っ

ていただき、継続して深川市に来られるチームが多

くあります。また、本市で開催していますホクレ

ン・ディスタンスチャレンジ大会は、多くの実業団、

大学等の選手に本市の練習環境を知っていただく絶

好の機会でもあり、スポーツ合宿を推進する上から

も重要な大会であります。この大会の開催に当たり、

庁内の他部署と連携を図りながらポスターの作成や

当日の運営、また合宿にあってはチームの歓迎看板

等の配布などを行っております。このような取り組

みを引き続き行い、今後とも「スポーツ合宿の里」

深川を積極的にＰＲしながら、より多くのチーム、

選手が本市で合宿されますよう努めてまいりたいと

考えております。 

 次に、３点目の過去に本市で合宿していただいた

チームを中心とした追跡調査についてでありますが、

毎年実業団駅伝や箱根駅伝が終わる１月下旬から２

月上旬にかけて、関東地区と中部地区の企業、大学

等を訪問し招致活動を行っております。この招致活

動は、毎年来られるチームはもちろん、過去に本市
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に来られたチームや新たなチームなどへ個別に訪問

し、深川市のＰＲやチームの情報収集を積極的に行

っております。このような継続した招致活動を通し

て、いつでもチームから気軽に連絡が入るようスタ

ッフとの面識を持ち、本市の対応する改善点や要望

等がないか常にお聞きすることによりまして、チー

ムの動向や意向をつかんでいるところであります。

また、道内で合宿を推進しております士別市、網走

市、北見市などに出向き、各市の対応やチーム関係

団体からの情報収集にも努めているところでもあり

ます。 

 次に、４点目の次年度に向けたより効果的な受け

入れ体制についてでありますが、スポーツ合宿の招

致事業でこれまで大切にしてきたことは、チーム、

スタッフ等との信頼関係の構築であります。中でも

合宿期間中、選手のお世話をいただきます宿泊関係

者の皆様の努力と信頼関係がなければ、これまでス

ポーツ合宿の受け入れを継続することはできません

でした。近年の実業団選手の食事は、現場スタッフ

が栄養士と、カロリーや栄養バランスを確認するな

ど、しっかりとした食事環境となっているチームが

ふえてきております。宿泊関係者の皆様には、この

ような食事の提供にも気を使いながら、選手を初め

スタッフなどとも家族的な雰囲気で接するなど、心

温まる応対を続けていただいております。今後にお

きましても、これまでの信頼関係をさらに深め、チ

ームが安心して練習ができる環境の維持に努めると

ともに、必要に応じて他の部署との連携を図りなが

ら、積極的なスポーツ合宿招致に取り組んでまいり

たいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 菅原議員。 

〇５番（菅原明義君） 特に、横断的な一つの取り

組みというのをお話しされましたので、ぜひそのあ

たりを積極的に取り組んでいただければと思います。 

 次の質問に移ります。 

 次は、スポーツ都市宣言についてでありますけれ

ども、本市は、ご存じのように昭和40年12月に苫小

牧市に次いで本道２番目のスポーツ宣言をした市で

あります。この年は、本当に個人的なのですけれど

も、私がちょうど社会人となって初めて網走市の小

さな中学校の教員をしていたときに、12月の末に新

聞の片隅に載りました。それを見て、「ああ、本当

に自分のふるさと深川が一生懸命頑張ってくれる

な」と、本当にそういう思いがしたものですから、

申し添えました。以来、約半世紀を経過しようとし

ているのですけれども、多くの市民の方々が積極的

に自分にふさわしいスポーツ活動を通し、健康の保

持・増進に努力されております。今や本市において

も多くのそういう市民ランナーが育っておりますし、

東京マラソンあるいは北海道マラソンを初めとして、

美瑛ヘルシーマラソン、旭川マラソン、あるいはサ

ロマ湖100kmウルトラマラソンまで挑戦する、そう

いう人たちが確実に、そのすそ野が広がりを見せて

おります。そういった点では、大変喜ばしい成果を

上げていると思います。 

 そんな中で、平成19年３月に10年間を見通した長

期計画である深川市スポーツ振興計画というものを

策定し、現在進行しております。その中で、るるそ

れらの重点目標等が説明されているわけであります

けれども、まず１点目、スポーツ振興計画の中の進

捗状況、その中の今日的な課題についてどのように

お考えでしょうか。 

 それから２点目、平成元年に、はまなす国体のバ

レー会場として、深川で開催に向けて総合運動公園

の中に総合体育館が開館したわけですけれども、そ

れ以降、市民球場、テニスコート、あるいは陸上競

技場と立て続けに市民の健康増進のためにいろいろ

な施設が図られてきました。本市にはそれ以外に、

学校開放として体育館を含めた数多くの施設がある

のでありますが、それらの利用実態はどんなふうに

なっているかということと、その中で課題があれば

お聞かせください。 

 それから３点目、最後にスポーツツーリズムとい

う言葉なのでありますが、これはもう今までいろい

ろな議員の方もおっしゃっていましたけれども、本

市におけるスポーツ施設というのは、たったこの２

万人弱の人口規模の中で本当にぜいたく過ぎるぐら

いの施設が、十分に運動公園の中にあると思います。

少し調べてみましたら、全天候の日本陸連に登録さ

れている陸上競技場というのは全部で約480あるの

です。その中で、全国の市区が809あると思うので

すけれども、人口２万人規模を有する市は全部で61

市ありました。その中で、本市のように第３種全天

候型競技場を有する市というのは17市しかありませ

んでした。本道においては、芦別と本市のわずか２

カ所なのです。そこで、そういう施設をこれからど

のような形で利用するかということを中心に私は提

案したいと思うのです。本市が現在中心になって夢
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の農村塾という取り組みをしておりますが、これは

修学旅行生を受け入れ、農業体験を通してグリーン

ツーリズムという言葉からヒントを得たのでありま

すけれども、スポーツツーリズムというのは、スポ

ーツ観戦に訪れたり、あるいはレッスンを受けたり、

みずからがプレーをしたりするために旅行すること

であります。この言葉を最初に目にしたのは、スポ

ーツジャーナリストでたびたびコメンテーターとし

てもテレビに登場してきます、本市の体協60周年が

何年か前でしたかありましたけれども、その記念講

演に招聘したことのある、おなじみの二宮清純とい

う方が、講談社発行の51人の論客が語る地域が元気

になるヒントとメッセージを収録した「渾身ニッポ

ンローカルパワー」という冊子の中で、「スポーツ

は地域振興のキラー・コンテンツ」と題した文章の

中で紹介されている言葉なのです。さて、具体的な

提案に入りますが、現在、本道にはプロ野球の日本

ハム、あるいはサッカーのコンサドーレ、コンサド

ーレは昨日のゲームでＪ１に昇格が決まりました。

バスケットのレバンガ等、そういったプロスポーツ

チームが活動しております。そして、道内の主要都

市が中心なのですが、青少年を初め我々道民に夢と

感動とエネルギーを運んできてくれていると思うの

です。本市にとっても、今後、交流人口のさらなる

拡大、あるいは市民にとっても市勢振興にとっても、

大変重要な課題につながっていくのではないかと私

は考えます。陸上では、先ほどお話がありましたけ

れども、長距離を中心としたホクレン・ディスタン

スチャレンジ大会が、今のところずっと開催されて

います。ですが、やはりほかの施設を活用した夢の

スポーツイベントとして、さきに挙げたような日ハ

ムの、１軍は来られないと思うのですが、せめて２

軍、あるいはコンサドーレも、深川の陸上競技場と

いうのは厚別の競技場と同じ芝生を使っております。

そういうコンサドーレのユース、２軍ですが、そう

いうチームを呼んでくるだとか、あるいはレバンガ

なんかも一生懸命頑張っています。そういうような

プロスポーツの開催が実現できれば、何よりも未来

を託す児童生徒の育成からも大きなメリットがある

のではないかと私は期待しております。そのような

中で、スポーツ都市宣言として一層の効果が期待で

きると考えますが、この件につきましてどういうふ

うにお考えでしょうか、お聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） 私から、１点目のスポー

ツ振興計画の進捗状況と今日的な課題について、お

答え申し上げます。 

 深川市スポーツ振興計画は、これまでスポーツ振

興の実績を継承しながら今後の課題を的確にとらえ、

平成19年度から28年度までの10年間を計画期間とし

て、同計画の中にスポーツ振興の基本方針というも

のがございますが、そこで示されていますように、

一つには、スポーツに親しみ、心身が健康で明るく

豊かになるスポーツ活動を推進する。スポーツを生

活の中に取り込み、みずからの体力の向上や健康の

保持・増進を図る。スポーツを通じたまちづくりを

目指し、連帯感をはぐくむ生涯スポーツ社会をつく

るといったようなことを推進目標として策定したも

のであります。 

 この計画の主な進捗状況につきまして、その計画

の中にあります三つの重点目標ごとに説明させてい

ただきますが、重点目標の１番目、生涯スポーツの

振興を図るに関しましては、総合型スポーツクラブ

としての深川スポーツ健康クラブの設立支援を初め、

市民皆スポーツ事業にチャレンジデー、スポーツ・

レクリエーションフェスタなどを取り入れ、より多

くの市民の方がスポーツに親しめるよう取り組んで

おります。次に、重点目標の２番目としては、競技

スポーツの振興を図るというのがございますが、こ

れに関しましては体育協会及び同加盟団体の協力を

いただいて、各種全道大会の開催や競技団体の育成、

競技人口の拡大に努めるとともに、ホクレン・ディ

スタンスチャレンジ大会の開催、スポーツ合宿の積

極的な招致活動を推進しております。重点目標の３

番目には、スポーツ環境の整備・充実を図るという

ものがございますが、これに関しましては、総合体

育館、総合運動公園体育施設及び温水プールは指定

管理者制度を導入し、多様な市民ニーズに対応し効

率的な運営に努めるとともに、また市内の小中学校

10校を学校体育施設開放校に指定し、地域に密着し

た身近で気軽にスポーツに親しむ活動施設として利

用促進を図っているところであります。このように、

三つの重点目標の達成に向けて、関係団体の方など

とも連携しながら各種施策を実施しているところで

あります。 

 次に、課題ということで申し上げさせていただき

ますが、近年の少子高齢化の進展や健康・体力づく
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りに対する関心の高まりに伴い、スポーツに対する

ニーズが多様化していることから、それぞれのライ

フステージにおいて体力や技術、興味や目的に応じ

たスポーツ習慣が形成されなければなりません。そ

のためにも、スポーツ推進委員会、体育協会、スポ

ーツ関係団体との連携を一層図りながら、市民の皆

さんのスポーツに親しむ意識の向上が課題として考

えております。今後におきましても、深川市スポー

ツ振興計画を基本にいたしまして、生涯スポーツ社

会の実現を目指し、各関係団体と連携を図りながら

スポーツの振興に取り組んでまいりたいと考えてお

ります。 

 以下、２点目、３点目については教育部長からお

答え申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 私から、２点目の各施

設の利用実態と課題についてと、３点目のスポーツ

ツーリズムについてお答えいたします。 

 初めに、各施設の利用実態についてでありますが、

平成22年度の主な体育施設の年間利用者数でお答え

いたします。総合体育館は武道場を含め５万7,571

人、市民球場は１万77人、市民テニスコートは

7,671人、陸上競技場は１万4,073人の利用でありま

す。また、学校体育施設開放事業は、市内10校の小

中学校を開放校に指定し、登録団体38団体、登録者

数691人であります。次に、今後の課題についてで

ありますが、総合運動公園内のスポーツ施設は、最

初に建設しました総合体育館で24年、最後に建設し

ました陸上競技場で16年が経過しておりますことか

ら、経年による施設補修、備品の更新などの対応と

ともに、市民の皆さんが多様なスポーツ活動ができ

るよう、施設の有効活用と充実したスポーツ情報の

提供が課題として考えております。 

 次に、質問の３点目、スポーツツーリズムの取り

組みについてでありますが、これまで本市のスポー

ツ施設を使用し、プロ野球イースタンリーグ公式戦、

Ｖリーグ女子バレーボール大会、バスケットボール

日本リーグなどが開催され、市外から多くの方々が

深川の地に足を運んでいただいております。レベル

の高いスポーツ観戦や選手、チームを応援すること

によりまして、スポーツへの関心やあこがれを抱か

せ、みずからが参加する契機ともなり、競技人口の

拡大にもつながるものと考えております。また、見

るスポーツは市民の豊かでゆとりある生活づくりの

上からも、また次代を担う子供たちにとっても意義

のあるものと考えておりますので、今後とも体育協

会や各競技団体と連携を図りながら、スポーツ大会

が本市において開催されるよう努めてまいりたいと

考えております。 

〇議長（長野 勉君） 菅原議員。 

〇５番（菅原明義君） 再質問にはなりませんけれ

ども、本市における新しいスポーツデザインといい

ますか、そういうものを皆さんとともに、今のお話

ではないですけれども、やはりいろいろな団体と協

力しながらやっていただければと思っております。 

〇議長（長野 勉君） 菅原議員の一般質問を終わ

ります。 

 次に、和田議員。 

〔和田議員、質問席へ〕 

〇８番（和田秀隆君） 皆さんに市議会議員に押し

上げていただき、活動と勉強に追われているうちに

もう師走、あっという間です。そして、3.11東日本

大震災からもうすぐ９カ月になろうとしています。

先日、気仙沼から物資が不足しているとの連絡を受

けました。現地では、ほぼ毎日配給を行っていると

いうことです。連日の報道では明るい話題も取りざ

たされていますが、これが現地の実態であります。 

 一方、海外を見ると、イギリス・ロンドンの年金

改悪に反対するストライキの様子が報じられていま

す。いずれも大企業にもっと自由を、個人には自己

責任を押しつけてきた結果と言えます。日本におい

てもそれは同じで、米国と大企業には優しく、自国

民を軽視した野田内閣の姿勢もまた、政治の逆行と

言わざるを得ません。 

 ただ一つ、大震災を機に、日本の国民がひとしく

人のきずな、温かさの大切さを再認識し、現地の地

方自治でも政府に右倣えではない独自の施策を大胆

に、何より県民、市民の生活を重視して行っている

のが目立ちます。この場をかりて、被災地に赴かれ

た職員の皆様に敬意を表するとともに、ぜひとも山

下市政にもこうした大胆で温かみのある市政を目指

していただきたい、そうお伝えして通告に従い一般

質問を行います。 

 最初の質問は、温水プールア・エールについてで

す。財政健全化の中で、浴場施設のサウナ、水ぶろ

部分が休止となったわけですが、その際に石けんや

シャンプーなどの備品も廃止され、苦情が相次いで

おります。その一方で、決算を見ると27万1,000円
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の不用額が発生しています。例えば、まあぶを例に

とってみると、利用料の値上げに対して各種サービ

スを新設して集客を図るなどして、その成果も数字

であらわれていますが、温水プールに関しては利用

者も年々減っております。私はかねてより、切り捨

てしただけのやり方では利益は生まれないと申し上

げてきたわけですが、これはわかりやすい例です。

そこで、施設機能を制限した分、サービスを集約す

るという意味でも備品の復活を図るべきと考えます

が、見解を伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 温水プールア・エール

についてお答えいたします。 

 温水プールア・エールは、平成12年にオープンし

て12年目を迎えますが、これまで子供から高齢者ま

で多くの皆さんに利用していただいております。ま

た、各種水泳教室など幅広い年齢層のニーズに対応

した事業展開により、市民の健康増進や体力づくり

と水泳の普及・振興を図るためのスポーツとして親

しまれているところであります。 

 今お尋ねのありました温水プールア・エールの浴

室は、プールを利用した後、シャワーだけでは落ち

にくい塩素を流すため、さらに冷えた体を温めて帰

宅していただけるようプールの附帯施設として設置

しているものでありますので、質問にありました石

けん、シャンプー等については、開館当時、備えつ

けていた経緯はありますが、今申し上げましたよう

に浴室はプールの附帯施設であることから、市内の

公衆浴場では備えつけていないとの指摘もあり、十

分検討を行った結果、設置しないことにしたもので

あります。現在、プールの利用者が必要に応じて、

それぞれ石けん、シャンプーを持参していただいて

おりますし、必要とする方には売店で１回用の石け

ん、シャンプーの販売をするなどの対応をとってお

りますので、今後におきましても同様の対応とさせ

ていただく考えであります。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 再質問いたします。 

 あくまでスポーツ施設なので、もしくはプールの

附帯なのでという考え方は、以前と何も変わらない

硬直的で、とても現状に即しているとは言えないの

です。皆さんに想像してもらいたいのですけれども、

お子さんの手を引いて水泳道具を持ち、さらにふろ

道具を持って利用しているのです。これは小学校三、

四年あたりになると１人で行けるようになりますけ

れども、さらに手間なのです。今どこの施設でも、

利用者が気軽に気楽に手ぶらで来られるような工夫

をするのが主流です。プールなどはどうしても手ぶ

らでというわけにはいきませんけれども、浴場施設

の利用だけでも手軽にするべきではないでしょうか。

また、そうすることで浴場のみの使用の方も、それ

では今度はプールも利用しようかという流れも生ま

れてくるのではないでしょうか。今すぐこの場で結

論は出せないと思いますので、例えばただ置いてあ

るだけという形ではなく、積極的なアンケートや利

用者への聞き取りなどを行ってはいかがかお伺いい

たします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 再質問にお答え申し上

げます。 

 温水プールの浴室については、今ほど申し上げま

したとおり温水プールの附帯施設というような利用

形態になっておりまして、それぞれ利用される方に

ついては、水泳のためのいろいろな道具を持ってき

ていただいております。その一環として、先ほど申

し上げましたとおり利用者については石けん、それ

からシャンプー等についてもご持参していただいて

いるというような状況にございます。また、先ほど

申し上げましたとおり忘れた方については売店でも

販売しておりますので、今後も現在と同じような対

応とさせていただきたいと思っております。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 再々質問になりますが、ア

ンケートは行わないということでよろしいですか。 

〇議長（長野 勉君） 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 現在のところ、施設を

管理しております指定管理者にお聞きしますと、施

設自体には今、議員の質問にありましたシャンプー

とか石けんについての苦情というのは聞いていない

ということでございますので、現在の対応で今後も

行っていきたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） それでは、次の質問に移り

ます。 

 ２番目の質問は、市民の移動の足についてです。

これについては第２回定例会で、高齢者、障がい者
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を対象に総合福祉券という提案をさせていただきま

したが、私以外にも農村地区の市民の足の問題など

複数の問題提起と提案がなされており、提案の形は

違えど共通の認識であります。第２回定例会での市

長答弁でも、交通弱者支援の先進事例なども研究し

て、地域の実情を踏まえた有効な施策について速や

かに検討し導入に努めるとのことでしたが、その後

の調査、検討はどうなっているか伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 市民の移動の足に

ついてお答えいたします。 

 第２回市議会定例会における一般質問に対しまし

て、市長から交通弱者支援の先進事例なども研究し、

安心して通院や買い物などに出かけられるような地

域の実情を踏まえた有効な施策について検討すると

いう旨お答えしておりまして、重要な課題であると

認識しているところでございます。車を持たない高

齢者や学生などの、いわゆる交通弱者と言われる

方々の移動手段といたしましては、市内の主要道路

で運行されております路線バスが有効な移動手段の

一つとなっております。しかし、人口の減少ですと

か、自家用車の普及に伴い路線バスの利用者が年々

減少の一途をたどっている状況にございまして、市

といたしましても、地域住民の足を確保するため、

赤字となっている市内４路線と芦別、旭川間を運行

している芦旭線に対する補助といたしまして、今議

会の補正予算におきまして1,370万5,000円の議決を

いただいているところでございます。さらに、地域

住民の生活を守るためのバス路線を維持・確保して

いくためには、やはり多くの方にバスを利用してい

ただくということが重要なことであると考えており

まして、バスの利用促進を図るためには利用される

方の利便性を向上させることが必要なことであると

考えております。そのため、既存のバス路線がより

利用しやすいものになるように、路線の一部の見直

しができないかどうかということについてバス事業

者と協議を進めているところでございます。このよ

うに、多くの方にバスを利用いただけるよう既存バ

ス路線の維持と見直しなどの方策とあわせまして、

地域住民の足を確保するための方策といたしまして、

現在、先進市の取り組みなどを研究し鋭意検討して

いるところでございますので、これについてはいま

しばらく時間をいただきたいと考えているところで

ございます。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 今、研究している最中との

ことでしたが、具体的にどこの事例を研究し、それ

でいつごろまでに結果というのか実現に至るのかと

いう方針をお聞かせください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） このことにつきま

しては、総合計画の策定に向けまして市民の意見を

聞く会ということで、これについて地域の皆様方か

ら他市の、例えば旭川市で導入しているようないろ

いろな助成制度だとか、それから今、前段申し上げ

ましたように、停留所の位置についての問題だとか、

さまざまなご指摘がされましたので、こういったこ

とについて先進市の事例を今、調査研究していると

ころでございます。平成24年から実施するとなりま

すと、予算に計上しなければならないと考えますの

で、そのことができるかどうかも含めまして予算編

成の中で十分に検討し、可能となった場合について

予算計上を図っていくといったことになろうと思い

ます。ただ、現状そこまでの位置には至っていない

ということでございますのでご理解いただきたいと

思います。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 再々質問になりますが、今

はっきりとした研究事例が出てきたのが旭川市だけ

なのですが、ほかにないですか。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 旭川市の事例、そ

れから近隣では滝川市などもいろいろな動きが出て

おりますので、主に旭川市と滝川市について研究を

進めているということでございます。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） これは、難しくても必ずや

らなくてはならない案件なので、そういった事例は

ぜひとも研究を進めて早急にやってもらいたいと思

います。 

 それでは、次の質問に移ります。 

 ３番目の質問は、市立病院について。３点伺いま

す。 

 １点目は、市立病院の歩道、玄関から職員出入り

口にかけての通路の凍結について。過去にも、通院
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の際に転倒して骨折事故となった事例も聞いており

ます。また、周辺町住民からも非常に危ないとの指

摘を受けております。今現在、周辺町と一丸となっ

てさまざまな協力を募っている中でもあり、何より

安全を重視する施設では、現状は看過できないとこ

ろです。早急に改善が必要と考えますが、見解はど

うか。 

 ２点目は、自動精算機の導入について。現在、窓

口前のホールで精算待ちの混雑がひどく、利用者、

特にお年寄りの方から自動精算機を設置してほしい

との声が出ています。経営健全化の最中ですが、導

入による効果とその見解はどうか。 

 そして３点目は、夜間急病テレホンセンターの改

善について。この問題は第２回定例会で取り上げま

して、答弁では北空知圏の民生部会の中で検討して

いくとのことでしたが、その結果、どういった方向

で改善していくのか、以上３点伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） 私からは、市

立病院についての質問の１点目と２点目について答

弁申し上げます。 

 初めに、１点目の市立病院の歩道、玄関前通路の

凍結についてでありますが、ご指摘の市立病院正面

玄関前のタイル張りの通路につきましては、現在ロ

ードヒーティングにしており、またアスファルトの

車道側は適時砂をまき、凍結防止に努めているとこ

ろであります。しかし、タイル張りの通路に雪が吹

き込んだりしますと、ロードヒーティングによって

雪が解けた後、気温の低下で凍結した場合に滑りや

すくなっているものと考えているところであります。

降雪地帯にありましては、歩道などの凍結は避けら

れない事柄であり、市立病院におきましても、今の

ところ現状を抜本的に改善する有効な方法が見つか

らない状況にございます。このため、いましばらく

は該当箇所の凍結状況などを小まめに確認し、砂を

まいたり来院者への注意を促す表示をするなどの対

応をしながら、引き続き有効な改善方法について研

究・検討してまいりたいと考えているところであり

ます。 

 次に、２点目の自動精算機の導入についてであり

ますが、11月下旬に深川市立病院よりも外来患者数

が多い留萌市立病院と滝川市立病院における自動精

算機の導入実態などについて調査した経過がござい

ます。それぞれの病院の対応としましては、留萌市

立病院では、５年前に会計システムの機能不足を補

うため自動精算機を導入しており、端末機２台と会

計表示機で約900万円の導入費が、また機器の保守

に年間70万円の経費がかかっているとのことでござ

いました。待ち時間の短縮の面では効果があるとま

では言えず、職員人件費の削減にもつながってはい

ないとのことでありました。一方、ことし新しい病

院となりました滝川市立病院では、新病院移行の際

に自動精算機の導入を検討したものの、費用対効果

の面などから導入の必要性はないと判断され、また

今後の導入予定もないとのことでありました。以上

の調査結果から、深川市立病院の規模にあっては、

自動精算機の導入は一番に効果を期待する待ち時間

の短縮による患者サービスの向上に明らかにつなが

るかどうか不確実であることや、人件費の削減が期

待できないこと、設置経費やランニングコストが高

いことなどを考えますと、現時点におきましては自

動精算機の導入は難しいものと判断しているところ

であります。 

〇議長（長野 勉君） 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 市立病院の３点目

の夜間急病テレホンセンターの改善についてお答え

いたしたいと思います。 

 夜間急病テレホンセンターの設置内容の見直しに

つきましては、現在、北空知管内１市４町で構成し

ます北空知圏振興協議会の民生部会で協議を進めて

いるところでありまして、これまでの会議におきま

して、現在消防で設置しているこの夜間急病テレホ

ンセンターについては利用者が非常に少ない、それ

から直接市立病院に受診に出向く患者が非常に多い

ということで、この同テレホンセンターの機能が十

分になっていないという意見が全体を占めまして、

それにかわる新たな体制を構築することで全会一致

しております。そしてまた、今後新しい体制をつく

る上におきましては、この北空知圏全体で協力・連

携して地域医療を守るという基本的な考え方に立ち

まして、これも民生部会では確認されまして、この

考え方に基づいて今進めていると。では、新しい体

制はということなのですが、その受け入れ体制のあ

り方としては、夜間に診療できる病院などを紹介す

る今までの機能に加えて、これは議員からも第２回

定例会で提案という形でありましたけれども、診療

の相談に応じることができる体制、つまり専任の方
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を置いて、そこで電話の対応をする。そして、必要

によっては「すぐ来てくださいよ」あるいは「明日

来てくださいよ」ということをするような体制が望

ましいと考えておりまして、医師の確保など関係団

体との調整、専門職の配置、それから電話の受け取

りの仕組み、こういったものを中心に、あわせてこ

れらの事業の中身については、当然維持・継続する

ための経費もかかわってきますので、経費の負担に

ついても現在、各町と協議検討を重ねているところ

でありますが、まだ最終の案には至っておりません。

これからまだ詰める部分も微調整が出てきます。た

だ、先ほど申しましたように現在の体制というのは

十分になっていないということで、圏域全体でとり

わけ救急医療の確保については、重要性があるとい

う共通認識でおりますので、北空知圏域の住民の皆

さんの利用しやすい夜間等の診療体制の構築に向け

て引き続き協議を進めまして、できるだけ早い時期

にお示しできるよう鋭意努力していきたいと今考え

ております。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 前向きな答弁をいただきま

した。二つだけお伺いします。 

 通路の凍結については砂をまく、表示をする。こ

れというのは今までずっとやられてきたことです。

つまり現状の打破ということではないのです。それ

で、これまでもさまざまな案が出たと思うのですが、

現状を見る限り煮詰まっているように感じるわけで

す。事が安全にかかわる項目なのを踏まえて病院外

にも意見を求め、タイルなどやり直しのきくものは

期限を決めて試行してはどうかお伺いします。 

 もう一つは、夜間急病の対応に関して病院内に設

置する形になると思うのですが、設置場所や体制、

財源の中でもし決まっている部分があればお答えく

ださい。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） 市立病院の歩

道、玄関前通路の凍結につきまして再質問をいただ

きましたので答弁させていただきたいと思います。 

 今後、改善に向けましては、専門家ですとか、ま

た市内業者の意見も聞きながら研究・検討を進めて

まいりたいと考えているところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 先ほども申し上げ

ましたけれども、今回は全体的な案をお示しして、

それで民生部会でいろいろ協議させていただいて、

最終案には至っていない。その最終案には至ってい

ないという意味は、これから微調整がありまして、

そして議員も今おっしゃいましたけれども、ある程

度の最終調整に近づいている。この中身がさらに最

終案になった段階で関係団体の医療機関、議員がさ

っきおっしゃったような形の医療機関、さらには関

係団体、これは医師会になりますけれども、今度は

そういったところの微調整が入ってきますので、こ

こで具体的な問題を出してしまうと、今後の意思決

定にも微妙な影響を与えるというおそれがあります

ので、今、議員がおっしゃった中身を含めて今後詰

めていきたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員の一般質問の途中

でございますけれども、休憩に入らせていただきた

いと思います。 

 暫時休憩します。 

（午前１１時５０分 休 憩） 

                                       

（午後 ０時５９分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 和田議員の一般質問を続けます。 

 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） ４番目の質問に入ります。 

 ４番目の質問は、住宅用火災警報器についてです。

これは、第３回定例会で取り上げまして、10月いっ

ぱいで調査員による活動が終わっていますが、その

後の設置状況と今後の対策を伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 住宅用火災警報器

についてお答えいたします。 

 初めに、設置状況についてでありますが、第３回

市議会定例会では８月31日現在74.2％とお答えした

ところでございますけれども、その後、深川消防署

においてさまざまな設置促進活動を講じる中で、11

月28日現在81.2％まで普及したと伺っているところ

でございます。 

 次に、今後の対策につきましては、引き続き消防

署が行う防火対策の一環として、住宅用火災警報器

の設置ＰＲを行うとともに、小中学校や町内会等に

おける避難訓練、防火教室、設備訓練などの際にも
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同様の対策を講じていくとのことでございます。さ

らに、警報器の販売業者や企業、団体、危険物安全

協会などへの周知や設置ＰＲ、またアパート経営者

などへの設置促進活動を推進すると伺っております

ので、市といたしましても設置推進の見地から庁内

会議で職員に対し、設置や設置後の届け出の要請を

行うとともに、業務における戸別訪問等の際には、

警報器設置の有無の確認や未設置世帯に対する設置

奨励などの協力を依頼しているところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 数字が示すとおり、８月か

ら現在に至るまでに全体で８割を超えています。大

いに評価したいところだと思います。 

 今後についてですが、当然行政としては全戸設置

を目指すものと思います。それで今、ＰＲ、周知活

動、いろいろな施策があるということでしたが、今

回調査員の皆さん、足を使って貴重なデータを残し

てくれたわけです。一方、データといえば、庁内に

おける統計調査も行われているのです。特に、福祉

関係のデータと照らし合わせれば、設置できない原

因が見えてくると思います。市長の所信にも横断的

とあるとおり、この先は消防行政一本ではなく、こ

うした二本立ての施策が必要と思われますが、これ

について見解を伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 消防署におきまし

て、臨時の調査員ということでいろいろ活動された

わけですが、その詳細のデータということについて

は、私どもは入手しておりませんので、まずそこで

どういったことがあるのか、それを押さえるところ

からスタートしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 大変前向きな答弁で安心い

たしております。 

 それでは、５番目の質問に移ります。５番目の質

問は、あけぼのの国道・道道の分岐路の石油スタン

ドについてです。 

 以前から短い区間で連続した交差点ということで

危険視されていますが、この三角地にあるスタンド

が見通しを悪くし、冬はさらに積雪が状況を悪化さ

せます。通学路でもあることから、地域でも心配の

尽きないところで、当然、交通安全指導員さんが登

下校時に誘導してくれていますが、月曜日と木曜日

の下校時は配置されておりません。また、今後は十

分な人員を確保するのも困難になってくると思われ

ます。個人の私有地ではありますが、こうしたこと

からスタンドの撤去を含め国や道に働きかけるなど、

道路改良も視野に入れて改善を図るべきと考えます

が、見解を伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） あけぼのの国道・

道道分岐点の旧石油スタンドについてお答えいたし

ます。 

 ご指摘の建物につきましては、国道233号と道道

深川多度志線が市道あけぼの通線と交差する交差点

の中間に建っているものでございますけれども、こ

れについては民間の建物でございますし、また違法

な建物でもありませんので、市として撤去について

言及することは適当ではないと考えております。そ

の上で、建物付近のこの道路につきましては、議員

からお話がございましたように北新小学校への通学

路となっているということで、市といたしましても

交通安全面において対策が重要であると認識してお

ります。平成17年には地元あけぼの町内会からも、

道道と市道交差点に設置されております一時停止に

かえて信号機を設置するよう要望いただき、深川警

察署とも協議いたした経過がございますが、国道の

信号機が近過ぎまして、逆に危険性が増すと判断さ

れたというところでございます。そのようなことか

ら、子供たちの安全を確保するため、春夏冬の休み

を除く月曜日から金曜日の毎日、登校時間に合わせ

まして一般交通安全指導員、学童交通安全指導員、

市交通安全協会の方々が交代で、また下校時には週

３回、学童交通安全指導員が道道と市道の交差点で

子供への交通安全指導を実施しているところでござ

います。さらに、北新小学校の教諭、ＰＴＡ、近隣

町内会の方々も、４月の新入学期や春夏秋冬、この

４期の交通安全運動期間中など、指導員と一緒にな

って子供たちの安全確保に精力的に取り組んでいた

だいているということもございますので、今後も交

通弱者である子供たちの安全を守るため、関係機

関・団体と連携しながら交通安全対策に努めてまい

りたいと思っております。それと、道路改良云々と

いうことでございますけれども、現状そういった計

画については見通しが立っていないとお聞きしてい

るところでございます。 
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〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 児童の安全にかかわる事例

ですので、ぜひとも善処・前進させていただきたい

と思います。 

 次の質問に移ります。６番目の質問は、市の耐震

化対策についてです。 

 現在、市の公共施設における耐震化は、小中学校

の全校が完了したところで、耐震改修促進計画では

平成27年度末までに住宅、民間特定建築物、市有特

定建築物の90％までの耐震化を目標としています。

そんな中、保育施設の老朽化が進み、危険を伴い始

めているとたびたび伺っております。また、東日本

大震災では、有事の際の市職員の献身的な行動と、

その行動を支える庁舎の大切さを目の当たりにした

のは言うまでもありません。 

 そこで、現在の民間を含めた保育施設、福祉施設、

庁舎の実態と今後の耐震化に向けた対策、方針を伺

います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 市の耐震対策について、三

つの施設に関して質問がありましたので、それぞれ

まず現状をお答えしたいと思います。 

 初めに、保育所の耐震化の状況についてでありま

すが、これについては厚生労働省が毎年、児童福祉

施設等の耐震化対策に資する目的で２階建て以上あ

るいは延べ面積で200平米を超える施設について耐

震改修の状況調査を実施しております。この調査結

果では、市内にあります市立保育所３施設、それか

ら市内にあります法人立の保育所６施設のすべてに

おいて、現在のところ耐震診断の予定は立てられて

おりませんし、また耐震改修工事の実施についても

未定という状況でございます。 

 次に、福祉施設ということでお尋ねがありました

が、市有施設として健康福祉センターデ・アイ、そ

れから総合福祉センター、深川市老人いこいの家、

それと納内老人いこいの家の４施設が福祉施設とい

うことでございますが、このうち納内老人いこいの

家を除きます３施設については昭和57年以降の建築

ということでございますので、建築基準法に基づく

新耐震基準を満たしているものでございます。この

ほか法人立、あるいは有限会社が設置しております

福祉施設が８施設ありますけれども、このうち７施

設については、やはり昭和57年以降の建築でござい

ます。残り一つにつきましては、昭和55年の建築で

はございますが、耐震診断が行われておりまして、

したがいましてこの８施設全部について、耐震性に

問題はないと承知いたしております。 

 次に、市役所庁舎についてでございますが、この

市の庁舎はご承知のように昭和41年に建築されまし

た鉄筋コンクリートの構築物でございますが、築40

年を経過してかなり老朽化が進んでおります。施設

の耐震化ということにつきましても、これは以前に

耐震診断調査及び耐震補強工事といったことについ

て費用の試算を試みたことがございます。そのとき

の状況によりますと、施設が相当の年数を経過して

いることなどから、仮に耐震補強の措置を講じまし

ても全般的な耐力がやはり不足する、このことが否

めない。それからまた、耐震改修を行った場合に施

設の空間あるいは日照などの機能が損なわれるとい

うことから、使い勝手も悪くなるということが見込

まれることなどから、実質的に耐震補強の意義はな

いというか薄いという専門家による評価が下されて

いるところであります。さらに、耐震補強の工事費

用につきましても、これは平成15年当時の概算であ

りますが、その当時、約５億6,000万円という高額

な積算が出されたということもありまして、当時の

判断として耐震化の対応を見送ったという経過がご

ざいます。耐震化対策は、やはり多額な費用がかか

るというのが一般的だろうと思います。 

 民間施設につきましては、やはり施設の設置者に

耐震化対応をお願いしていくということが基本であ

りますが、その点、やはり市有施設は市が対応して

いかなければならない、そのことは当然でございま

す。そこで今般、ご承知のように東日本大震災とい

う大変な大震災が発生した年でもあります。こうし

たことを受けまして、本市でもこの先、防災対策全

般にわたりまして見直しをしていこうと考えており

ますが、そうした見直し作業の中で、この市有施設

の耐震化のための取り組みといったことにつきまし

ても、例えば有利な財源の確保の見通しであります

とか、あるいは技術的な問題などについて総合的に

研究を深めてまいりたいと考えているところでござ

います。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 次の質問に移ります。最後

の質問は除雪関係でも特に要望の多い門口除雪につ

いてです。 
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 市の65歳以上の人口は10月１日で8,106人、うち

夫婦とも高齢者という世帯が819、また高齢者単身

世帯が1,579となっており、その全戸で需要があっ

てもおかしくありません。ところが、門口除雪サー

ビスの認可数は67件、除雪サービスの認可数は133

件となっています。除雪の必要のない世帯を加味し

ても、この数は余りにも少ない。これはどういうこ

とかというと、現行の制度では対象にならない世帯

が大半を占めているという事実があると思われます。

一方、手元の資料では、冬期における月間有効求職

者数で平成19年度から22年度までの平均をとると、

月間で621人の求職者数となります。そこで、これ

からの超高齢化社会での生活支援という面からこの

二つをうまく結びつけ、労働力を集約した行政の取

り組み、政策が必要と考えます。また、これ自体が

冬場の雇用対策にもなると提案いたしますが、見解

を伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 門口除雪について、

今質問をいただきました。 

 門口除雪につきましては、福祉除雪サービスの中

の一つとしまして、現在、社会福祉協議会がこれを

行っているわけでありますが、ご案内のとおり、道

路除雪後の住宅の出入り口、いわゆる門口をふさい

だ雪を除雪するという事業で、この福祉除雪サービ

スのものには、このほかに玄関や窓の周りの雪を除

雪する玄関等除雪サービスもございまして、市とし

てはこれらの事業に対して経費の一部を助成してい

るという状況になっております。それで、議員の質

問の中にも、かなりそういった対象者がいて、しか

し認可者が少ないというお話がありました。このど

ちらの事業につきましても、近くに除雪してくれる

方がいない低所得者等で、冬期の除雪に困難を来す

70歳以上の高齢者世帯、それから母子世帯、そして

病弱世帯、さらには重度の身体障がい者世帯を対象

としまして一部を助成している。利用する場合にお

きましては、今申しましたように利用者負担がある

わけですが、門口等の除雪の場合には総収入に応じ

て利用者の負担がゼロ円から１万5,000円までとい

う状況になっておりますし、もう一つの玄関等除雪

の場合には、屋根の雪おろしや重機による排雪、こ

の場合は必要経費の半額ということになっておりま

す。実績についてはお調べになったようですけれど

も、平成22年度の実績で申し上げますと、門口等除

雪については60世帯、それから玄関等除雪サービス

については66世帯の方が利用されているという状況

になっています。 

 その中で今、提案がありました、除雪事業に対す

るマンパワーの活用方法ということで、求職してい

る方が六百二十何人いらっしゃる。それから求める

方も結構いる。そうすると、マッチングして雇用の

面でというお話でありますが、社会福祉協議会では

この福祉除雪サービスの申請とあわせて福祉除雪協

力隊員も募集しておりますので、多くの方がいらっ

しゃるという議員のお調べですので、ぜひ議員のお

力もおかりしながら声かけをしていただきまして、

この協力隊員のほうにぜひ募集していただければと

考えております。したがいまして、現在、社会福祉

協議会が実施している門口除雪サービス事業に対し

て助成を進める、これを今後も継続していきたいと

考えておりまして、所管としては新たなこれ以外の

ものについて検討する考えは今のところございませ

ん。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員。 

〇８番（和田秀隆君） 現行のもの以外に市営でこ

ういったものを設置すればという新しい取り組みも

念頭に置いて、今後もやっていただきたいと思いま

す。 

〇議長（長野 勉君） 和田議員の一般質問を終わ

ります。 

 次に、太田議員。 

〔太田議員、質問席へ〕 

〇10番（太田幸一君） ことしの出来秋は、既に市

長の行政報告にもありましたように深川市の主要産

業であります米の出来が平年作よりもよく、また特

にこの品質というものは、あきたこまちを抜くとい

う非常に歴史的な快挙の年ではないかと思います。

一市民の立場としても、この現象は大変喜ばしく、

市の経済の振興に今後、大いに役立つものと推察す

るところであります。 

 それでは、通告に従いまして、一般質問を始めて

まいりたいと思います。 

 まず最初に、市勢振興、国のＴＰＰ、環太平洋パ

ートナーシップ協定推進は地域を崩壊させないか、

このことについて・・・・・・・・・・・・・・・ 

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 
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・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・は、第１日目、辻本議員からＴＰ

Ｐの問題については触れておりますので、そこでの

回答をよしとし・・・・・・・・・・・・・・・・ 

・・・、次に進んでまいりたいと思います。 

 二つ目、一般行政のところですが、公的施設の設

置における課題について伺います。 

 公民館分館であった文西会館、これは過去には地

域住民が建てた集会場であったが、念願のコミュニ

ティセンターとして建てかえられ、地域住民悲願の

コミュニティー活動の拠点として大いに利用がなさ

れています。さて、深川市の市街地区には、公的施

設としてプラザ深川、経済センター、中央公民館、

文化交流ホール、ふれあい会館、生きがい文化セン

ター、文西コミュニティセンター、緑町にあります

みどり館、老人いこいの家、児童老人福祉センター、

サークルハウスふれあいセンター、林業センター、

一已公民館等が点在していますが、これを地図上で

見ても偏在が明らかであり、一方で軒を連ね、片方

では一つも公的施設がない状態。単に地域のコミュ

ニティー活動のみならず、災害時の緊急避難所とし

ての市民の安全安心が損なわれる状態は看過できる

ものではなく、行政の役目として迅速な対応が求め

られています。 

 ３点伺います。 

 コミュニティセンター等公的施設の設置にバラン

スを欠いていないか。 

 二つ、鉄北地区に災害時の緊急避難所指定施設及

び指定箇所のないエリアが存在する課題への考え。 

 三つ、鉄北地区の現状、集会施設の維持に、本来

の事業費を修繕費にせざるを得ないエリアがある。

住民による建設維持と公設との間に大きな負担格差

がある。見解と是正の考え方を求めます。 

（｢議事進行」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） 議事の進め方についてです

が、ただいまの一般質問の仕方というのは、今まで

のセオリーの中で私たちの常識の中にはない質問の

形態だったので、傍聴者もいることですから今整理

するかどうかは議長に一任しますが、少しその辺の

検討をする必要はあるのではないかと思います。 

〇議長（長野 勉君） 私からも一言申し上げたか

ったところでありますけれども、暫時休憩して確認

させていただきます。 

 暫時休憩します。 

（午後 １時３０分 休 憩） 

                                       

（午後 １時４３分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 太田議員の一般質問を続けます。 

 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） それでは、公的施設の設置

における課題ということで３点質問をいただきまし

たのでお答え申し上げます。 

 まず、１点目のコミュニティセンター等の公的施

設の設置にバランスを欠いているのではないかとい

うご指摘についてでございますが、これは申し上げ

るまでもなく、本市におきます公的施設の設置につ

きましては、それぞれの地域におけるさまざまな住

民の皆様方のご要望でありますとか、ご要請、それ



 - 83 -

からそういうことに至る経過、いきさつなどを十分

踏まえた上で、さまざまな協議・検討の後にそれぞ

れ既存の施設であればその建てかえ、あるいは新設

といったことの決定がなされてきたものであります。

特に、公的な施設としてございますコミュニティセ

ンターにつきましては、いずれも地域の自主的な住

民活動の拠点として大事な役割を果たす施設でござ

いますので、そういったものを整備するという観点

から、それぞれ地元と十分議論、あるいは協議・検

討を重ねた上で、それぞれ建設に至っているという

ものでございます。そうしたこともありまして、見

方によっては結果としてやや地域的なバランスを欠

いているというようなご指摘も当たろうか、そうい

うご指摘もあろうかと率直に思っているところであ

ります。 

 ２点目、鉄北地区に災害時の避難所のないエリア

があるといった趣旨のご指摘をいただきましたが、

本市の避難所の指定につきましては、従来より既存

の公共施設あるいは比較的大きな規模の民間施設を

指定いたしまして、すべての住民を町内会単位で最

寄りの避難先に誘導するという形を基本にしており

ますので、そういう観点から避難所がない、あるい

は指定されていないということはないのではないか

と考えております。しかし、現実的に地域、場所に

よっては避難所までの距離が遠いといった事情があ

るところもあるだろう、そういう認識はしておりま

すので、そうしたことの解消につきましては、今後、

避難所の指定見直しなどを図る際に、町内会の皆様

方あるいは関係する方々とよく協議してまいりたい

と考えております。 

 次に最後、３点目でございますが、地域施設の連

帯感が希薄化していくという状況の中、鉄北地区の

住民の皆さん方が自主的かつ主体的にお金を出し合

って集会施設を自主運営して、継続的に活動を推進

しておられるということでございまして、これはま

さに本来のコミュニティー活動そのものであろうか

と思います。深く敬意を表したいと思っております。

鉄北地区の現状として、活動拠点となっております

集会施設の管理につきましては、その施設の管理業

務経費や光熱水費、また燃料費などについても住民

の皆さんですべて負担しておられるということ、そ

して修繕などの会館維持費の増大によりまして、事

業運営に影響が生じているという状況でもあるとい

うことなど、その運営にご苦労されているというこ

とについては、先般の町内会長会議などでもそうし

たお話が出ており、承知いたしているところでござ

います。このような自主管理の集会施設と、光熱水

費や燃料費などすべて公費で対応している他の公的

施設との間で住民負担にやはり大きな差があるとい

うことについては、事実そういうことがあるという

ことは認識いたしているところでございます。した

がいまして、今後におきましては全市的な状況も踏

まえた上で、市としてそのような自主管理施設の運

営に対して、どのような対応でありますとか支援が

できるかということにつきまして、地域の関係者と

本当によく協議させてもらいながら検討していきた

いと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 太田議員。 

〇10番（太田幸一君） 先ほど来の質問の際、結果

として非常にあいまいな形になりましたこと、私の

立場からおわびを申し上げたいと思います。 

 それでは、３点目に入っていきたいと思います。

使用頻度の高い、公共性の高い私道の市道格上げは

どのように考えているかについてお伺いします。 

 深川市の市道認定基準は、時代の趨勢、要求によ

り公共性を有する私道の見直しが図られ、都市計画

区域内における事務取扱要領は、ただし書きとして

現在5.4メートル以上となっています。本来、市道

から市道にわたる、または国道、道道なども含まれ

ますが、こういったわたる道路の取りつけに関して

は、道路行政を進める上で、地主に対する強い指導

により狭隘路線は未然の段階で防ぐことが重要であ

るわけであります。残念ながら、かねてから指摘し

ておりますとおりに、都市計画区域内の私道路に車

が通りづらい狭隘路線が存在している状況にありま

す。 

 さて、今日まで議会においても、委員会を含めて

市道認定見直しの議論が多々あるわけであります。

所管としても、見直しに意欲的だとも聞いておりま

す。また、道内35市の状況を見ても、約半数が最小

幅員４メートルとしています。さらに、深川と同じ

ような積雪寒冷地の自治体、旭川市、富良野市、芦

別市、岩見沢市、札幌市などなども名を連ねている

わけであります。したがって、聞こえてくる除雪に

難があるなどというのは言いわけにもならないと考

えます。住民の切なる要求にぜひともこたえていた

だきたい。 

 ３点伺います。 
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 一つ、都市計画区域内の公共性の高い私道の数は

どのぐらいになるか。 

 二つ、公共性の高い私道の市道昇格は市としてど

のように方向づけるか。 

 三つ、新たに道路を敷く地主に対し、市からの指

導はどのように考えているか、以上お伺いします。 

（｢議事進行」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 東出議員。 

〇12番（東出治通君） 先ほどの太田議員の発言で

ございますけれども、議運を開かないで正副委員長

の手元で整理いただいたわけですが、先ほどああい

う形で太田議員から発言がありました。そういう整

理でいいのかどうなのか、確認させていただきたい

と思います。 

〇議長（長野 勉君） 暫時休憩します。 

（午後 １時５４分 休 憩） 

                                       

（午後 ３時５０分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 ここでお諮りいたします。本日の会議時間は、議

事の都合によりあらかじめ延長したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

日の会議時間は延長することに決定いたしました。 

 暫時休憩します。 

（午後 ３時５１分 休 憩） 

                                       

（午後 ４時４３分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 ただいま太田議員から、先ほどの会議における発

言の一部について、会議規則第64条の規定に基づき

取り消し、及び割愛の申し出がありますので発言を

許可します。 

 太田議員。 

〇10番（太田幸一君） 先ほどの一般質問において、

「伺います。国は」から「この２点、実」まで、及

び「ます。で」から「特になければ」までの発言を

取り消し、一般質問の１問目の質問については割愛

いたします。 

〇議長（長野 勉君） お諮りします。ただいまの

発言のとおりこれを許可することに異議ありません

か。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって太

田議員の発言の取り消し及び割愛は許可することに

決定しました。 

 太田議員の一般質問を続けます。 

 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 太田議員の質問に

お答えいたします。 

 初めに、１点目の都市計画区域内の公共性の高い

私道の数についてでございますが、都市計画区域内

における国道、道道、市道と結ぶ私道や不特定多数

の方が通行すると思われるような私道のうち道路幅

員が４メートル以上、5.4メートル未満の私道は、

おおよそ15路線と見ております。 

 次に、２点目の公共性の高い私道の市道昇格は市

としてどう方向づけしているかについてお答えいた

します。市道の認定につきましては、道路法第８条

第２項により議会の議決を賜る必要がございますが、

道路管理者として適切な認定となるよう市道認定事

務取扱要領を定めておりまして、その要領に基づき

認定を行っているところでございます。また、市道

認定事務取扱要領の見直しにつきましては、不特定

多数の車両など交通量がある私道もありますので、

道路敷地、沿線家屋の状況、除排雪の状況などや他

市の実態なども参考にして、認定手続の明確化や道

路幅員の緩和なども含めた見直しができないかなど

検討を行ってまいります、ということをこれまで議

会答弁させていただいております。特に、道路幅員

緩和についての見直しでありますが、深川市のよう

な積雪寒冷地において支障となるのが除雪であると

考えておりますので、道内34市のうち、気象条件が

同じような空知管内９市と、旭川市、富良野市を加

えた11市で調査いたしました。調査した11市に深川

市を含めた12市において、市道認定の道路幅員につ

きまして申し上げますと、道路幅員はさまざまであ

りますが、８メートル未満を市道として認定するの

が９市ありますが、その中で5.4メートル未満を市

道認定している市は６市であります。また、深川市

のように特例として、家屋が連檐し拡幅が困難など

の条件をつけて市道を認定している市は８市であり

ました。また、除雪につきましても、除雪する場合

や除雪しない場合などさまざまでございますが、除
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雪する場合、住民トラブルも多いという話も伺って

おります。質問の今後の方向についてでございます

が、他市の状況を参考にしながら、今シーズンの除

排雪などの状況を昨年に引き続き確認し、経済建設

常任委員会の調査を賜り今年度中に見直しを図って

いきたいと考えております。 

 次に、３点目、新たに道路を敷く地主に対し、市

からの指導はどのように考えているかについてお答

えいたします。開発行為を行う場合、その開発区域

の面積が3,000平方メートル以上となりますと、都

市計画法に基づき開発行為の許可が必要となるため、

最低でも８メートル以上の道路幅員が必要となりま

す。また、1,000平方メートル以上3,000平方メート

ル未満の将来開発行為の許可の対象となる可能性の

ある開発行為については、深川市宅地開発行為に関

する指導要綱により、区画道路の場合８メートル以

上を道路幅員の標準として指導しております。また、

1,000平方メートル未満の敷地にあっては建築基準

法が適用されますが、申請者に対しては市道認定事

務取扱要領に基づきまして指導しているところでご

ざいます。今後につきましても、８メートル未満の

路線がふえていかないよう指導に努めてまいります。 

〇議長（長野 勉君） 太田議員。 

〇10番（太田幸一君） それでは最後に、建設行政

の冬期除雪の歩道機械除雪に問題はないのか、これ

についてお伺いします。 

 道路改良に伴い、新たに歩道機械除雪を行う歩道、

または歩道機械除雪をしていたが、歩道が道路改良

に伴い機械除雪が中断し、したがって歩行者が歩道

から車道に追い出される状態となっている部分があ

ります。歩道除雪は大丈夫だと所管としては言って

いたわけですが、どのようになっているのか。 

 １点、用地買収がおくれた箇所、除雪対策はどの

ようになっているか。また、この部分については、

早急に対策が必要だということでお伺いしたいと思

います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 質問にお答えいた

します。 

 今年度の市道の除排雪につきましては、第３回定

例会の経済建設常任委員会での所管事務調査におい

て、本年度の深川市除排雪計画案を調査いただいた

ところでございます。 

 質問につきましては、市道山１線の街路事業でご

ざいますが、所管事務調査の中で市道山１線の市道

12号線からＪＲ留萌線までの区間の北側歩道の除雪

につきまして、整備が完了すれば歩道除雪を実施し

ます、と答えさせていただいております。これまで

北側の歩道と南側の歩道も、一部地権者との協議が

調わず一部分未整備となっておりますが、先月、地

権者との協議が調いましたので、未整備歩道の解消

及び今年度の整備予定区間の発注準備を進めている

ところでございます。また、今年度の道路工事が発

注されますと、工事業者と歩道除雪委託業者との調

整により歩道除雪を実施いたしますし、また発注ま

での対応といたしましては、歩道除雪委託業者と協

議しまして歩行者の安全な通行の確保に努めてまい

ります。 

〇議長（長野 勉君） 太田議員の一般質問を終わ

ります。 

                                       

〇議長（長野 勉君） お諮りします。本日の会議

はこれで延会したいと思いますが、異議ありません

か。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

日はこれで延会することに決定しました。 

 本日はこれで延会します。 

 なお、あすは午前10時から開議します。 

（午後 ４時５４分 延 会） 



 - 86 -

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

平成23年第４回定例会 
 
 
 
 
 

平成23年12月６日（火曜日） 
 

 



 - 87 -

平成２３年 第４回 

 

深川市議会定例会会議録 （第３号） 
                                    午前１０時００分 開議 
 平成２３年１２月６日（火曜日） 
                                    午後 ２時３３分 散会 

                                                 

 

〇議事日程（第３号）             

 日程第 １ 一般質問                      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 - 88 -

（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（長野 勉君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（長野 勉君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 第４回定例会

３日目の議事日程は、お手元に配付のとおりであり

ます。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（長野 勉君） 日程第１ 一般質問を行い

ます。 

 初めに、鶴岡議員。 

〔鶴岡議員、質問席へ〕 

〇11番（鶴岡恵司君） ３月11日に発生した東日本

大震災、またそれに伴う原発事故の被害は甚大なも

のであり、今なお復興を実感することができないと

ころであり、この災害復興への思いを国民が共有し、

復興をなし遂げなければならないと強く感じるとこ

ろであります。 

 日本は、災害復興、外交、経済など、大きな課題

を抱える中、閣僚・官僚が全く緊張感のない失言を

し、首相が熱弁を振るって国民に負担を訴えても説

得力がなく、ただ不安を増殖させているばかりのよ

うに映り、まことに残念であります。 

 また、国内での十分な協議・説明もないまま、11

月11日にはＴＰＰ参加に向け関係国との協議に入る

との表明があり、大きな不安を感じるところであり

ます。米は私ども農業者にとって幸いなことに、基

幹作物の水稲が豊作年であり、価格も平成21年産米

の価格まで戻し、計画を上回る収入が見込まれ、本

来であれば気持ちも軽く安心して一年を締め、晴れ

晴れと新年を迎えるところでありますが、今年は率

直に豊作を喜べない重い空気に包まれているように

感じるものであります。11月末現在で推定したＪＡ

で扱う組合員が受け取る農家収入は、農産物の販売

額、交付金によるものですが、総額で豊作年の平成

20年を上回る見込みであります。中身は農畜産物の

販売額で、平成20年が191億6,300万円に対し、今年

の見込みは36億4,100万円減の155億2,100万円であ

り、また各種交付金の受取額は、20年が32億6,500

万円に対し、今年の見込み額は39億1,300万円増の

71億7,900万円であります。交付金については戸別

所得補償の増により増加したわけですが、その増加

分、販売額が減少しているところであります。農家

経済が農政に大きく影響されるものとなり、複雑な

思いがあるところであります。ＴＰＰ協議の行方と

ともに注視しなければならないところであり、将来

像が見えないところでもあります。 

 こんな状況の折、農業者の中には、行政に、農協

に、ＴＰＰに反対の姿勢は当然貫いてほしいが、一

方で足腰の強い農業を目指し指導力を発揮してほし

いとのご意見を多く伺うところであります。そうし

た中で、深川マイナリーの起工式の折に、ＪＡきた

そらちの早崎組合長は、「深川市民の深いご理解に

よりマイナリーを利用させていただくことに感謝し、

この施設を最大限活用し、深川を全国一の米産地に

押し上げたい」との強い決意を示したところであり

ます。今まで小売価格で内地米を上回ることはなか

ったわけでありますけれども、今年産で初めて東京

近郊のスーパー、サミットで、ふっくりんこの小売

価格が内地米あきたこまちよりも高い価格で売られ、

売れ行きも好調とのことであります。生産者にとっ

て何よりの励みであります。これもマイナリーあっ

てのことであり、米農家の一人としてご支援、ご理

解いただいたことに心から感謝申し上げたいと思い

ます。 

 議員として半年近く経過しましたが、まだまだ戸

惑いの日々であります。そうした中で感じることを、

通告に従い一般質問をしてまいります。 

 初めに、明年は深川市市制施行50年、開基120年

という大きな節目の年になります。今日までの50年

の歩みを振り返り、先人に感謝し、そして今後一層

の発展を期することからも、記念事業は重要であり

ます。そこで、記念式典、記念事業の取り進めにつ

いてお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 寺下副市長。 

〇副市長（寺下良一君） 市制施行50周年、開基

120周年事業について答弁させていただきます。 

 深川市は、明治25年２月４日に北海道庁令により

石狩国雨竜郡深川村が設置されてから、平成24年を

もって120年目を迎えます。また、昭和38年５月１

日、１町３村が合併し市制が施行されて50年、半世

紀という年を迎えることになります。 

 市といたしましては、これまでもその時々の節目

の年に先人の足跡を振り返り、偉業をたたえ感謝し、
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そして今後に一層の発展を期するものとして記念式

典等の事業を行ってまいりました。そうした意味で

明年は節目の年でありますので、これまでと同様、

市民とともに心を一つにし、次代に向けて飛躍の決

意となるような記念の事業を実施してまいりたいと

考えてございます。簡素な中にも心がこもった式典

とし、厳粛な中で心に残る内容でありたいと考えて

いるところでございます。記念事業の全体といたし

ましては、記念式典、功労者の表彰、記念講演を、

さらに全戸に配布できる記念小冊子の作成などを現

在検討しているところでございます。これらの事業

を通して、多くの市民の方々に120年という歴史と

その意義を知っていただき、感謝の気持ちを持ち続

けていくことを願うものであり、議員各位におかれ

ましてもご理解とご協力を賜りますようお願い申し

上げます。 

〇議長（長野 勉君） 鶴岡議員。 

〇11番（鶴岡恵司君） 次に、アボツフォード市と

の交流についてお伺いいたします。 

 このことについては行政報告の中でも報告を受け

ていますが、人的交流に取り組んでこられ、今年よ

り人的交流に加え経済交流を目指し、経済交流調査

団を派遣されたわけであります。現地での状況と、

それを踏まえての今後の経済交流の目指すものにつ

いて、私の関心事でもありますので、少し詳細にお

伺いしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 寺下副市長。 

〇副市長（寺下良一君） アボツフォード市との交

流についてお答えいたします。 

 本市とカナダアボツフォード市は、姉妹都市とし

て公式訪問団の派遣、受け入れといった親善交流や、

青少年海外派遣事業や高校生の交換留学生制度を中

心に互いの理解を深めてまいりました。加えて、こ

としは新たな取り組みとして、議会初日の行政報告

でも申し上げましたとおり、アボツフォード市との

経済分野における交流の可能性を探ることを目的に、

私を団長として経済交流調査団がアボツフォード市

を訪問してきたところでございます。 

 現地では、農産物や特産物を主として扱うスーパ

ーマーケットなどの市場調査及び深川米を初めとし

た本市の商品のＰＲのための試食会などの活動を精

力的に行ってきたところでございますが、特に試食

会では、我々調査団が深川市から持ち込んだ商品を

使って調理したほか、アボツフォード市の料理人も

深川の商品を使って調理を行い、参加者に提供いた

しました。この会には、アボツフォード市の市議会

議員、商工会議所や姉妹都市委員会のメンバーなど、

約50人が出席されていましたが、いずれの料理や商

品も好評で、日本食への関心の高さは想像以上であ

り、試食会は大成功であったと考えてございます。

カナダでは日本食が人気商品である一方、健康志向

への高まりから健康食品への関心も高く、本市の黒

米やソバも注目度が高く、今後のマーケットに期待

できると考えられるところでございます。さらに、

経済団体同士の新たなつながりができたことは大き

な成果であると思っております。ただ、このことが

直ちに経済交流の具体化に結びつくものと言える段

階ではございません。 

 アボツフォード市は人口20万人を目指し、急速に

拡大発展しております。至るところで工業立地用地

造成、あるいは道路整備工事、そして宅地造成が行

われております。このように急速に変化、発展して

いるアボツフォード市と経済交流を進めるためには、

定期的に往来し、さらに両市の魅力を伝え合うこと

が必要であり、大切であると考えております。今回

の訪問は新たな交流への第一歩であります。したが

って、今後しばらくは広い視点から、引き続き経済

交流の可能性の探求、その上での具体化に向けた取

り組みといったことが目指すところになるものと考

えております。相互交流を継続することが新たな可

能性の発見につながるものと考えておりますので、

来年はぜひアボツフォード市から深川市に経済交流

を目的とした訪問団を送ってほしいと、このことを

お伝えしお願いしてきたところでございます。今後

とも、姉妹都市関係の充実、経済交流の可能性の探

求とその具体化に向け努力してまいりたいと考えて

おります。 

〇議長（長野 勉君） 鶴岡議員。 

〇11番（鶴岡恵司君） 次に、農産品の加工並びに

深川産米の販路拡大についてお伺いいたします。 

 深川市にあって雇用の創出は最重要課題だと受け

とめています。第２回定例会において企業誘致につ

いて質問させていただきましたが、企業誘致に向け

た取り組みがなかなか実を結ばない状況であります。

深川は農業が基幹産業であります。農業、農産物を

活用する企業誘致を実現させたいとの思いから提言

させていただきますので、市長の見解をお聞かせい
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ただきたいと思います。 

 １点目は、バイオエネルギーについてであります。

地球温暖化は国際的に大きな問題であります。日本

はエネルギーの大部分を化石燃料に依存しており、

そこから排出される二酸化炭素が環境に大きな負荷

を与えている現状にあり、その削減を求められてい

るところで、代替エネルギーの開発、実用化に強い

関心を持っているところであります。トウモロコシ、

サトウキビ、ビート等の植物を発酵、蒸留してバイ

オエタノールを製造し、バイオディーゼルは廃食用

油などを確保してディーゼルエンジン用の軽油の代

替燃料として使用していましたが、原料の確保が難

しく、生産が安定せずコスト高となり、特に寒冷地

での取り組みが進んでいないところであります。こ

んな中、6,000種を超える藻、水の中で生息する藻

でありますけれども、これを調査・研究し、油分を

多く含む藻を発見し、バイオディーゼル燃料の軽油

の製造に成功し、実用化に向けた試験研究を行う計

画が進行していて、試験研究のメニューには、寒冷

地による藻の生育、培養の試験研究も検討されてい

ると仄聞しているところであります。環境問題が大

きく取りざたされる中、藻は当然植物でありますの

で、二酸化炭素を吸収し光合成して成長するもので

あります。試験研究室として誘致すべきと考えると

ころでございます。そこで、バイオエネルギーにつ

いてお伺いいたします。 

 ２点目に、無菌米飯についてであります。企業を

誘致して雇用の創出が考えられますし、農畜産物価

格が安定しない、むしろ下落傾向にあります。米に

あっても、今年産米の流通は今までとは異なり、全

国作況が100を超え、東日本大震災で耕作できない

水田もありましたが、道府県間調整でカバーし、な

お２万5,000ヘクタール程度の過剰作付もある中、

米の集荷が少なく、実需は米を確保するのに苦労し

ているとのことであります。原因は、災害の影響で

全国のおよそ50万戸の水稲農家が自家保有米をいつ

もより多く残したことによるもののようであります。

当然胃袋の大きさは決まっていますので、いつかの

時点で需給に影響を及ぼすことになります。投機的

な目的ではなくて、家族、親戚、知人の飯米を心配

してのことであり、端境期までは保有するとの見方

が大勢で、平成24年産に影響が出る心配があります。

こうした状況下で、米の価格も予想が難しい状況で

あります。また、福島県産米から残念ながら国の基

準値を超えるセシウムが検出され、風評被害等によ

る米の消費減も懸念されています。こうした中、無

菌米飯は炊飯の手間が省けおいしくなってきている

ことから、需要が増加傾向にあり、今年の震災以降

は災害時の非常食としても需要が拡大し、生産が追

いつかない状況であり、生産工場の増設を検討して

いる企業もあると仄聞しています。北海道では岩見

沢に生産工場がありますが、深川は北海道を代表す

る米の主産地でありますし、山下市長も無菌米飯に

強い関心を持っておられると仄聞いたしています。

ぜひ関係団体、企業に生産工場誘致に向け、市とし

ても強く働きかけていただき、米の付加価値向上と

雇用の創出につなげていただきたく、無菌米飯の取

り組みについてお伺いいたします。 

 ３点目に、企業誘致の観点からは離れますが、深

川産米の販路拡大についてであります。道の駅、各

種イベント、青年部の販売対策等で、深川産米の販

売・配布に取り組んでいるところであります。札幌

あたりではこめッちマークのお米はどこで買えるの

との質問を多くいただくそうであります。何とか札

幌でもこめッちマークの入った米を販売いただける

よう検討いただきたいと考えるところであります。

深川産米の販路拡大についてお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 鶴岡議員の農産物の加工並

びに深川産米の販路拡大についてということで３点

質問がございましたので、順次お答え申し上げたい

と思います。 

 １点目、バイオエネルギーについてということで

質問がありましたけれども、このバイオエネルギー

は、これは言わずもがなかもしれませんが、石油や

石炭などの化石燃料とは違いまして、再生が可能な

生物由来の有機性資源で、焼却等しても一応大気中

の二酸化炭素を増加させないと見られているバイオ

資源をエネルギー源とする、そういうものとしてバ

イオエネルギーというのは考えられているわけでご

ざいます。このバイオエネルギーについての、本市

のこれまでの取り組みについて少し触れさせていた

だきますが、平成16年度に市が策定いたしました深

川市地域新エネルギービジョンという計画がござい

ます。この中で、その中の一つにバイオエネルギー

の本市における賦存量、どれぐらいどういうものが

あるかという賦存量を示すとともに、その利活用の
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推進をこの重点プロジェクトの一つに位置づけてい

るという計画をつくったということがございます。

その後、そうしたことに沿ってということでご理解

いただいていいと思いますが、平成20年度にＪＡき

たそらちと連携・連絡をとりまして、本市において

非常にたくさんある稲わらを用いた、稲わらからバ

イオ燃料を製造するといった事業、ソフトセルロー

ス利活用技術確立事業という名前で農林水産省の研

究応援予算がございましたが、それに関係企業が深

川市を事業地とする、今申し上げたような事業計画

を策定しまして交付申請したという経過がございま

す。これは私が市長のときにあったことで、経過は

ある程度理解しておりますが、かなりいい線までい

ったのでありますが、残念ながら途中で不採択に終

わりまして、事業展開には至らなかった経過がござ

います。このバイオエネルギー問題については、技

術的にもなかなか困難な問題が常につきまとってお

りますけれども、ただ、ことしの10月25日、国が決

定しました我が国の食と農林漁業の再生のための基

本方針、それから行動計画という、これは先日の議

会でも少しお話を申し上げましたが、この政府が決

定しました行動計画の中で、七つの戦略のうちの一

つとして、このエネルギー生産への農山漁村の資源

の利活用促進ということが大きくテーマとして掲げ

られておりまして、農村社会における再生可能エネ

ルギーの供給促進、そのことを通じた新たな所得及

び雇用を生み出す政策ということが大きく提起され

ているわけでございます。 

 農業を基幹産業とし、また多様なバイオマス資源、

例えば今申し上げた稲わらでありますとか、もみ殻

でありますとか、廃木材など豊富に存在している本

市におきましては、国が新たに打ち出しつつある国

の政策の枠組みをうまく利活用することによりまし

て、化石資源の消費抑制や循環型社会への貢献、さ

らには地球温暖化防止などへの寄与といったことと

あわせて、本市への企業の進出、そのことを通じた

雇用の創出を図るということを進めることが強く求

められている、望まれているということであります

し、その実現可能性も決して少なくないと私は思っ

ておりますので、今申し上げた国の打ち出されてま

いりました政策の具体的な肉づけがどのようなこと

になるのか、今後、国や道の施策展開をよく注視し

ていきたいと思っております。そうした対応の中で、

議員がまさに可能性についてご指摘されました藻に

ついても、しっかり情報を集めさせてもらい、可能

な対応に努めてまいりたいと考えております。 

 次に、質問の２点目の無菌米飯の取り組みについ

てでございます。この無菌米飯は、最近、どんどん

存在が高まってきているわけでございますが、国内

の企業・商社において、既にさまざまな産地の米を

用いました製品の製造・販売が行われてきておりま

す。道内においても、今岩見沢に佐藤食品という会

社がございまして、ななつぼし、あるいはゆめぴり

かなどを使った無菌米飯の製造・販売が行われてい

るといった状況でございます。この国内の無菌米飯

の製造・販売についてでございますが、東京にあり

ます食品需給研究センターという公益法人がござい

ますが、ここが出している統計によりますと、昨年

１年間でこの無菌米飯の生産、９万9,409トンとい

う量が、間もなく10万トンに達するかという生産が

あると示されておりまして、年々その生産量が拡大

してきているということのようでございます。そこ

で、本市においてこの無菌米飯の製造の企業を誘致

するといったことについて、これはもう本当に、ま

さに大変重要な、かつ可能性のある事柄ではないか

と、かねてから私は思っておりまして、市といたし

ましても、これは米にかかわる仕事でありますので、

ＪＡきたそらちや、またその上部団体であるホクレ

ンなどの関係する団体とも、これまでもやってきて

おりますが、今後ともよく密接に連絡をとらせても

らって、幅広く企業関連情報の収集に努めまして、

本当に誘致を実現するといったことのために具体的

に必要な方法などについて、真剣に研究・検討して

まいりたいと考えております。 

 それから３点目、深川産米の販売拡大についてで

ございますが、深川のおいしいお米を深川以外の、

例えば札幌などの大消費地で販売するということは、

それは販売がどんどん進めば、これは当然深川市の

農業・農村の活性化に大いにつながるものでありま

すので、大変重要な取り組みだと考えているわけで

ございます。このため、今年度、少し新しいお話を

いただきまして、10月に、深川市に本部がございま

す北海道農業近代化技術研究センター、近コンの札

幌の事務所が入っているビルの１階があいていると

いうことで、ここを利用させてもらいまして、深川

産米の試験販売のようなことをやらせてもらいまし

た。また、ＪＲ札幌駅の構内にどさんこプラザとい

うのがございます。１階の西側のコンコースに面し
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てあるわけですが、このどさんこプラザ札幌店にお

きましても同じように、深川産米の販売をやらせて

もらった。具体的に、深川から新米のふっくりんこ

を玄米の形で持ち込みまして、販売のその場所で精

米して売るというやり方でございましたが、合わせ

て10俵程度販売ができたわけでございます。それを

買われた消費者の声としては、大変評判がよかった

と聞いておりますので、こうした評判がいいという

結果などを踏まえまして、その販売活動の拠点とな

る常設の販売場所の設置であるとか、あるいは確保

の可能性などについて、ＪＡきたそらちの皆さんと

協議・検討を進めているところでございます。しか

し、こうした札幌市など、本市以外の場所での恒常

的な米の販売ということになると、当然いろいろな

場所の確保のための費用でありますとか、人件費で

ありますとか、さまざまなことが生じてまいります

ので、やはりそういった課題がつきまとうのは常と

いうこともよく踏まえつつ、いずれにしても一歩前

進するために、ＪＡきたそらちの皆さんとよく相談

して、具体的に物事が前進できるように取り組みを

してまいりたいと考えているところでございます。 

〇議長（長野 勉君） 鶴岡議員。 

〇11番（鶴岡恵司君） 次に、防災対策についてお

伺いいたします。 

 台風12号の影響で、９月２日から３日にかけて多

くの排水路、河川で越水し被害が多発したところで

あります。雨が降ると、山間地の水は沢を通じ平地

に流れ込むわけですが、これを制御するのは当然で

きないわけであります。制御できるとすれば水田で

あります。深川市内では6,000ヘクタールの水田で

水を一時貯留、貯水することができることになりま

す。 

 ９月２日午前、本会議の休憩中に、地区担当の農

協職員から、河川が増水し被害に及ぶ危険があると

の連絡がありました。私は地区代表理事の立場でも

ありましたので、担当職員に関係する水田の落ち口

を閉めていただくようファクスでお願いするように

指示したところであります。しかし、排水路、河川

に関することであり、改良区との協議が必要と判断

し、即時にファクスを送信することができなかった

ようであります。当然、そうしたことを想定して事

前に協議していなかったわけでありますので、いた

し方のなかったところであります。 

 今後の降雨災害に備え、市が中心となり、田んぼ

ダムの効果を検証し、市が関係機関と協議し、水稲

農家に周知し、また災害時の指示系統を整理する必

要があると考えます。そこで、田んぼダムの活用に

ついてお尋ねいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 寺下副市長。 

〇副市長（寺下良一君） 田んぼダムの活用につい

てお答えいたします。 

 質問にあります田んぼダムは、水田の持つ多面的

機能の一つとして、大雨により河川のはんらんや市

街地での浸水被害などが想定される場合、雨水を水

田に一時貯留し、下流及び周辺に徐々に流すことに

よって洪水被害を防止、軽減する洪水緩和機能を発

揮するもので、水田の持つこれらの特性を生かして

洪水対策に役立てようとする考え方でございます。 

 現在、市内の関係する土地改良区においては、既

に農協と協力して田んぼダムの取り組みを行ってお

り、さきの大雨の際にもこの取り組みに多くの農家

の方々の協力があり、農地や市街地での被害軽減に

一定の効果があったものと伺ってございます。した

がいまして、田んぼダムの活用につきましては、本

市の防災対策の一助として、一方法として、洪水被

害を防止し軽減するための有効な手段の一つである

と考えますので、議員のご指摘にもありますように、

今後も田んぼダムの機能を効果的に発揮できるよう、

今後さらに防災対策全般の見直しを図る中で、市内

の土地改良区や農協など関係機関・団体と連携して

まいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 鶴岡議員。 

〇11番（鶴岡恵司君） 最後に、河川・排水路の整

備についてであります。 

 残念ながら、９月２日の豪雨により吉野川が越水

し、住宅１戸が床上浸水、農機整備センターが浸水、

ほかにも多くの排水路・河川で越水被害に及んだと

ころであります。 

 用水路が整備される前は、山間地から出る水を用

水に集め水田に使用していたことから、山間部から

出る水の多くが用水路に流入し、放置すれば当然用

水路が越水することになりますので、用水路から河

川に放水することになります。河川の状況を見回り

ながら河川ごとに放水量を調整するわけですが、今

回はどの河川も限界を超えていた状況であります。

最近の気象からすると、時間当たり50ミリ、100ミ

リ、またはそれ以上の集中豪雨も珍しくなく、９月
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２日から３日にかけて降った雨量は決して特別な豪

雨ではないわけであります。また近年、山林が持つ

涵養、砂防力の低下、道路整備による涵養、砂防力

の低下等で、降水時の山間部からの水の出が早く、

それに対応すべく河川を改修する必要があると考え

るところです。吉野川はオサナイケップ川の支流で

あり、下流、本流のオサナイケップ川も越水してい

ることから、オサナイケップ川、吉野川の一級河川

昇格を市としても強く要請していただきたいと考え

るところであります。また、オサナイケップ川、吉

野川の一級河川昇格については、公政クラブの道要

請の中でも北海道建設部空知総合振興局札幌建設管

理部に強く要請してきたところであります。また、

オサナイケップ川、吉野川を含む多くの河川で越水

し被害に至っていますので、検証して改修いただき

たいと思います。また、排水路については改良区と

のかかわりもあり、なかなか改良が進まない箇所も

あるようですが、連携をとり整備すべきではないか

と思うところであります。 

 そこで１点目に、オサナイケップ川、吉野川の一

級河川昇格への取り組みについて。 

 ２点目に河川改修について。 

 ３点目に排水路の整備についてお尋ねいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 河川と排水路の整

備についてお答え申し上げます。 

 最初に、オサナイケップ川、吉野川の一級河川昇

格への取り組みについてお答え申し上げますが、こ

の件につきましては、公政クラブとして北海道の各

所管に対して要望されたとのことであり、地域の諸

課題に対する日ごろのご活動や行政へのお力添えに

対しまして、所管といたしましては大変心強く思っ

ているところでございます。 

 吉野川につきましては、納内町12区の多度志川山

間部を原流として、納内市街地を通りまして、一已

12丁目付近でオサナイケップ川に合流し、石狩川に

そそぐ普通河川でございまして、河川延長はオサナ

イケップ川の一部を含めて約12キロメートルに及ぶ

ものでございます。本年９月２日の集中豪雨により

まして吉野川がはんらんし、床上浸水のほか、耕作

地や住宅地の浸水、また道路浸水による通行どめな

ど、多くの被害をもたらしました。このことについ

ては、市といたしましても重く受けとめ、北海道の

札幌建設管理部深川出張所とも早速協議し、対策を

検討しているところでございます。今回のような災

害を未然に防ぐ対策としては、河川改修などの大規

模な事業が必要でありますが、この事業には膨大な

費用を要しますので、北海道が管理して事業を行う

一級河川に昇格していただくことが、その実現を図

る重要な方策であると考えておりまして、市といた

しましても鋭意協議を進めてまいります。 

 さらに、２点目の河川改修につきましても、一級

河川昇格とあわせて、改修事業をできるだけ早期に

実施していただけるよう協議を進めるとともに、必

要に応じて要望を行ってまいりますが、河川改修の

実施が具体的になるまでには相当の時間を要するこ

とが予想されますことから、今後敷きざらいなど適

切な管理に努めてまいりたいと考えております。 

 次に、３点目の排水路の整備につきましては、道

路排水や農業排水、または兼用排水などさまざまで

あり、整備改修の必要性などを見きわめるとともに、

どのような整備手法が取れるかなどを今後検討して

まいります。 

〇議長（長野 勉君） 鶴岡議員の一般質問を終わ

ります。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時４１分 休 憩） 

                                       

（午前１０時５４分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、楠議員。 

〔楠議員、質問席へ〕 

〇７番（楠 理智子君） ことしも残すところあと

わずかとなりましたが、ことしは3.11東日本大震災、

それによって引き起こされた原発事故、９月の台風

など、災害に見舞われた年でもありました。原発事

故の収束にはほど遠い状況にありますし、災害の復

興もなかなか進まず、長く時間がかかります。また、

私たちの暮らしに大きくかかわるＴＰＰ参加の問題、

長引く不況による雇用確保の問題、また年金などの

社会保障の問題などさまざまな課題がありますが、

なかなか前進が見られず、閉塞感に包まれ前が見え

ない状況に置かれているのではないかと思います。

来年こそは、この状況を少しでも打破できるように

していかなければいけないと思いつつ、通告に従い
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一般質問を行います。 

 まず１番目は、介護保険についてです。 

 介護保険料、介護報酬の３年ごとの改定見直しに

向けて、厚生労働省の諮問機関である社会保障審議

会の介護保険部会で検討されております。第２号被

保険者の見直し改定案は、大企業に多く負担を、中

小企業に軽減する報酬割、年収によって介護利用者

の自己負担割合の見直し、介護報酬改定で都市部割

の割り増し財源を捻出するための基本報酬の見直し、

ケアプランにかかる費用の自己負担、介護職員改善

交付金にかわる処遇改善加算など、さまざまな見直

しが提起されております。 

 深川市においても、平成24年度からの保険料の改

定に向けての検討が行われていると思います。深川

市における保険料見直しにもかかわってくる問題で

すし、介護保険料を負担する人、利用する人、介護

事業所にかかわってくる人の問題でもあるので、お

伺いいたします。 

 １点目としまして、保険料の見直しについてです。

深川市は前回の見直しでは、基金の取り崩しなどの

措置で値上げはしませんでしたが、次年度に向けて

の検討はどうなっていますか。年金も低く抑えられ、

次年度も減額が検討されていると報道され賃金も下

がっており、値上げをされれば生活も一層厳しくな

ると考えられます。基金もある程度の積み立てがあ

ると聞いております。基金を取り崩すなどして、で

き得る限り値上げを抑制すべきと考えますのでお伺

いいたします。 

 ２点目、介護保険サービス利用の自己負担の見直

しについてです。介護サービスを利用するためのケ

アプランの利用を有料にすることが検討されている

ようですが、ケアプランの段階から有料になれば、

介護を受ける必要があっても利用を控える人も出て

くるのではないかと考えます。少なくとも現状より

後退させるべきではないと考えますのでお伺いいた

します。 

 ３点目、介護職員報酬の見直しについてです。基

本報酬の見直し、地域区分の細分化し、都心部に増

額になるよう検討されているようですが、地方のほ

うが移動する時間がかかりますので効率が悪くなる

ので、人件費はよりかかるのではないかと思います。

都市部と地方の差をつけるべきではないと考えます。

また、第２号被保険者に対しての総報酬割は健康保

険組合、共済組合などで負担増、全国健康保険協会

では負担減を検討しているということであります。

多く影響を受けるのは現役世代ですが、導入によっ

て第１号被保険者の保険料にも影響があるのでしょ

うかお伺いいたします。 

 ４点目としまして、介護従事者の処遇改善につい

てです。介護現場で働く人の賃金は安く、結婚して

も家庭を維持していくのは大変という実態が多く見

受けられます。その対策としての処遇改善案が平成

23年度で終わります。それにかわるものとして、基

本給に一定の割合で加算することが検討されている

ようです。処遇改善案は、働き続けられる条件づく

りにも必要なことですし、また高齢化社会の中では

介護職員の必要性は増しています。そのためにも処

遇改善が求められています。深川市だけの問題であ

りませんので、改善のための対策を国・道へも求め

ていくべきではと考えますのでお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 今、介護保険につ

きまして４点の質問をいただきましたので、順番に

お答えいたしたいと思います。 

 まず初めに、介護保険料の見直しについてであり

ますけれども、次期計画策定の審議をお願いしてお

ります保健福祉施策推進協議会の中に高齢者計画の

部会をつくっておりまして、これまでいろいろな議

論がなされておりました。これまでの議論を踏まえ

まして、これは辻本議員の質問にもお答えしている

のですが、11月までに、将来人口や介護認定者の推

計を行いまして、その後、サービス利用者の数の見

込みを算出し、それらをもとに今後３年間必要とな

る各種サービスの見込み量を取りまとめました。こ

れに、新たなサービスとして、来年４月から開設が

予定されている四つの施設があるわけですが、認知

症高齢者グループホームなどの地域密着型サービス

の利用料をこれに追加しますと、やはり介護保険料

というのは上昇するような形になります。一方、こ

れもこれまで議会の中でご説明申し上げてきており

ますけれども、平成21年に介護療養型医療施設の病

床数が半減されまして、これにかかわる給付費が大

幅に減少となります。それから、介護保険準備基金

は平成23年度末の見込みでありますけれども、約２

億9,000万円になろうかと思います。これにつきま

しても、第２回定例会におきまして市長から答弁さ

せていただいておりますとおり、不測の事態に備え
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て一定額は残すのでありますが、可能な限りこの準

備基金を取り崩しまして、介護保険料の軽減に活用

していきたいと考えています。さらに、ことし介護

保険法の改正が行われまして、平成24年度限りの措

置ではありますけれども、都道府県にある財政安定

化基金を一部取り崩して市町村に交付されることに

なっております。これも、この介護保険料の軽減に

活用していくということにしております。今申し上

げた上昇要因、それから減少要因、こういったもの

があるのですが、これらを見ながら、現在の介護報

酬に基づいて算出した場合の次期介護保険料の見込

み額は、全国的には大幅な値上げが予想されている

中で、本市におきましては現計画の介護保険料の基

準額は月額3,775円、年額にして４万5,300円であり

ますが、大幅に改定する可能性は少ないのではない

かと考えております。しかし、今申し上げたのは今

の介護報酬で算出しているわけで、新たな介護保険

料を大きく左右する介護報酬の改定の内容につきま

して国から示されるのが年度末になるのではないか

と思っておりますので、具体的な算定はやはり年が

明けてから、前年度の予算編成とのかけ合わせの中

で、さらに高齢者計画検討部会の審議もいただく中

で、まず２月末までには成案としたいと今考えてお

ります。 

 それから、２点目の介護保険サービス利用料の自

己負担の見直し、それから３点目の介護職員報酬の

見直しについては、あわせてお答えさせていただき

たいと思います。議員の質問にもありました、新た

にケアマネジメントの利用者負担の導入、あるいは

総給付の重点化による利用者負担割合の引き上げ、

さらにはその介護納付金の総報酬割の導入につきま

しては、本年６月政府与党が取りまとめました社会

保障と税の一体改革、この成案の中に盛り込まれて

おり、それをもとに社会保障審議会の介護保険部会

で議論してきております。その議論というのは10月

から開始されているわけですが、詳細な中身につい

ては、私ども市町村のほうでは状況をつかみにくい

のですけれども、11月30日にまとめられた論議の整

理というものがございます。それに目を通してみま

すと、その整理の中では賛成、反対が両論併記され

ておりまして、この中で応能負担の強化だとか、あ

るいは重度化予防に効果のある給付への重点化など、

給付の見直しが必要とされております。しかし、こ

れらの見直し議論につきましては、議員ご指摘のよ

うに、やはり地方の介護職員の人材確保が困難にな

る可能性もありますし、サービスの利用抑制にもつ

ながるのではないかという懸念もされております。

こういったことから、私どもとしては、今後の国の

動きについて十分注視していきたいと今考えており

ます。なお、質問にありました第２号被保険者にか

かわって、保険料の総報酬割導入が行われる、こう

いうような議論もなされておりますが、この導入に

よって第１号被保険者の保険料に影響することはご

ざいません。理由というのは、これはあくまでも第

２号被保険者の保険料にかかわる内での負担割合の

問題ですので、こういった理由から第１号被保険者

の保険料に影響することはございません。 

 それから、４点目の介護従事者の処遇改善につい

てでありますが、この介護従事者の処遇改善につい

てはいろいろな意見がありまして、大きくは三つの

意見が出ているようであります。一つは、平成23年

度で交付が廃止となります処遇改善交付金を継続す

べきだという意見です。もう一つは、介護報酬に対

応してその中で決めていくべきだろうという意見、

そして三つ目は、介護事業者の自主努力にかかわる

のだと、こういう三つの意見であります。私どもと

しては、やはり議員もおっしゃっているとおり、こ

の辺についてはやはり地方の介護職員を人材確保し

ていく、こういうことをできるような成案となるよ

うに私どもも強く望んでおりますので、このことに

関しても今後の国の動きについて十分注視していき

たいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 楠議員。 

〇７番（楠 理智子君） 引き続きまして、次の質

問に移ります。２番目は学習指導要領についてです。 

 新しい学習指導要領は、子供たちの現状を踏まえ、

生きる力をはぐくむという理念のもと、知識や技能

の習得とともに思考力、判断力、表現力などの育成

を重視しています。これらの教育は、ゆとりでも詰

め込みでもありません。次代を担う子供たちがこれ

からの社会において必要となる生きる力を身につけ

てほしい、そのような思いで新しい学習指導要領を

定めたなどとありますが、背景としては、学力の低

下が指摘される中で、学力向上のためにゆとり教育

の見直しがあるのではないかとも思います。小学校、

中学校とも授業時間が増加され、小学校では平成23

年度より実施されており、中学校では24年度より実

施されます。この状況の深川市においての実情をお
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伺いいたします。 

 １点目としまして、小学校における実施状況です。

小学校では１年生、２年生では週２時間、３年生か

ら６年生までは週１時間の増で、１年生でも毎日５

時間授業、２年生は週４日の５時間授業、１日は６

時間授業と聞いております。午後の授業も集中して

受けられるための取り組みなどはどうなっておりま

すか。また、放課後の時間が少なくなっている中で

の子供への個別の指導や触れ合いはどのように工夫

されているかも、把握していればお伺いいたします。

実施されてから半年ほどたちますが、今後に向けて

の評価、改善点、問題点などについての検証もされ

ていくと思いますので、その方向性もあわせてお伺

いいたします。 

 ２点目は、中学生の平成24年度からの実施につい

てです。中学校での授業時間数の増は週で１時間と、

小学校よりはふえておりませんが、そのふえた授業

時間を外国語の充実に充てるようですが、その内容

の充実はどのように考えているのでしょうか。また、

授業時間数がふえることによってクラブ活動に充て

る時間が少なくなるなどの対応についてもお伺いい

たします。 

 ３点目は、授業時間数の増加による教師の配置に

ついてです。授業時間がふえることによって教師の

授業にかかわる時間もふえてきますし、ゆとりを持

って子供たちと接するための教師の増員も必要なの

ではと考えますので、どのように措置されているか

お伺いいたします。 

 ４点目は、子供たちの教育の充実についてです。

中央教育審議会での児童生徒の学習評価のあり方に

ついての報告書の中で、学校や設置者の創意工夫を

生かす現場主義を重視した学習評価を推進するとあ

りました。また、新学習指導要領は、子供たちに生

きる力をはぐくむため、学力の重要な要素それぞれ

の育成が必要とありました。創意工夫を生かす現場

主義とは、その地域、子供に合った教育を推進して

いけることでもあり、独自性も出すこともできると

考えます。また、生きる力とは学力だけではありま

せん。伸び伸びと育ち、みずから考え自立していく

力を養うことも必要ですし、仲間とのかかわりで社

会性を身につけていくことも必要です。これらを含

めた学校、深川ならではの学校教育のあり方も求め

られていると考えますので、お伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） １点目の小学校におけ

る実施状況についてでありますが、本年度からスタ

ートしました小学校の新学習指導要領の実施に当た

っての具体的な質問をいただきましたので、順次お

答えいたします。 

 初めに、午後からの授業を集中して受けるための

取り組みについてでありますが、授業時間が増加す

ることに伴い、午後の授業が１、２年生で週２時間、

３年生から６年生が週１時間増加しており、各学校

では時間割の工夫やグループ学習、指導方法の工

夫・改善を図りながら、午後からの授業を集中して

受けられるように努めているところであります。次

に、子供への個別指導や触れ合いのための工夫につ

きましては、教職員による会議等の効率化を図り、

児童と接する時間を確保する工夫や、休み時間の活

用により触れ合いを図るほか、児童との会話を意識

的にふやし信頼関係を深めるなど、個別指導の質の

充実などに努めているところであります。次に、今

後に向けての評価、改善点、問題点等の検証の方向

性についてでありますが、実施した教科単元ごとに

改善点を教育課程に書き込みを行いまして、これを

もとに来年度に向けた指導の改善を図ることや各学

校で実施する学校評価などを通じ、学校と協力して

教育環境の向上に努めていきたいと考えております。 

 次に、２点目の中学校の平成24年度からの実施に

向けてについてお答えいたします。中学校では、平

成24年度からの新学習指導要領実施に伴い、国語、

社会、数学、理科、保健体育、外国語において、履

修時数が３年間で約１割増加することになります。

質問にありましたように、外国語では週１時間の増

加となりますが、このことにより学ぶ語数が増加す

るなど、聞くこと、話すこと、読むこと、書くこと

の４技能をバランスよく育成するように授業内容が

充実することとなります。また、授業時間数の増加

に伴い、クラブ活動の時間が少なくなることへの対

応についてでありますが、部活動については学習指

導要領にも明記されており、生徒が互いに励まし合

い友情を深めるなど、好ましい人間関係を図るよう、

学校教育の一環として適切に対応することとなって

おりますが、時間を有効に使った効率、効果的な練

習の工夫や、目標に向けた計画的な活動などが大切

であると考えております。 

 次に、３点目の授業時間数の増加による教員の配
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置についてお答えいたします。職員数は児童生徒数

により、北海道教育委員会において配置基準定数が

決められていますので、授業時間数の増加による職

員の増員はありませんが、小人数指導に当たる教員

の加配や、35人学級が進むことで教員の増員が図ら

れていくものと考えております。 

 次に、４点目の子供たちのための教育の充実につ

いてでありますが、本市では生きる力をはぐくむ教

育を推進するために、知・徳・体のバランスのとれ

た教育や、学力向上に向けた独自の取り組みであり

ます学習サポートプログラム事業の推進、農業のま

ちならではの農業体験学習の推進のほか、地域や保

護者と連携した授業などの取り組みを通して、本市

の特性を生かした子供たちの教育の充実を図ってい

るところであります。 

〇議長（長野 勉君） 楠議員。 

〇７番（楠 理智子君） １点再質問させていただ

きます。 

 ４点目で伺いました子供たちの教育の充実につい

て、深川市では生きる力をはぐくむ教育を推進する

ために、知・徳・体のバランスのとれた教育とあり

ますが、学力向上だけではなくてバランスのとれた

教育は必要なことだと思いますので、その内容をお

伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 再質問にお答え申し上

げます。 

 生きる力とは、知・徳・体のバランスのとれた力

のことでありまして、学習指導要領では、子供たち

の生きる力をより一層はぐくむことを目指すとして

おります。この学習指導要領に基づきまして、知の

取り組みとしましては、確かな学力の定着を目指し

て、各学校において言語の力を高める学習や学び直

しの機会を設けたりしておりますし、市教育委員会

では先ほど申し上げましたように、学習サポート事

業などに取り組んでおります。徳の取り組みとしま

しては、豊かな心をはぐくむことを目指しまして、

学校教育活動全体を通じまして、道徳を中心とした

心の教育やあいさつなどの基本的な生活習慣、そし

て決まりを守ることなどについて取り組んでおりま

す。最後に、体の取り組みとしましては、健やかな

体を育てることを目指して、体育の授業のほかに、

各学校においてマラソン大会、球技大会や休み時間

を利用した遊びを通じての体力向上などに取り組ん

でいるところであります。 

〇議長（長野 勉君） 楠議員。 

〇７番（楠 理智子君） 最後の質問に移らせてい

ただきます。 

 最後の質問は、移住定住促進についてです。深川

市においては、移住・定住推進事業を行っており、

移住体験の推進、移住者向けの空き家情報、農業を

始めたい人への就農支援などを行っております。 

 10月に視察を行ってきた岡山県笠岡市での定住促

進ビジョンについての定住促進施策の方針は、住む

場所の確保、働く場所の確保、暮らし条件の確保な

どで、設置された定住促進センターは、副市長をト

ップに各部署との連携強化、ハローワーク、商工会

議所、地元企業、高等学校などの関係機関との連携

強化を図っていくものという施策でありました。こ

れらの施策をさらに情報発信していくというもので

もあります。 

 人口減少に歯どめをかける人口対策としても、深

川市においても進められ取り組んでいると思います

ので、深川市における移住・定住推進事業について

お伺いいたします。 

 １点目は、移住希望者の働く場についてです。移

住体験などを通じて、深川に住んでみたい、あわせ

て働く場もと希望する人に対しての就職活動の相談

はどのようになっておりますか。相談の対応によっ

ては移住にもつながると考えますので、お伺いいた

します。 

 ２点目は、福祉のまちの情報発信とアピールにつ

いてです。まち中で会った顔見知りの方が、深川は

保育費の２人目は無料など福祉が充実しているので、

深川に引っ越しをしてきましたということを言われ

ておりました。福祉の充実を図り、深川市における

福祉の状況をアピールし、福祉のまちとして市内外

に情報を発信することも移住定住につながるのでは

ないかと思いますので、考えをお伺いいたします。 

 ３点目といたしまして、人口増加に向けた定住対

策です。移住促進も重要ですが、今住んでいる人た

ちが住み続けたいまちと思えることも重要なことで

す。市民のニーズを聞くなどし、定住に向けた住宅

対策、働く場所の確保、福祉対策などを、各部課が

連携し内容を共有し対策を考えていく、その取り組

み、方向性を情報発信していくことも必要ではない

かと考えますので、お伺いいたします。 
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〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいま、移住・定住推進

事業について３点質問がありましたので、お答え申

し上げます。 

 初めに、移住希望者の働く場についてというお尋

ねでありますが、これは議員もご承知のように、深

川市では平成17年度に、移住相談ワンストップ窓口

というものを設けまして、以来、そこを中心に移住

希望者の問い合わせやご相談などに対応してきてい

るところでございます。また、毎年移住定住の促進

ということで、首都圏などで開催されます移住定住

に関する各種フェアへの参加、また本市に移住を希

望する方の体験ツアーなどを行うことを通じまして、

移住定住施策の推進ということで努めているところ

でございます。こうした取り組みを進める中で、移

住希望者の皆さんに対しましては、深川市の魅力で

もございます自然のほかに、交通アクセスのよさで

ありますとか、農業主体でのんびり暮らせる生活環

境が整っていること、あるいはまた公共施設も整備

されているといったことなどをそうした方々にＰＲ

申し上げると同時に、移住を希望される方の希望に

沿うような住む場所、思いに合うような住む場所の

確保というのはなかなか難しいということ、またあ

わせて、働く場所の確保も難しいといったことなど

も、率直に説明いたしているところでございます。

また、移住を希望されている方たちから、具体的に

働く場についてのご相談を実際に受けた場合には、

ハローワーク滝川が発行しております求人情報誌を

提供させてもらったり、あるいはまた、深川市から

通勤が可能だと思われるような近隣のまちの様子な

どもあわせて説明させてもらっております。ほかに、

これは移住者と市内有志の皆さんでつくっている移

住推進会議、移る夢深川という組織がございますが、

そこと連携いたしまして、実際に深川市に移住され

た方の就職に関する経験、体験談などをお話しいた

だくといったことなどをやりまして、移住希望者の

疑問や不安に少しでもお答えできるようにというこ

とで努めているところでございます。なお、実際深

川市へ移住された方たちの多くは、いわゆる団塊の

世代と言われる方たちでございまして、したがって、

当地で就職された方は少数でございます。しかし、

実際に就職された方たちのお話では、それぞれ持っ

ている資格でありますとか、過去にされておられた

仕事の経験を生かしまして、それぞれ職を得られた

というか職につかれたといったお話は伺っていると

ころでございます。 

 ２点目に、福祉のまちの情報発信、またそのアピ

ールといったことについてのお尋ねでありますが、

この点については、前回の市議会定例会で楠議員が

述べられました、子育て支援策のＰＲについてとい

う質問、その折にもお答えいたしましたが、この子

育てにかかわる本市の関係施策を市内外に広くお知

らせしていくということは、言われますように移住

定住の促進にも確かに効果があるものと考えており

まして、積極的な情報発信に努めてきているところ

でございます。現にことし９月、大阪で開催されま

した移住フェアにおいて、本市の相談ブースにお越

しいただいた方から、実際に子育て支援に関する相

談というか照会というか、そういうものがございま

して、その折、本市の充実というか、取り組んでい

る、実際やっている子育て施策などについてよく説

明させていただいたと、実際にそういう関心のある

人がいらっしゃるということは事実かと思います。

今後におきましても、そういう子育て支援を初めと

いたします各種の福祉施策など、深川市が行ってお

りますさまざまな施策を、市の内外に幅広く情報発

信するということは大変大事だと考えておりまして、

この先、市のホームページや移住定住ＰＲパンフレ

ットにつきましてもリニューアルを図るといったこ

とを考えております。そうした中で、移住定住の促

進につながるよう、さらにその内容の充実にも努め

ていきたいと考えているところでございます。 

 最後に３点目、人口増加に向けた定住対策という

ことでお尋ねがありましたが、今議員が言われます

ように、今住んでいただいている市民が住み続けた

いまちと思われるようになることも重要という議員

のご指摘はまことに本当にごもっともでありまして、

そうした考え方などから本年度より、深川市として

はこの人口経済対策を市政の重要な政策課題と位置

づけまして、例えば保育所保育料、あるいは乳幼児

医療に対する支援の拡充といった子育て支援対策を

初め、就労の場の確保、拡充につながる各種産業振

興施策、それから中心市街地の活性化対策や、また

今るる申し上げた移住定住対策のさらなる推進など

の施策を、これは施策の横断的にといいましょうか、

庁内で連携をとりつつ進めているところでございま

す。またあわせて、今後の深川市におけるまちづく
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りの基本指針とすべく、現在作成の検討を進めてお

ります第五次深川市総合計画の中にも、当然議員が

おっしゃる移住定住促進についての項目も含まれて

くるということになりますので、これらの施策の実

施・実行に当たりましては、ご指摘のとおり、庁内

の各部課の連携をより一層図りまして、施策の横断

的な展開を通じて施策の実効が上がるように最大限

努力してまいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 楠議員の一般質問を終わり

ます。 

 次に、松沢議員。 

〔松沢議員、質問席へ〕 

〇16番（松沢一昭君） 2011年第４回定例会に当た

り、通告に従って一般質問をいたします。日本共産

党深川市議団の松沢です。 

 多難な１年があと１カ月で終わろうとしています。

この１年間は、特にあの3.11の大きな衝撃にのみ込

まれた１年だったように思います。9.11テロの一部

始終がテレビで放映されたように、地震のニュース

を見ようとしてテレビのスイッチを入れて間もなく、

地震のニュースとともにあの大津波に田や畑や家や

車が次々とのみ込まれる様子が、実況として目の前

に飛び込んでまいりました。一緒にテレビを見てい

た知人が、福島原発が危ないと言ったのが非常に印

象的な言葉でありました。マスメディアの発達した

現代ならではの情景ではありますが、これからも長

い復興の道のりが続くことでしょう。その後の東北

地方の地質調査では、大正時代に襲った三陸大津波

を初め、あの地方では100年に１回くらいの周期で

津波が襲っていたということが明らかになりました。 

 このような大きな国難ともいう状況に、ＴＰＰ交

渉どころではないとだれしも思っている中で、野田

政権の誕生と同時に、何の説明も国内論議もされな

い中でこのことが持ち出されました。深川市議会の

一般質問でも、日豪ＦＴＡや日米ＦＴＡ、あるいは

ＴＰＰについて、これまでも山下市長と何度か論議

してまいりました。事この問題については、私と市

長の間に基本的な認識のずれはないと思っています。 

 ＷＴＯの中でさんざん国際競争力を求められてき

た日本の農業は、かつては北海道内の隅々まで開拓

のくわが入りました。そしてまた、至るところに学

校が建てられ、小学校の運動会には仕事を休み、地

域を挙げて年に何度かのレクリエーションの一つと

しての一日を楽しんだ面影が、今は学校の校門だけ

が残っています。一時は80％を超えた食料自給率は、

カロリーベースでは40％にまで低下してしまいまし

た。選択的課題と言われた果樹や酪農は、品種改良

や規模拡大によって選抜され、今営農している方は

その中で生き残ってきた人たちです。 

 今、野田政権が交渉に入ろうというＴＰＰは、原

則関税ゼロの貿易と言われています。おいしいもの、

高品質のものを生産していたら生き残れるといった

単純なものではないでしょう。外食産業はさまざま

な加工技術を駆使して、マスコミによる宣伝ととも

に消費者に迫ってくることは間違いありません。Ｔ

ＰＰの交渉に参加すると日本政府が表明するや、ア

メリカが日本に要求したのが牛肉の月齢制限の廃止

でした。これが何よりもこのＴＰＰの真の姿をあら

わす出来事だと思ってよいでしょう。農薬の使用に

しても遺伝子組み換え食品にしても、今言ったＢＳ

Ｅ問題にしても、日本独自の主張は通らなくなるで

しょう。それにしても3.11の東日本大震災以後、農

業団体も、そして私たちもそちらに気をとられて、

この問題では少なからず油断したと思います。ここ

へ来てみると、民主党の党内も自民党の党内も、そ

の賛否が二つに分かれ、世論もまた賛否が割れてい

ます。今、農業団体は消費者に広く訴えていくと言

い出していますが、これも非常に大事なことだと思

います。また、影響を受ける他業種の医療関係者や

保険金融業界なども含めた横の連携も大切になって

きます。地域崩壊ともなりかねないこのときに、深

川市も世論を説得する先頭に立つべきです。急ぎＴ

ＰＰ反対の大きな懸垂幕をつくり、市庁舎に下げる

べきではないでしょうか。先日行った吉村作治氏を

招いた講演会のような催しやシンポジウムなど、広

く世論を喚起するような行事をやっていくべきでは

ありませんか。深川市の役割は、そしてまた山下市

長の果たす責任は非常に重要であります。山下市長

の考えをお聞きします。 

 農業の２点目に移ります。深川産農産物の地元消

費拡大について、山下市長の取り組み、消費の実態

について、特にお米について伺います。 

 対外的な販路の独自販売について、これはこれま

でもここで取り上げてまいりました。年々独自販売

の拡大はされてきているということですが、価額の

上では少し物足りないというのが率直な感想であり

ます。農家が再生産していくためにはやはり手取り

で１万5,000円くらいは必要なのではないでしょう
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か。市内の農家の方でも、インターネットによる販

売などで独自に道を開いている方もたくさんいらっ

しゃるようですし、今、そのネーミングの上からも

食味の上でもスターになっているふっくりんこやゆ

めぴりかなどは、もっと上の価額帯で取引されてい

るようです。 

 私も先日の会派視察の折に、深川産ゆめぴりかの

宣伝をさせてもらいました。また常任委員会の視察

でも、あいさつの中で必ず深川産ふっくりんことゆ

めぴりかのことを一言入れるようにしましたが、私

たちがあらゆる機会にそうしたことをすることで、

おや、このお米の名前はどこかで聞いたぞと思って

手に取ってもらえるかもしれません。会派視察のと

きには、なでしこジャパンが国民栄誉賞を受けたと

きの副賞となった広島県熊野町というところを視察

させていただいた折、事務局の人たちに随分お世話

になりました。帰ってからそのお礼に、道の駅から

ゆめぴりか５キロを送ったのですが、丁寧な礼状が

届きました。今の深川のお米は、そうしたことに使

っても自信を持って使える食味になっています。深

川市内にある中華料理店のお米は、鷹泊産のきらら

３９７が使われ、主にチャーハンにして創業以来ず

っと続いております。同じ系列の浦臼にある中華料

理店が三笠に支店を出す折には、このお米を使って

くれるといううれしい話がありました。このように

して、小さなつながりであっても、私たちが地元産

農産物を口コミで広げていくことはとても大切なこ

とだと思います。山下市長が先日深川市内を回って、

深川産米の消費を訴えて歩いたということですが、

今とても大切なことだと思います。 

 ところで、現在深川市内の地元米の消費はどのく

らいになっているのでしょうか。やはりここから知

りたいと思います。また、先日市長が市内の事業所

などを歩いたということですが、そのときの手ごた

えといいますか、反応はどうだったでしょうか。ま

た、札幌深川会や東京深川会などでもこうした機会

があるでしょうから、そうした折にも当然深川のお

米の話が出るでしょうから、そこでの会話について

もあわせてお答えください。 

 次に、３点目、有害鳥獣駆除について質問いたし

ます。この１年間のとなっていますが、実際には実

施されたのは４月８日から11月いっぱい、データが

出ている部分は10月末までかと思いますが、実質は

一夏のということになると思います。昨年も何度か

質問し、深川市にも多くの点で要望を実現してもら

いました。私もそうした点での改善が図られなかっ

たら、とてもここまでは続かなかったと思います。 

 私が狩猟免許を取得したのが一昨年９月で、この

年の捕獲は猟期だけで約10頭でした。２年目は、自

分の所有地と納内の知人から依頼のあった土地の作

物を守るということで、道から許可をもらいました。

これは全くの無報酬で、９月20日から撃ち始めて、

狩猟期間を含めて24頭の捕獲でした。ことしは４月

８日から始めて11月いっぱいで、私の手元の集計で

は128頭になりましたが、４月、５月の申請時、書

類の整理になれていなくて、駆除申請のほうが四、

五頭少ないのではないかと思います。 

 現在の捕獲奨励金は１頭5,000円プラス１時間

1,700円となっています。原則はシカが出たという

農家からの電話をもらって出動するということにな

っていますが、深川市内から鷹泊幌成方面まで行く

と35分から40分かかりますから、シカはそう１カ所

にじっとしていることはなく、多くの場合空振りと

なります。シカを捕獲しないのに奨励金の行動費申

請は非常にしづらいですから、恐らく行動費だけの

申請は市内のどのハンターの方からも出ていないの

ではないかと私は思っています。私は自分の選挙の

前しばらくと、議会準備の何日か視察に行っている

間以外、ほとんど毎日朝夕２時間半から３時間、納

内から鷹泊までの山沿いをパトロールして回りまし

た。その結果がこの数字です。ですから、実際のパ

トロール時間は申請の３倍から４倍くらいになって

いると思います。また、そのほかに、30頭くらいは

明らかに致命傷になったが、やぶに入られて見失っ

たのがあります。一夏の奨励金が約120万円になり

ますが、弾を400発余り使っていますから、下手な

鉄砲も数撃ちゃ当たるといいますから、そんなこと

で結構弾代がかかります。これが20数万円。軽トラ

ックをこのパトロール専用に使用していて、この燃

料代、修理費、車検で35万円くらいかかっておりま

す。減価償却は見ないで、また狩猟免許と保険料も

見ないで、約半分が経費となっています。あとの分

で、これまでかけた銃の代金や免許取得経費が現時

点で回収できたというぐらいです。それでは、何が

メリットかというと、老眼が解消してすごく目が見

えるようになったということが第一にあります。体

力の強化、メタボの解消、注意力、集中力を衰えさ

せないなど、自分の健康面での大きなメリットがあ
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ったと思っています。 

 さて、この１年の駆除期間終了に当たって、行政

に改善を求めたい点が何点かあります。 

 一月に３頭、５頭なら苦になりませんが、月に20

頭、30頭の書類を整理し写真もつけるという方法は

非常に煩雑です。また、現場に行ってからデジカメ

の電池切れに気がついたこともありますし、マジッ

クのふたが外れていて書けず、出直したこともあり

ます。私たちは１日、５から６時間毎日のようにパ

トロールしていても、捕獲しないときには出動手当

の申請はしていません。そして何よりも、１頭獲っ

たら、写真だと何頭でも申請できるではないかと周

囲から思われるような、今の方法は決してよい方法

だとは思えないのです。ほかの町でやっているよう

に、しっぽを証拠品にして冷凍保存して、１カ月分

まとめて、どこで捕獲したか、雄か雌かだけを記録

して、１頭１万円という方式でやってほしいと思い

ますがいかがですか。その中に行動経費もすべて含

めるという方法で、士別市などでは既に昨年から行

っているということですので、この点での手続の簡

略化の改善を求めたいと思います。 

 次に、わなによる捕獲についても伺います。銃に

よる捕獲に比べ、ことしの実績には相当開きがある

ようですので、まず、この両者の捕獲頭数について

お答えください。農協の補助と奨励によって、くく

りわなの導入が行われ、相当数入っているようです

が、わなをかける人がごく一部になっているのには

原因があると思うのです。それは、農家が自分の畑

を守るためという理由で、止め矢に行く人の分

2,500円の奨励費のみで、わなをかけて捕獲する人

には全く何も出ていません。作物を守る自衛という

意味では、電牧さくが張られていればとりあえず被

害が防げるわけですから、問題は生息数をどう減ら

すかということに主眼を置いて当面の施策を行うべ

きだと思いますが、いかがでしょうか。わな捕獲も

１頭１万円で、その中から止め矢の支払いも独自に

やっていく、そういう方式です。そもそも、ここま

でシカがふえてしまったのは、道の生息調査のミス

だと私は思っています。わずか数年前までは雌は捕

獲禁止でした。現在、それはなくなりましたが、今

度は12月に入ったら、雄は１日１頭までしかとって

はだめということです。非常に紛らわしくていたず

らに混乱を招くだけのこういう点も改善してほしい

ことの一つであります。 

 次に、道にやってもらいたいことがあります。４

日付けの道新に出ていましたが、シカに発信機をつ

けての調査に入るようですが、もっともっと行動パ

ターンを調べる必要があります。私が一夏これだけ

とりまくっても、深川市内のシカの生息数は減少し

ていないという印象がしています。１地域で６頭、

７頭続けてとってやれやれと思っていると、別の個

体群が入ってきます。私たちは余りにもシカのこと

を知らな過ぎる。そして、生息数だって62万頭と言

っていますが、本当のところわかっていません。も

っと科学的な分析を行って、シカの生息実態や習性

を知らなくてはならないと思います。この辺は深川

市としても道に要請してもらいたいことの一つです。 

 もう一点は有効利用について伺います。これも個

人的にやる気になって、大工さんに見積もりを出し

てもらって、食品衛生責任者の資格もとりました。

しかし、捕獲のほうがこれだけ忙しくなるとそれど

ころではありません。これはぜひ、市と農協にやっ

てもらいたいものの一つです。残滓の処理一つとっ

てもなかなか大変ですし、そう簡単に黒字にはなら

ない事業だと思います。今年栗山町で着手するとい

うことですので、参考にしながら検討してもらいた

い課題であります。 

 以上についてお答えください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 松沢議員から、深川の農業

を守るというテーマのもと、大きく分けて３点質問

がございましたので、そのうち、私からは１点目と

２点目についてお答え申し上げたいと思います。 

 １点目のＴＰＰ加盟に関する質問がいろいろござ

いまして、まずこの点については、初めに議員がる

る述べられましたＴＰＰ問題が持つ本質的な危険性

でありますとか、今後の展開に関する懸念などにつ

いては、議員の認識とおおむね共有するもの私も思

っているところでございます。 

 そう申し上げた上で、具体的に幾つかお尋ねがあ

ったうちの、まず懸垂幕の点でございますが、これ

は現在深川市では、ことし２月にＪＡきたそらちか

ら提供してもらった懸垂幕、幅90センチ長さ５メー

トルのこの懸垂幕を、北海道の農業、経済、生活を

守れ、それからＴＰＰ参加反対、こういう趣旨を示

すという意味で、この市庁舎の前面に掲げてござい

ますし、また経済センターの壁面にも、多くの市民
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の目にとまるようにこれが掲げられているところで

ございます。新たな大きな懸垂幕をという議員から

のご提言がありましたので、この点についてはＪＡ

と相談していきたいと思っております。 

 次に、同じくＴＰＰに対する催しとかシンポジウ

ムなどの開催についても考えてはという趣旨の質問、

意見ございました。これは繰り返しになりますが、

ＴＰＰ問題は本当に国内の農林水産業、それから、

それらに依拠する地域、地方社会、地域経済を崩壊

の危機にもたらし得る大変危険な問題である。我が

国全体にとって極めて大事な問題である。そういう

ことを踏まえまして、これまたご案内のことかと思

いますが、深川市でも、ＪＡきたそらちや深川市の

農民協議会などの皆さんと連携をとりながら、10月

18日でございますが、空知管内の農協組合長会と、

それから空知農民連合主催のＴＰＰ参加断固反対、

郷土空知を守るキャラバン行動と銘打った集会を、

いち早く我が深川市の市役所前庭において開催して、

その場で農民団体や市民の皆さんとともに、私も市

長としてＴＰＰ参加反対ということを訴えたところ

でございます。いずれにしても、今後も粘り強くや

っていかなければならないと思っておりまして、北

海道市長会や北海道、それから道内の農業関係諸団

体とよく連携して、国に対しまして強くこのＴＰＰ

問題の危険性を訴えていくことは本当に大事だと思

っております。そこで、ご指摘の市内で講演会やら

そういうシンポジウムを開催してはといったことに

つきましても、必要に応じて今後ＪＡきたそらちな

どと相談してみる、あるいはまた働きかけてみたい

と考えているところでございます。 

 ２点目、深川産農産物、特にお米の消費拡大につ

いてということでございますが、市内における地元

産米の消費について、まずその量的把握ということ

でございますが、実際、市内には多くの方が地元の

お米、深川のお米を食べている。そういう現状にあ

ろうかと思われますが、そうした地元消費が市内全

体でどれぐらいになるのかという、正確な消費量の

把握は実は困難なところがございます。しかし、Ｊ

Ａきたそらちからお聞きしているところでは、市内

消費者向けに出荷されている深川米は、平成22年産

米、つまり去年の実績、ことしはまだまさに消費の

最中ですから、去年の実績では大体1,380俵程度と

いうことのようでございます。これぐらいは市内に

出回り、市民が食べている量ということになろうか

と思います。次に、地元産米の消費拡大のための市

内事業所回りに関してでございますが、これは例年

やってきておりますが、ことしも11月22日に、農協

の組合長さんらと一緒に、この日は深川商工会議所、

それから商店街振興組合連合会、市の料飲店組合、

北洋銀行深川支店、北海道中央病院、それから空知

総合振興局北部耕地出張所に出向きまして、深川産

米の消費拡大への呼びかけをさせていただいたとこ

ろでございます。その折の反応ということでござい

ますが、これはもう申し上げるまでもなく、深川産

米のよさというのは、私たちが働きかける相手方は

みんなよく承知しているところでございまして、も

ちろん反応は上々でございました。あわせて、深川

の将来を考えたときの、米を一つの戦略作物にして

発展を図っていくといったことについても、あわせ

ていろいろ訴えさせてもらいましたが、こうしたこ

とについても、おおむね皆さん、ご賛同いただける

ような反応が得られているということでございまし

て、引き続きこの地元産米を、これまで以上に市民

の方々により多く食べていただいて、食べ支えてい

ただく。そのことを通じて、より一層深川市の農業

及び農家経営の安定を図っていければと思っており

ます。そういうことで、いずれにしても農協などと

さらに連携を強めまして、より一層我が地元産米の

消費拡大に向けた取り組みに力を入れてまいりたい

と思っているところでございます。 

 残りの質問は担当部長からお答え申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） 藤田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（藤田正男君） 私から、３

点目の有害鳥獣駆除の１年間の推移と今後の改善点

についてお答え申し上げます。 

 初めに、シカ捕獲の確認方法とハンターへの報奨

金についてでありますが、現在、市が実施しており

ます確認方法と報奨金につきましては、議員が述べ

られているとおり、市委嘱ハンターの方がシカを捕

獲した際に写真撮影し、その写真を添付した上で市

に申請いただきまして、１頭につき5,000円を報奨

金として支給しているところでございます。シカ捕

獲時の確認や報奨金につきましては、本年度から新

たに実施している状況にもございますことから、市

といたしましては、月末に開催予定の猟友会北空知

支部の部会長や鳥獣害防止対策協議会及びＪＡきた

そらちで構成しております有害鳥獣駆除にかかわる

検討会でご意見をいろいろいただきまして、そのご
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意見などを踏まえまして可能な対応をしっかりして

まいりたいと考えております。 

 次に、わなによる捕獲及び奨励策についてお答え

申し上げます。初めに、くくりわな等によるエゾシ

カの捕獲頭数についてですが、本年10月末現在で、

銃器による捕獲頭数は156頭、くくりわなにつきま

しては、捕獲技術などの関係もあるものと思われま

すが、これは11月末まで届け出が来てございまして、

現在で21頭となっております。農作物被害を防止し

ていくためには、議員も触れておりましたが、シカ

の個体数調整が必要でありまして、ハンターによる

捕獲はもちろんでございますが、くくりわなによる

捕獲についても重要であると認識しているものでご

ざいます。議員ご指摘のことにつきましては、鳥獣

被害防止対策協議会とも十分協議を行い、より一層

の捕獲のための施策について検討してまいりたいと

考えております。 

 次に、シカの行動調査に対する道の取り組みにつ

いてでありますが、市といたしましても、年々増加

していますシカを効果的に駆除するには、シカの移

動ルートや越冬地などを調査することが重要と考え

ておりますことから、それらの調査の実施などにつ

いて、しっかり道に要望してまいりたいと考えてお

ります。 

 次に、エゾシカ肉の有効利用についてお答え申し

上げます。エゾシカにつきましては、地域産業の創

出及び地域振興につながる事業として、道内各地で

食肉加工が行われている状況にございます。シカ肉

としての有効活用の手順としては、銃やわななどで

捕獲したものや一時的に飼育したものなどを加工処

理場に搬入し、解体処理を行い製品として流通させ

ることになりますが、加工処理施設の整備経費、銃

やわなによる捕獲後の加工施設までの運搬や売り先

の確保など、さまざまな課題があると考えてござい

ます。このため、議員も触れておりましたけれども、

栗山町など先進的な取り組み事例の状況なども参考

にしながら、ＪＡきたそらちとともに研究してまい

りたいと考えてございます。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） ＴＰＰについて再質問いた

します。 

 地域が崩壊するかどうかという分かれ道だという

認識があるにしては、私は市長の発信が少し少な過

ぎるのではないかと思って見ています。せっかく農

協から垂れ幕を用意して下げてもらいましたが、隣

町の議員の方から、深川ではその垂れ幕を下げたら

しいけどどこに下げてあると言われました。いろい

ろ話をしてもう一回見に来たようですが、深川市庁

舎の大きさに合っていないのです。ＪＡの建物に合

わせてつくった垂れ幕だったのではないかと思うの

ですが、ＪＡに相談してみる以前に、市としてどの

ぐらいの予算がかかるか知りませんけれども、前に

10万円とか10何万円とかと聞いたような覚えがあり

ますが、ここらあたりはやはり予算を使っても当た

るべきではないでしょうか。大急ぎでやる必要があ

ると思うのです。あと、やはりシンポジウムとかそ

ういう催し物も、市単独でやれとは言いませんから、

大急ぎで、やはり世論を喚起していかなくては、こ

れは負けると思うのです。深川市内の消費者協会の

ある幹部の方ですらＴＰＰに賛成だと公言している

ようですから、こんな状況で米の輸入自由化などが

図られたときは、今でも外食産業ではインディカ米

を二つ三つに割って、さらにそれに寒天の粉を入れ

て炊くとか、いろいろな技術開発しながら、日本の

国産米と混ぜてコンビニのおにぎりは使われている

ようですから、いろいろな技術によって消費者はだ

まされて食べさせられるようになっていきかねない

と思うので、この点での発信について市長にもう一

度答えてほしいと思います。 

 次の深川産米の地元消費ですが、この数はなかな

かつかめないということで、今までも質問したこと

があるのですが、1,380俵という数字は初めて出て

きた数字であります。ただ、感覚的に聞いた感じで、

これは私の聞き間違いではないでしょうが、１軒で

２俵食べたとしたら700世帯ぐらいにしかならない

ことになるので、もっともっと食べられているので

はないかと思うのですけれども、この辺が聞いてい

て腑に落ちないという感じがします。深川市内に１

万1,000世帯ぐらいあるはずですから、もっと食べ

られていなければ、私の聞き間違いだったのでしょ

うか、この点ももし違っていたら答えてください。 

 ３点目のシカ対策についても再質問します。 

 わなに対する助成について、これからの検討課題、

猟友会の意見も聞いてとかいろいろなことがあるの

でしょうけれども、シカの生息数を減らすという点

では、このわなをかける技術の伝達とともに、非常

にわなというのがこれから重視される部門になると

思います。私がこの一夏相当一生懸命撃って歩いて、
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この経験の中で、シカは夜しか出なくなっています。

日中はほとんど姿を見る人もいないと思うのですが、

夜間になると、山沿いの地帯は今でも雪の上にびっ

しり足跡がついています。銃は今、夜間撃てないこ

とをシカはちゃんと知っているのです。そのときに

わなが出番になるわけで、シカの通り道にかけてい

く、あるいはえさを置いて誘導することによってシ

カをとっていくということができるわけで、わなを

入れた台数に対して、やはり21頭ですから、効果的

にはまだ工夫する必要があると思いますし、この辺

で再答弁してほしいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ＴＰＰに関して再質問いた

だきました。 

 この問題の秘めている本当に大変さ、危険さ、繰

り返しになりますが、よくわかっておりますので、

これはやはり市を挙げて真剣に、今後取り組みを進

めていくべき問題だと思っております。その上で、

懸垂幕の話ですとか、あるいはシンポジウムなどに

ついては、それは効果があるようなものであれば取

り組むことが大事だと思いますので、いずれにして

もその点はＪＡと相談していきたいと思っておりま

す。 

 それから、深川産米の地元消費についてですが、

確かに言われてみると1,380俵程度では、これは計

算が合わないかもしれないと私も今思いました。た

だ、ＪＡが押さえている数字がどの数字なのか、

我々実ははっきり聞いた上ではないものですから、

そこらは精査の余地があるのだろうと思う。いずれ

にしても大事なことは、もう少し市民が地元のお米

を自信を持って食べ支えていただくということが大

事だと思いますので、そうした取り組みを今後もし

っかり続けていきたい、推進を図っていきたいと思

っております。 

〇議長（長野 勉君） 藤田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（藤田正男君） 鳥獣害の関

係につきまして再質問いただきましたので、お答え

申し上げます。 

 くくりわなの関係ということでございましたが、

確かに議員お話しのとおり、シカの駆除をすること

がやはり農作物の被害を減少させていく、大事なこ

とだという中にあって、くくりわなの捕獲頭数が少

ないということでございます。確かに、170基程度

のくくりわなが導入されている中で、21頭というこ

とです。この原因といたしましては、思うに、農家

の方がほとんどくくりわなを導入しているというよ

うなことから、くくりわなをかける時期が、ある程

度収穫期が終わってからということも一つあるのか

と。また、議員がお話しのとおり、技術的なものが

必要だということもありますから、その辺の講習会

等もしっかりやっていく必要もあると考えてござい

ます。報酬の関係もいろいろご指摘がございました

ので、その辺につきましては、先ほどもお話申し上

げましたが、今後よくよく関係者と協議する中で、

財源的な問題もありますけれども、どういう形が一

番いいのか、しっかりと対応し検討してまいりたい

と考えてございます。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員の一般質問の途中

でございますが、ここで昼食のため、暫時休憩しま

す。 

（午後 ０時１０分 休 憩） 

                                      

（午後 １時１２分 再 開） 

〇議長（長野 勉君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 松沢議員の一般質問を続けます。 

 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） それでは次に移ります。介

護保険制度について伺います。 

 ３年に１度の料金改定の年を迎えますが、同時に

国の動向にも、特に利用者への負担増という動きが

あるように聞いているところであります。 

 私たち日本共産党深川市議団では、11月15日から

３日間、会派としての視察を行ってまいりましたが、

17日に行った兵庫県福崎町という町で介護保険と高

齢者福祉についての調査を行ってまいりました。人

口２万人の町で、嶋田正義さんという方が町長をや

っていますが、全国で10カ所ある日本共産党員首長

の中の一つの町としても有名なところであります。

ちなみに、一昨日の町長選挙で嶋田さんは５回目の

当選を果たしました。介護保険と同時に説明いただ

いた高齢者福祉施策には、我がまち深川が行財政改

革の名のもとで切ってしまった多くの福祉施策が行

われておりました。 

 具体的な質問の１点目、平成24年に向けた国の動

向として、要支援１、２の方に対する利用料引き上

げが方針として打ち出されているといいますが、こ
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の点はどのような指示が来ているのでしょうか。ま

たその対応の考えについても伺います。そして、深

川市としては、これまでも要支援者への事業を行っ

てきていると思いますが、次の３カ年に向けてどの

ような事業を重点的に実施しようとしているか。ま

た、これまで行ってきて取りやめる事業はあるのか。

この点をお尋ねします。また、施設入所の要介護１、

２の人の利用料引き上げの報道が、３日付の新聞赤

旗に載っていますが、国の動向についてはどのよう

な認識をしているでしょうか。 

 この介護保険の２点目については、先ほどの楠議

員の質問に非常に丁寧に答弁されていましたので割

愛します。３点目の特養入所待機者の実態について

は、１日目の辻本議員の質問の答弁で理解いたしま

したので、この点も割愛いたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 松沢議員から介護

保険制度について１点、質問をいただきました。平

成24年度に向けた介護保険制度の国の動向について

と理解させていただきまして、お答えさせていただ

きたいと思います。 

 今、社会保障審議会介護保険部会だとか、あるい

は介護報酬の給付分科会などで、制度の見直しにつ

いての議論が進められています。 

 まず、議員の質問にありました要支援１、２の居

宅サービスの利用料の引き上げだとか、あるいは要

介護１、２の方の施設入所の利用料の引き上げなど

につきましては、先ほど楠議員の答弁でお答えさせ

ていただいておりますけれども、政府与党が今回９

月にまとめて決定した社会保障と税の一体改革の成

案を受けまして、そして介護保険部会で議論がなさ

れており、11月30日付でその議論の整理というもの

が出されております。この中身によりますと、介護

職員処遇改善などの介護報酬の改定に係るものにつ

きましては、これは次年度の国の予算と関係します

ので、その予算の中に盛り込まれていくような形に

なりますけれども、それ以外の制度見直しに係るも

のにつきましては、今後政府与党で十分に検討し、

次年度以降、税制の抜本改革の実施とあわせて、順

次改革案をまとめていくというような考え方になっ

ているようであります。 

 介護保険部会の中の、先ほど申し上げましたまと

められた議論の整理の中で、利用者負担の引き上げ

というものが記載されているのですが、この引き上

げにつきましては、要介護の程度などによって自己

負担を引き上げる考えだとか、あるいは新たな利用

負担を導入する、そういったようなことに賛成する

意見がある一方で、そうではない、早期発見を通じ

た重度化防止が重要であって、利用者負担を引き上

げるべきではないという意見、さらには利用抑制に

よって重度化が進んで、かえって費用がかさんでい

くのだ、かかるのだという反対意見も多く、この点

については引き続き検討を進めていくということに

なっております。 

 本市における平成24年から26年までの次期計画に

関しての要支援の方への対応についてでありますが、

要支援１、２の方が重度化しないように、地域包括

支援センターを中心に、介護支援専門員と十分に連

携をとりながら、介護が必要になっている高齢者や

家族の方のニーズを把握して、それに対応した適切

なプランを作成し、そのプランに沿って必要な医療、

介護、福祉、それらのサービスの利用を調整しなが

ら、日常生活の維持改善につながるようにケアマネ

ジメントの強化に一層努めてまいりたいと考えてお

ります。したがいまして、個々の事業については、

特にやめる事業はありません。これまでどおり、重

症化防止に有効となるような事業を、やはり先ほど

言った介護支援専門員の方と連携をとりながら、こ

の方に対して何が必要なのかということを考えなが

ら、プランを立てて進めていくと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） 介護保険の保険料その他に

ついては、また第１回定例会がございますので、そ

の中で論議していきたいと思います。 

 次の質問に移ります。昨年、第２回定例会のとき

には、市民後見人制度とセットで質問しましたので、

少々大げさな表題になっています。市内の一定程度

住宅が密集しているところで、空き家になって放置

されているところの雪や雑草などの管理及び処分や

解体などについて、行政としてどこまでかかわって

いけるかという問題であります。 

 先日の新聞報道には、滝川市が条例をつくり、行

政による代執行ができるようにするということであ

りました。市内で更地にしたら売買ができるという

ところでは、廃屋の解体・整地を行政が行うことで、

その代金回収もまたできる場合もあるでしょうし、

遺産相続者がいる場合そこに請求する場合もあるで
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しょう。その後の検討の経過について、そして今後

の対応について伺います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 高齢化社会の中で

行政が取り組む課題ということで、廃屋対策などに

かかわるその後の検討状況ということでお答えいた

します。 

 初めに、廃屋対策の問題については、所有者のあ

りようによりまして大きく二つに大別されるものと

考えております。一つは相続人がいない、所有者の

死亡だとか相続放棄などによりまして、建物の所有

者そのものが存在しない場合。いま一つは、所有者

は現存するものの、諸事情によりまして、実質的に

財産の適正管理が行われない場合、この二つがある

と考えております。前段の部分でございますが、現

行法におきまして、財産の管理や事故等への賠償な

ど、その責任の所在が明確になっていない部分があ

りまして、これについては、法的な整備がなされな

ければ、一地方自治体ではとても対応できる問題で

はないと考えております。また、後段の部分につき

まして、これについて、全国的な問題として各自治

体がその解消に向けて鋭意取り組んでいるというこ

とでございまして、これまでのところ、全国では９

自治体が廃屋対策等に向けた条例を制定しておりま

して、また検討中の自治体も９団体ほどあると伺っ

ております。近隣では、質問にもございましたよう

に、隣の滝川市でも同様の動きがございまして、12

月の議会に条例案を提案するということでございま

す。そこで、制定されました９自治体の条例の内容

を見てみますと、管理不全な状態にある建物の所有

者に対して、家屋の適正管理を求める勧告ですとか

命令を行うことや、従わない場合についてその氏名

を公表するといったことを行う、そういった内容に

なっております。そのほか、危険な状態にある老朽

家屋の解体撤去費用に対して何らかの助成制度をあ

わせ持つといった自治体も出てきているということ

でございます。 

 いずれにいたしましても、こうした取り組みは権

利の制約を加えるということになりますので、慎重

な判断、手続が必要になりますし、十分な庁内論議

を経て、仮に成案化したといった場合については、

市民や関係する方々の理解をいただくといったこと

が必要だと考えております。そうしたことから、一

定の時間は当然要するものだと考えますけれども、

先進市の事例などを参考にしながら着実に進める必

要があるものだと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） それでは、時間の関係もあ

りますので次にいきます。４点目についてお尋ねし

ます。 

 乳幼児医療費無料化がこのほど就学前までに実現

いたしました。このことは非常に高く評価するとこ

ろでありますが、しかしながら現在は、窓口での支

払いを一たん行って、その後市役所の窓口へ保護者

の方が来て差額分を受け取るという、いわゆる償還

払いという方法がとられています。これでは親御さ

んの支払い方法が煩わしいばかりでなく、行政とし

ても煩雑なわけで、一日も早く現物支給という方法

に切りかえるべきだと思いますけれども、これにつ

いての考えを伺いたいと思います。いつごろまでに

改善が図られるのか。パソコンソフトの切りかえと

いうような問題もあるようですけれども、この点に

ついて伺いたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 瀬川市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（瀬川 慎君） 乳幼児医療費無料

化の現物化について質問いただきました。 

 質問にありましたとおり、本年の４月から少子化

対策の一環として、本市におきまして独自に乳幼児

医療給付事業の助成範囲を拡大しまして、実施する

際には医療機関の窓口で保護者の方が支払いしなく

て済むという、いわゆる現物給付の関係でもこれを

進めてまいりましたが、この乳幼児医療給付事業を

含めた３公費の、ほかに重度心身障がい者の医療給

付だとか、ひとり親給付の関係もあるのですが、こ

れらにつきましては電算システムを活用しまして、

そして資格の管理だとか給付の事務を進めておりま

す。現在使用しているシステムというものが平成24

年３月で更新時期を迎えることもありまして、この

システムの更新につきましては、市としての新しい

行政システムが来年１月から稼働するということに

なっておりますので、これに合わせてこの３公費の

システムも24年度から稼働させるということで、今

協議を進めております。システム開発元から先日来

た状況によりますと、同給付事業の新システムの開

発が予定よりも少しおくれているという連絡が入っ

ています。したがって、今のシステムをもうしばら
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く使うことになります。ただ、ここでお金を使って

ということになると、100万円以上のお金がかかっ

て、これはやはり私どももそれは避けなければなら

ないと考えています。しかし、議員がおっしゃって

いるとおり、親御さんが窓口に来る負担がないとい

うのは、これは我々も当初から考えていたことであ

りますので、できるだけ早い時期に、現物給付のシ

ステムになるように、開発元とも協議を進めながら、

この中身についてはシステムの改修だけではなくて、

深川医師会だとか関係医療機関との関係もあるもの

ですから、そのシステムの改修とあわせて事務整理

も進めていきながら、平成24年度中のできるだけ早

い時期にこの整理をしていきたい。申しわけないで

すけれども、もう少しお手数をかけることになりま

すが、そういう形で鋭意努力してまいりたいと考え

ております。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） もう少し明確な答えを聞き

たいところですが、次にいきます。５点目は、私道

の管理についてお尋ねします。 

 この春に相談を受けた私道の管理について、検討、

検討といいながら、とうとう一夏かかってまだ結論

が出ないということになっています。私道は、そこ

へ居住する人と所有者で管理するという、これは部

長の答弁にありましたが、この行政の言い分は、所

有者はそこから何のメリットも生まないから固定資

産税は免除するということで、これは既にその論拠

は失われていると私は思っています。市道上に住も

うと私道上のところに住もうと、市民として受ける

行政サービスは同等でなくてはなりません。住んで

いる人たちの最低限の求めである砂利の敷設及び冬

季除排雪助成の充実を急ぎ実施することを求めます。

答弁ください。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 私道路の管理につ

いてお答え申し上げます。 

 私道路の整備につきましては、さきの第２回と第

３回定例会で松沢議員から質問をいただき、また経

済建設常任委員会の所管事務調査において、一部路

線の状況視察も行われたところでございます。 

 このことにつきましては、昨日の太田議員の質問

への答弁でも申し上げましたが、現在、市道認定事

務取扱要領の見直しを検討しておりますので、私道

路への砂利敷きなどの対応につきましては、市道認

定基準との整合を図る必要がありますことから、今

年度中に、道路整備事業助成要綱の見直しも含め検

討してまいりたいと考えております。それから、除

排雪の助成につきましては、除排雪事業助成実施要

綱に基づきまして、私道路沿線の多くの住民・団体

の皆様にもご利用いただいているところでございま

すが、申請件数や実施延長の増から、助成率が減少

傾向のため、本年度の予算額につきましては、前年

度より50万円増額した予算措置をしておりますが、

今後についても状況を見きわめ、対応を検討してま

いたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員。 

〇16番（松沢一昭君） 再質問いたします。 

 おっしゃるとおり私も第２回、第３回定例会で質

問してきましたし、相当しつこいほうと思っていま

すが、あなた方も本当にしぶといと思って答弁を聞

いておりました。市長どうですか、来年に向けての

その辺の改善です。私道の上に住んでいようと市民

なのです。住民税だって払っているわけですから、

やはりそこら辺の充実にしっかり取り組んでもらわ

なければいけないと思います。もう一回お答えくだ

さい。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 再質問にお答え申

し上げます。 

 先ほども申し上げましたが、市道認定基準の見直

しとの整合性ということで、私道路を市道認定する

場合は市が管理することになりますし、また市道認

定できない私道路については、どのような支援がで

きるかどうかを今後あわせて検討する必要があると

考えております。 

〇議長（長野 勉君） 松沢議員の一般質問を終わ

ります。 

 次に、田中昌幸議員。 

〔田中昌幸議員、質問席へ〕 

〇15番（田中昌幸君） 2011年、この一般質問のア

ンカーという立場で質問させていただくことに、ま

ずもって感謝申し上げたいと思います。 

 議員各位からもお話しをされておりますが、こと

しは、東日本大震災の甚大な地震の被害、これまで

映画の世界だと思っていたような巨大津波をリアル

タイムの映像で見る衝撃と、その津波が一瞬で何も
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かものみ込んでしまうすさまじい威力に圧倒され、

さらに福島第一原発事故による原発安全神話の崩壊

と、収束のめどが立たないまま次々と後出しで明ら

かにされる事実、これには怒りさえ覚えざるを得ま

せん。被災された皆さんの一日も早い復旧・復興を

心から願うものでございます。 

 深川市においても、９月の第３回定例会の一般質

問を中断して被害調査に向かった台風12号の大雨の

影響による災害は、改めて水の恐怖を目の当たりに

させられましたし、日ごろの防災対策、防災への意

識の必要性の思いを強くしたものでございます。 

 一方で、なでしこジャパンのワールドカップ優勝

を初め、スポーツや文化、芸術が私たちを勇気づけ

てくれることも改めて学びました。ことしは、家族、

仲間、地域での人と人とのきずなの大切さをかみし

められる年となりましたが、2011年を忘れられない

年、いや、忘れてはならない年としなければならな

いですし、だからこそ来年が夢と希望の開ける年に

なるよう、市民の皆さんとのきずなを大切に進めて

いきたいものでございます。 

 通告に従い一般質問を行います。 

 １点目は、深川市債権管理条例の効果についてお

伺いします。 

 市民税を初め、税や公共料金など、市民の皆さん

が市に納入するものは数多くあり、所得に応じて納

める税金や、サービスに応じて支払う使用料・料金

など、その内容に応じて納入されております。一方、

その支払いができなくなったり滞ってしまう現象は

滞納という形になりますが、市の各所管担当者の皆

さんはその滞納対策等には非常に苦労されていると

お伺いしております。その額は、昨年の今ごろには、

水道料金や住宅使用料など、私債権に分類されるも

のだけでも１億円以上の滞納額があったと報告され

ております。このような私債権に分類される料金な

どを、税金と同じように、税務課の質問権などで得

た情報を担当所管同士で相互共有することにより、

効率的な滞納整理を促すことにつながるとのことか

ら、昨年12月条例が制定され、ことし４月から施行

されていますが、ここで３点お伺いします。 

 １点目、深川市債権管理条例公布から１年、この

間の効果と課題について、条例制定後のこの間の効

果がどのように出てきているかお伺いします。また、

新たな課題が出てきていないかもお伺いしたいと思

います。 

 ２点目、給食費については、これは私会計扱いと

いう形で、しかも市の他の使用料や料金とは違い、

学校ごとでそれぞれ徴収されております。給食セン

ターにおける現在の徴収、滞納の状況、徴収の方法、

実態などがどうなっているのか、あわせてその課題

や現状の利点などについてお伺いします。 

 ３点目、全国的には報道で、給食費の悪質とも言

える未払いが発生し、その対策に頭を悩ませている

自治体もあります。給食費が私会計であるがゆえに、

一定の執行権を働かせることもできず、対応に苦慮

されるケースもあるのかもしれません。これらの対

策を含め、給食費を条例に基づいて公会計とする自

治体が出てきていると伺っております。一般会計組

み込みへの取り組みについて、うちのまちに当ては

めた場合にどのような課題があるのかお伺いいたし

ます。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 深川市債権管理条

例の効果についての１点目についてお答えいたしま

す。 

 債権管理条例は、昨年の第４回市議会定例会でご

審議いただき、本年４月１日から施行しております。

この条例は、本市の持つ市税を除く市の分担金、使

用料、手数料などの市の債権について、督促滞納処

分、徴収停止などの対応を定めるとともに、国税な

どの滞納処分の例により処分ができない市の債権は、

質問・検査権がなく財産調査が限られるため、その

ような市債権の滞納者情報の相互利用に関する規定

や、水道料金や市営住宅使用料、病院の診療報酬な

ど、私債権の債権放棄の要件について規定し、市の

債権について円滑な収納対策を講じ、さらに統一的

な取り扱いによりまして、債権の適正な管理を行お

うというものでございます。 

 具体的な効果といたしまして、一つには、それぞ

れの債権所管課や担当職員の共通理解を深める実務

上の指針となっているということ。二つ目には、滞

納者情報の共有化、相互利用が図られたということ。

三つ目には、滞納者情報の共有化、相互利用により

各所管において重複する調査を行うことが少なくな

ったということで、事務の簡素化が図られたこと。

四つ目には、事実上徴収不可能な債権については、

債権放棄の要件を適切に定めることによりまして、

効率的な債権管理を行うことができるという、こう
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いったことが効果として挙げられております。なお、

債権放棄については、年度末に向けて準備を進めて

おりますので、効果の具体的な数字は今現在挙げる

ことができませんので、時間をいただきたいと思い

ます。また、課題ということでございますが、現状

は出ていないところでございますけれども、一定期

間経過後の検証によりまして課題が出てきたといっ

た場合については、十分な庁内論議を行った上で対

応を考えてまいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 私から、深川市債権管

理条例の効果についての２点目、給食費の収納状況

と課題、利点についてと、３点目、一般会計組み込

みの取り組みについて、関連がありますのであわせ

てお答えいたします。 

 本市の給食費の徴収の流れについては、毎月給食

センターから各学校に、各学校の児童生徒分の給食

費納入通知書を送付し、各学校は保護者から徴収し

た給食費を給食センター会計に振り込み、未納があ

った場合には、それぞれの学校において文書、電話

による催促や家庭訪問などによる徴収対応を行って

おります。 

 平成22年度における徴収額及び未納額につきまし

ては、給食費総額約8,694万9,000円に対し、8,586

万9,000円の徴収で、未納額は108万円、1.24％の未

納率となっております。給食費が支払われない要因

としましては、保護者の経済的問題や支払い能力が

あるにもかかわらず保護者の都合で払わない、保護

者としての責任感や規範意識の欠如が考えられます

が、しかしながら給食費が払われないからというこ

とで、その子供に給食を食べさせないということに

なりますと、そのことによる学校でのいじめ、不登

校などといった事態も憂慮されますことから、極め

て慎重に取り扱わなければならない問題であると同

時に、教育的な配慮を強く求められるものでありま

す。本市が行っております私会計の課題としまして

は、未納分の徴収においては今申し上げましたこと

に配慮した対応を行いながら、収納率を向上させて

いくかであります。そのためには、現行行っている

利点でもあります、家庭の状況などを把握している

学校によるきめ細やかな対応、さらには未納額の多

い世帯に対しては分納、また経済的な問題により未

納となっている保護者には就学援助制度を説明する

とともに、あわせて収納率向上などを目的に、関係

する課で組織しています市税等収納対策委員会での

協議や情報把握に努めながら、今後とも収納率向上

に努めてまいりたいと考えております。 

 次に、給食費の一般会計組み込みへの取り組みに

つきましては、学校給食費の会計処理を、公会計と

して市の歳入歳出に組み入れて処理を行うのか、あ

るいは私会計で処理するかは、それぞれの自治体の

判断に任されており、本市は私会計で処理しており

ます。私会計のメリットとして現段階で考えられる

ことは、食材の量や種類などの調達に関して簡便で

あること、また先ほども申し上げましたように、給

食費の未納対応においても、家庭の状況等を把握し

ている学校が行うことにより、きめ細やかな対応が

できること。デメリットとして考えられることは、

未納がふえるとその不足分を補てんするための資金

繰りが難しくなることであります。一方、公会計の

メリットとして考えられることは、食材の支出が予

算化されますので、資金繰りの心配がなくなること、

デメリットとしては、食材の調達に関していろいろ

な縛りが出てくるため食材の調達に時間を要するこ

と、あるいは学校によるきめ細やかな徴収対応が難

しくなることが想定されます。したがいまして、一

般会計での取り組みにつきましては、今申し上げま

したように、それぞれの会計処理においてメリット、

デメリットが考えられますので、このことを踏まえ、

今後の研究課題とさせていただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） それでは、２点目の質問に

入らせていただきます。国保税のあり方について質

問させていただきます。 

 ６月17日という前の市議会、４年間の任期ぎりぎ

りという異例の状況下で改正された現在の国保税の

条例、これにつきましては、当時、国保運営協議会

の議論経過でも異論、いわゆる異なる論があったも

のと認識しておりますし、５月、６月臨時会、総務

文教常任委員会でもさまざまな意見があったもので

ございます。 

 国保税の問題は、医療費という、世代構成、大き

な支出を抱える制度の維持を、市町村という小さな

単位で行うことに根本原因があることは衆目の一致

するところでありますし、山下市長もこのあり方に

ついては疑問を投げかけていると認識しております。

現法制のもとでは、現状の条件下で最善を尽くすし

かない状況にありますが、しかし決算時期や国保税
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収の変化要素が大きい中、保険税収の見込みが時間

的な拘束を受けることなどから、毎年の税改正の提

案は、本質議論そのものよりも数字合わせになって

きているなど、納税者の立場や全体の公平性に疑問

を持たざるを得ない矛盾が広がってきています。 

 ６月臨時会で議決と同時に全会一致で議決されま

した、国民健康保険制度の安定に向け十分な議論を

求める決議では、国民健康保険の被保険者が、他の

保険に比べ高齢者や低所得者が多く、その構成上収

入が伸び悩み、年々医療費は伸び続け、支出は増大

を続けている点。深川市においては、冷害などで２

年連続大幅に所得を落としている農業経営者や一向

に景気回復の兆しを見せない事業経営者にとって、

その税負担が重くのしかかってきているものである

点。さらに、財政難を理由とした一般会計から国保

会計への財政安定化支援繰出金が、平成14年度以降、

地方交付税算入額を大きく下回り、その累計がおよ

そ３億3,500万円という金額に及び当時４億円に及

ぶ残高を保有していた国保準備基金残高が7,200万

円ほどまで減少している要因ともなっている点など

を指摘し、国保制度のあり方、税負担のあり方につ

いて、被保険者である市民、保険者である市、議決

機関である議会が一体となって、より公平性の高い

国保税条例となるよう十分な議論を求めるものであ

るという決議がされております。 

 この決議について、山下市長はどのように受けと

めているか、さらに今後の具体的な進めをどうする

考えかお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 国保税のあり方についての

質問にお答え申し上げます。 

 この国民健康保険制度は、申し上げるまでもなく、

世界に冠たる日本特有のすぐれた制度であります国

民皆保険制度、これを支える基盤的な医療制度であ

ると認識いたしております。ただ、各市町村が保険

者となって運営してきておりますこの国民健康保険

会計につきましては、その制度発足当初から今日に

至るまで、さまざまな医療制度改革に伴う制度改正

が重ねられてきましたことや少子化による人口減少、

高齢者人口の増加、さらには近年の経済不況に伴う

雇用形態の変化による失業者の急増などによりまし

て、全国的に国民健康保険制度を取り巻く環境は大

きく変わってきておりまして、すべからく市町村が

運営するこの国民健康保険財政は厳しい状況に置か

れているところであります。深川市もまさにその例

に漏れない状況でございます。 

 本市の国民健康保険特別会計につきましては、平

成23年度の当初予算に対しまして、年度の相当早い

段階で大幅な歳入不足が見込まれる状況となりまし

たことから、議員からもご指摘ありましたが、深川

市国民健康保険運営協議会でご審議された上で提出

いただきました答申の考え方を受けまして、ことし

６月の深川市議会臨時会におきまして、23年度の国

保税の税率改正等が議決されたところであります。

この税率改正により、その歳入増の効果といたしま

して、国保税の当初予算ベースで生じると見込まれ

ました不足額、これは約2,800万円に上ろうかとい

う状況でございましたが、この不足額を埋め合わせ

るだけの増収がおかげさまで期待できる見通しにな

ったところでございます。しかしながら、この国保

会計の歳出予算の７割を占めます保険給付費、中で

も退職者医療に係る保険給付費が著しい増加を見て

おりまして、今年度において、この時点で、歳出超

過が相当出るという見込みとなりましたことから、

ご承知のように今議会の初日におきまして、一般会

計からの繰入額5,600万円の補正予算を議決いただ

いたところでございます。 

 そんなことで、深川市に限らないわけでございま

すが、大変厳しい運営が続く国保会計でございます。

そういった制度を運営するに当たりまして、議員が

今ほどこの議場で紹介されましたけれども、６月の

総務文教常任委員会、並びに本会議で議決をいただ

きまして、今議員がその趣旨を述べられましたので

繰り返しはいたしませんが、そうした決議をいただ

きましたので、このことは大変重要な、重大なこと

と受けとめておりまして、そうした決議での指摘な

どを受けまして、今後の国保問題の検討に当たりま

しては、例えば具体的に、平成23年度の国保事業の

取り組みあるいは現状につきまして、既に年度の半

分以上過ぎた段階でもございますので、例えば本議

会中に社会民生常任委員会におきまして、国保事業

全般にわたり所管事務調査を行っていただく予定と

なってございますし、さらに、また次年度以降のこ

の国保税率の見通しにも関係が出てきそうな国保会

計上の問題につきまして、これは平成24年度の予算

策定を検討する時期になります前に、あらかじめ、

例えば総務文教常任委員会などの関係委員会の開催
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が得られれば、そうした委員会の場で所要の説明や

議論をさせていただきたいと考えているところでも

ございます。いずれにしても、こうした手続、機会

を通じまして、市といたしまして市議会での議論を

十分に積み上げてまいりたいと考えているところで

ございます。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） 丁寧な答弁をいただきまし

たが、１点だけ再質問させていただきたいと思いま

す。 

 決議文の中では、市、それから議会、それから市

民の皆さんというような部分があります。議会での

議論は当然、その所管事務調査等の委員会を開催す

ることによって、それはこちらから申し出ることに

なるのですが、やはり期間をある程度得られなけれ

ば、市民の皆さんの意見を聞く機会というものも非

常に重要だと考えておりますので、そういった期間、

時間的な制約もありますので、いつも、ことしに関

しても５月なり６月という非常に短い期間の中で、

いろいろな意見を聞く機会がなかなか得られない状

況の中で議会議論しなければいけないということが、

これまでの審議の中でも非常に制約を受ける要因だ

ったと思いますので、根本的な問題が何なのかとい

うところを十分議論するために、市民の皆さんの意

見を聞く時間的な余裕というものも含めて、そうい

ったところでの内容について、どのようにお考えか

あわせてお伺いしたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） でございますので、予算編

成が固まる前に、あらかじめいろいろな問題状況に

ついて議論していただいて理解を深めて、我々のほ

うも深めたいと思いますし、そういうふうな機会と

なることを期待して申し上げたところでございます。 

 また、市民に広く意見をということも大変大事な

ことでございまして、そういう趣旨、そういうこと

の一つの形態として国保運営協議会というのが、し

っかりした代表の委員を選んでいただいて十分議論

するという体裁がとられてきたものと思っておりま

す。ぜひ国保運営協議会の活発な議論、運営などに

ついても十分意を用いて、本当にこの国保問題の今

後の展開というのは、深川市だけでなくいろいろな

自治体を通じた大変大きな問題になってくると思い

ますので、幅広く英知を結集して、どういうふうに

臨んでいったらいいか、我々としても謙虚に議論し、

それを踏まえて施策を実行していきたい、このよう

に考えております。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） それでは、３点目の質問に

入らせていただきます。スポーツ・芸術イベントの

積極招致についてお伺いします。 

 ことしの夏に、実は全道規模のバレーボール大会

が市内で開催されまして、その運営について私もか

かわらせていただきました。土・日曜日の大会では

ありましたが、遠方のチームは金曜日から深川市に

お越しいただくなど、金・土曜日にかけて、市街地

のホテル、旅館の全体のキャパシティーに近い、お

およそ150人の方に宿泊していただきました。その

際、泊まっていただいたチーム役員関係者の皆様か

ら、宿の対応がとても親切で朝食も非常においしか

った、特にごはんは本当においしいというお話をし

ていただき、本当にうれしい思いをしたものでござ

います。この話を伺いまして改めて感じたのは、ス

ポーツ振興室でこの間陸上合宿招致を進めてきたノ

ウハウが、市内ホテル、旅館、飲食店でも大きな成

果が上がっているといえることです。 

 経済情勢の低迷は、スポーツ・芸術の世界に一層

厳しい環境をもたらしていますが、こんなときだか

らこそ、スポーツ・芸術の持つパワーでまちに活気

を与えることが必要なのだと考えます。冒頭で、な

でしこジャパンの活躍が国民に大きな勇気を与え、

希望も持っていただけた、こんな考えも皆さんが共

有できると考えます。 

 スポーツ振興室の任務は、スポーツ全体の振興で

あって、陸上合宿の招致だけではないと思います。

これまで陸上合宿招致を進める中で培ってきたノウ

ハウや市内の協力事業者の皆さんの力を生かし、他

の競技団体も積極的に招致すべきで、先日までの質

問の中でも各種答弁がありましたが、市内スポー

ツ・芸術団体にも呼びかけをすることについて改め

て考えをお伺いしたいと思います。スポーツ振興室

での陸上合宿招致を進めてきたこの間のノウハウで、

この招致についてお伺いしたいと思います。 

 ２点目、観光客などに代表される流入人口は、深

川市の場合はほとんどが通過型という形で、市内の

経済波及効果も乏しいと報告をされていると思いま

す。滞在型の合宿招致をしているのですが、その効

果を十分期待できる各団体が大会、合宿、イベント
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などを招致する際に幾ばくかの支援をしても、市内

全体で十分回収できると考えます。例えば、体育館

の使用料収入の５％をその支援の原資にしていくこ

とや、支援の審査を学識者などにしてもらうことで

公平性を保つなどの工夫をしながら、支援制度を改

めて創設していくべきと考えますが、市としての考

えをお伺いします。 

 ３点目、私も市外、道外へイベント参加のために

出かけたときに、駅や公共施設、飲食店、コンビニ

などにそのイベントの歓迎の短冊などが張られてい

ることが非常にありがたく感じますし、隣町旭川な

どではいろいろなところで歓迎の短冊を目にいたし

ます。お越しいただく方へのようこそ、ウエルカム

の気持ちがよく伝わりますし、直接その競技・イベ

ントに関係のない市民の皆さんにもそういった大会

やイベントがあることを知ってもらう、情報発信の

よい機会にもなると考えます。私も大会を運営した

ときに手づくりで短冊をつくり、ホテル、旅館、飲

食店に張ってもらうようお願いしたところ、各事業

者の皆さんも快く引き受けていただき、さらに大会

で市外から来ていただいた方も、その短冊を目印に

お店を利用いただくことができました。せっかくの

各種イベントも、終わってから新聞等で知ることが

多く、事前に知っていれば見に行こうと思ったなど

ということもしばしばよくあることと思います。市

外から来る方には歓迎の気持ち、市民の皆さんには

イベント情報の発信も兼ねて、店舗等での歓迎の短

冊が非常にありがたい、こういうことから、市全体

で取り組んでみてはどうかお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） 初めに、スポーツ・芸

術イベントの積極的招致についての１点目、陸上合

宿以外の招致についてお答えいたします。 

 市内のホテル、旅館などの宿泊施設では、スポー

ツ合宿の受け入れに際しまして心温まる対応をして

いただいており、合宿されたチームの関係者から感

謝のお言葉をいただいておりますことや特に食事に

ついては１日３食を提供し、練習メニューに合わせ

た献立など、心身ともにご苦労が絶えないと伺って

おります。11月に市内のホテル、旅館の方々と懇談

する機会を設け、宿泊状況などもお伺いしたところ、

最近は工事関係者など長期の宿泊者は少なくなって

いること、また合宿でも以前より宿泊期間が短くな

ってきているなどのお話がありました。本市の施設

を活用し、年間を通じてさまざまな大会やイベント

などが開催されますことは、それぞれの分野での普

及振興とともに、宿泊に伴います経済効果などに期

待が持てますし、合宿招致の拡大はスポーツの振興

につながるものと考えておりますが、本市のスポー

ツ施設は市民の利用も多く、長期にわたる合宿など

の専用使用には、市民の皆様や体育協会を初め、各

競技団体などの理解と協力が必要となってまいりま

すので、陸上競技以外の合宿等の招致については、

スポーツ施設の専用使用や招致活動の協力など、体

育協会、各競技団体とも相談してまいりたいと考え

ております。 

 次に、２点目の各団体が大会、合宿、イベント等

を招致するときの支援についてでありますが、芸術

団体が行うイベント招致につきましては、市の文化

団体が市の施設において開催する音楽会、演劇など

の文化公演のうち、一定の要件を満たす事業に対し

て深川市市民文化事業開催助成金交付要綱に基づき、

予算の範囲内で助成しているところであります。ま

た、スポーツ関係につきましては、スポーツ合宿に

対して選手の送迎などを行い、支援しているところ

でありますが、質問のありましたスポーツ大会への

支援制度は、平成21年３月末でその助成制度を廃止

し、現時点では制度的な支援等は持っていないとこ

ろであります。お尋ねのありました支援制度の復活、

創設につきましては、本年の第３回市議会定例会の

東出議員のお尋ねにお答えしておりますが、どのよ

うな支援が考えられるか、さまざまな角度から検討

を行っているところであります。 

 次に、３点目の店舗等での歓迎短冊の市全体での

取り組みについてでありますが、スポーツ合宿で来

られますチームを歓迎する取り組みの一つとして、

総合体育館前とプラザ深川の壁面に、合宿に来られ

ますチーム名などを記載した歓迎看板を設置して、

チーム、選手の歓迎と市民の皆様へお知らせしてお

ります。 

 質問のありましたチーム名を記載した短冊につき

ましては、一昨年から、歓迎ムードを高めるために

市街地のホテル、旅館、飲食店、商店に掲示してい

ただいております。合宿チームの中には、個人のブ

ログにこの短冊の画像などを載せ、本市での練習環

境、宿舎の食事、グルメ、観光スポットなどをご紹

介いただいたこともあります。この歓迎短冊の掲示
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は、歓迎の気持ちや市民の皆様へのイベント情報発

信など、その効果に期待ができるものと思われます

ので、各大会を初め、イベント等におきましても同

じような取り組みができるよう、大会等関係所管部

署を初め、関係する団体等に対しても協力を呼びか

け、市全体で歓迎している気持ちをお伝えできるよ

うに努めてまいりたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） 再質問させていただきます。 

 ２点目のまずイベント招致に対する支援制度とい

うところで、決して支援がないからイベントが招致

されないとかそういうことはありません。ただ、大

会、それからイベント等が開催されているにもかか

わらず、ほかの関係者以外の方がだれも知らない、

そういうようなことがないようにする意味でも、や

はり市全体で歓迎の気持ちをあらわすというところ

にうまく活用できるのではないか。そういうような

部分も含めて、やはりこの支援制度ということを活

用しながら、市としての立場、教育委員会としての

立場というものもその支援団体に対して明らかにし

ていくいいきっかけになると考えますので、改めて

お答えいただきたいと思います。 

 それと、３点目の短冊について、これは答弁にあ

りましたとおり、一昨年から実施しているという、

私も何回か見ているのですけれども、必ずしも配ら

れているというようには、張られていないという印

象があります。聞くところによると、例えば各団体

の事務局のほうにつくったものをお届けして、それ

ぞれの構成団体が構成員の方に配っていただくよう

な取り組みをしていると伺ったのですけれども、や

はり、その団体なりあるいは担当者が１軒１軒回っ

て、そこでフェース・トゥー・フェース、顔と顔の

仲で説明しながら、そうしていくことで、もっとも

っと情報が口コミで広がっていくような、そういう

取り組みも丁寧にやっていったほうが、より市民の

皆さんに伝わるいいきっかけになるのではないか。

決して短冊そのものを張るだけではなくて、それに

よっていろいろなものが動いていくということを取

り組んでいくという意味でも、そういう部分が必要

なのではないかと思いますので、短冊をただお配り

する、提供するのだけではなく、開催する主催者の

皆さんにもそういった取り組みをしていただくよう

なお願いをしていく、そういう立場もスポーツ振興

室でやっていただければと思いますので、そういっ

たことについて答弁いただきたいと思います。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 沢田教育部長。 

〇教育部長（沢田敏幸君） ２点にわたり再質問を

いただきましたのでお答え申し上げます。 

 最初に、支援制度のことについてでありますけれ

ども、議員からご指摘がありました、歓迎する気持

ちもあわせてというようなことでございました。繰

り返しになりますけれども、現在あらゆる方向から

いろいろと検討しているところでございますので、

議員のご指摘も踏まえましていろいろ検討してまい

りたいと思っております。 

 続けて、短冊のことでございますけれども、歓迎

する気持ちということで、所管でつくりまして、一

昨年から始めているところでありますけれども、議

員ご指摘のように広がりを持たせるための方策とし

て、今ご提言のありました主催者の方の力もかりて

ということでございますので、そのような協力が得

られるような形で取り進めをしてまいりたいと考え

ております。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） それでは、４点目に入らせ

ていただきます。こめッちの商品化についてお伺い

します。 

 市内でイベントがあるたびに、こめッちの着ぐる

みが活躍しておりますし、私も４年前に非売品です

ということでいただいたストラップ、ここにありま

すけれども、いつも携帯につけております。携帯を

持ち込むわけにいかないので外してきましたけれど

も、非常にかわいらしくて子供たちにも非常に人気

があると思います。ストラップ、それからシールな

ど、今や市内では知らない人がいないほどにネーム

バリューがあり、覚えやすいキャラに好感を覚えま

す。こめッちがつくられた経過は、道費補助100％

の事業でつくられ、公費でつくったため売ることは

できないものだったと聞かされたと記憶しておりま

すが、当時の経過の概要をお示しいただくとともに、

全国的なゆるキャラブームの中、こめッちはネーム

バリューも定着していることから、非売品ではなく、

こめッちのグッズの商品化と販売をＪＡきたそらち

に働きかけてはいかがでしょうか。ストラップ、ぬ

いぐるみ、文具、ステンシルなど可能性は十分ある

と考えますが、いかがでしょう。 

 一方、道の駅にはネームバリューが余り広がらな
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いまま８年を過ぎている玄くん、米ちゃんなどのキ

ャラもございます。こちらは既に商品化されており

まして、道の駅でも販売されておりますが、残念な

がら売れ行きは芳しくないように見受けられます。

せっかくのキャラクター商品ですから、この際、ネ

ームバリューのあるこめッちとのコラボレーション

を図るなどして、認知度を上げるグッズ販売を促進

する取り組みを進めてはいかがでしょうか。キャラ

クター商品はそのものの売れ行きも大切ですが、そ

の普及とあわせ深川市の農産品のアピール、さらに

深川市全体のアピールにつなぐことができるものと

期待できるのではないでしょうか。道の駅を中心に

玄くん、米ちゃんのキャラのコラボについて取り組

みをお伺いします。 

 商品開発を進める上でターゲットを定め、そのタ

ーゲットのニーズを把握することが大切です。グッ

ズ作成を進める上で、子供、女性の意見や市内高校

生、大学生の意見も積極的に取り入れて、商品開発

等に進めていってはいかがでしょうか。これを意識

的に進めるべきではないか、お伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 藤田経済・地域振興部長 

〇経済・地域振興部長（藤田正男君） こめッちの

商品化についてお答え申し上げます。 

 初めに、こめッちの商品化と販売をＪＡきたそら

ちに働きかけることについてでありますが、深川産

米キャラクターこめッちについては、平成18年度深

川マイナリーの整備に伴いまして、この施設が市民

等に親しまれるよう、ＪＡきたそらちがデザイナー

に依頼し、名称につきましては市民公募を経て決定

されたものでございます。こめッちをキャラクター

としたグッズにつきましては、深川産米の消費拡大

ＰＲのため、議員の言われるとおり、平成20年度か

ら昨年度まで３年間にわたりまして、北海道の

100％の補助金である地域再生チャレンジ交付金を

活用いたしまして、着ぐるみ、ジャンパー、はっぴ

のほか、ストラップやキーカバーなどを作成し、さ

まざまな場面で配布、活用してきているところでご

ざいます。 

 質問のこめッちグッズの商品化、販売についてで

ありますが、これまで配布してきておりますこめッ

ちグッズにつきましては、消費者からの評判も非常

に高く、また深川産米の知名度向上、消費拡大にも

つながるものと思われますので、新たなグッズの商

品化を含め、こめッちを商標登録されておりますＪ

Ａきたそらちに積極的に働きかけてまいりたいと考

えております。 

 次に、２点目の玄くん、米ちゃんとこめッちとの

コラボについてであります。現在、道の駅のお米ギ

ャラリーにおいて、玄くん、米ちゃんをキャラクタ

ーといたしました液晶パネルでのお米についてのク

イズやゲーム、ビデオなどを放映し、来館者に対し

ましてわかりやすく本市農業の情報提供を行うとと

もに、このキャラクターを活用したＴシャツ、缶バ

ッジ、ポストカードなども深川振興公社で作成し、

販売されている状況にございます。 

 質問のこめッちグッズとのコラボによる販売につ

いてですが、これらのキャラクターグッズ販売にあ

わせまして、こめッちグッズを販売することにつき

ましては、相乗効果による販売拡大などにより、本

市農業、深川産米の知名度の向上に寄与するものと

考えますので、これらを商品化し販売することにな

れば、関係者と販売方法なども含め検討してまいり

たいと考えております。 

 次に、３点目の市内高校生、大学生の意見を積極

的に取り入れることについてでありますが、今後キ

ャラクターグッズの商品化がどのような形で進んで

いくのか、こうした状況によりますが、売れ筋商品

の開発につきましては、さまざまな方々の発想、意

見を踏まえることも重要なことでありますので、市

内高校生、大学生の意見を取り入れることも視野に

入れながら、ＪＡきたそらちと十分に検討してまい

りたいと考えております。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員。 

〇15番（田中昌幸君） それでは、５点目の質問に

入らせていただきます。市立病院の看護体制につい

てお伺いします。 

 市立病院の経営健全化に向けた、医師の皆さんを

初めとするスタッフの皆さんの取り組みに敬意を表

させていただきます。 

 2010年度決算報告からは、医業収益で計画を達成

できていないが、人件費、材料費等の大幅節減で不

良債務の解消が進んだとの報告があります。医業収

益の減少は、病院経営の健全性をあらわす指標にマ

イナスの影響をもたらすことから、決して楽観視は

できないものの、医師数の減少、病床数の減少など

厳しい環境の中にあっては、スタッフの皆さんの努

力の成果と思います。この間、７対１看護体制の導

げん     まい 

げん     まい 

げん     まい 

げん     まい 
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入、看護助手の削減、時差出勤体制など看護職場で

の見直しを進め、収益向上と経費の節減、そして何

よりも患者本位の看護充実の実現に向け努力されて

いることと思います。 

 ここで１点目、７対１看護導入の成果と課題につ

いて、導入後丸１年を経過しておりますが、この間

の収支、人員確保等について成果と課題をお伺いし

ます。 

 ２点目、看護師の資格を全員が取得した上で病院

勤務についている、これは看護師としては当然なの

ですが、以前であれば注射等、看護学校時代に実技

的な訓練は済ませてきていたことも、現在では病院

勤務をしてからそれぞれ病院の研修計画に基づいて

一つ一つ実務の範囲を広げることができる、そうし

なければ実務ができていけないという仕組みになっ

ていると聞いております。新人看護師が入ってきて

も、半年ほどの研修期間が過ぎるまではやらせるこ

とのできない業務が多数存在するなど、私の世代の

方が看護師になったころは、看護学院時代からいろ

いろな実技、患者様にさわるようなことも平気でや

っていましたが、今はなかなかそうではないという

時代になっている状況では、大きくこの環境が変化

していると言わざるを得ません。看護師の卵を指導、

育成していくことが管理職、先輩看護師たちには求

められ、新人看護師の側からすれば、これまで正看

護師の国家資格を得るための学習の場から、患者と

向き合う実践の場へと環境が大きく変化し、看護師

となった大きな希望とは裏腹の不安感や無力感にさ

いなまれるときもあるということでございます。そ

んな状態のままで人員の限られた夜勤体制に組み入

れていくことは、本人のためにはならないことはも

ちろん、ともに夜勤を行う看護師たちへの負担はは

かり知れないものがある上に、結果として看護のミ

スの発生や医療事故につながる要素が多くなり、こ

れは病院の経営にも大きく影響することになります。

また、勤務時間の正確性は看護師定着の条件の一つ

ですが、日勤で勤務していても帰りが何時になるか

わからないような状況があるならば、看護師が定着

しない要因ともなりますし、採用から何年もしない

看護師がやめていってしまう状況もあると伺ってお

ります。深川市立高等看護学院で育成し国家資格を

取得した後、深川市立病院でほんの数年だけ勤務し、

ようやく自立できるようになったら別の病院に行っ

てしまう。こんな人材の流出こそが病院経営を圧迫

する原因の一つとも言えますし、働き続けられない

という思いを抱かせることは、病院にとっても、市

にとっても大きな損失であります。将来を担い、今

後も活躍いただく新人看護師に対しては、教育研修

を充実する意味でも、半年ほどは夜勤体制への配置

を控えるなどの対応が必要ではないのか、現在の仕

組みの中でこれまでどおりの夜勤体制をとることが

可能なのか、新人看護師の精神的な負担、先輩看護

師の業務への負担など、以前とは大きくさま変わり

をしてしまっている状況にどのように対応している

のか、看護師育成環境の変化とその対応についてお

伺いします。 

 ３点目、２次医療圏のセンター病院としての位置

づけからも、休日・夜間外来を運営し、24時間365

日、市民のみならず北空知地域住民の皆さんの安全

を確保していただいておりますことに感謝するとこ

ろでございます。 

 ここで、休日・夜間外来、病棟夜間体制の来院患

者、入院患者、その対応の看護部の体制の現状と課

題についてお伺いします。 

 ４点目、夜間・休日外来を持ち入院患者を抱える

総合病院においては、看護師の管理当直を配置し、

緊急時の連絡体制、責任体制、適切な指導ができる

ように管理職を当直させているところがあります。

時間外、夜間での各種対応など、その管理職の必要

性は高く、危機管理の上からも配置は有効で必要な

ものと考えます。管理当直の配置の考え方と看護部

としての危機管理体制についてお伺いいたします。 

〇議長（長野 勉君） 答弁願います。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） 市立病院の看

護体制について４点質問をいただきましたので、順

次お答え申し上げます。 

 初めに、１点目の７対１看護導入の成果と課題に

ついてでありますが、７対１入院基本料算定に伴う

収支としましては、算定を開始した昨年９月から本

年８月までの１年間における入院基本料の増収額は、

それまでの10対１入院基本料と比べ約１億7,500万

円の増収となっております。一方、経費面では、７

対１入院基本料の算定基準を満たすため、この１年

間で増員した看護師12人の人件費が約5,100万円と

なっておりますが、病棟看護助手の配置見直しで約

1,200万円の削減を図っておりますことから、これ

ら差し引き収支では約１億3,600万円のプラスとな
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っております。また、７対１入院基本料の施設基準

には、看護師数のほか医師数が入院患者数の１割以

上であること、入院患者の平均在院日数が19日以内

であることなどがありますが、現状いずれの基準も

満たしている状況にあります。このほか、７対１の

看護体制になったことにより、看護師１人当たりの

受け持ち患者数が減り、ゆとりのある手厚い看護が

可能となるなど、看護ケアの質の向上や医療安全の

確保につながっているとともに、職員にとっても労

働環境の改善が図られたものと考えているところで

あります。今後の課題としましては、何といっても

医師や看護師を安定的に確保していくことにあると

認識いたしておりますことから、今後とも引き続き、

医師及び看護師の確保に向けて鋭意取り組んでまい

りたいと考えているところであります。 

 次に、２点目の看護師育成環境の変化とその対応

についてでありますが、看護師育成環境の変化の背

景やこれまでの取り組みといたしましては、医療の

高度化や在院日数の短縮化、医療安全に対する意識

の高まりなど、患者ニーズの変化を背景に、臨床現

場で必要とされる臨床実践能力と、看護師養成学校

で習得する看護実践能力との間に乖離が生じていた

ことから、厚生労働省では、平成16年、新人看護職

員の臨床実践能力の効果的かつ効率的向上を図るた

め、新人看護職員の到達目標と研修指針を示したと

ころであります。また、平成22年４月からは関係法

令を改正し、新たに業務に従事する看護職員の臨床

研修等が努力義務とされたところであります。さら

に、平成23年２月には、新人看護職員が就労後１年

以内に経験し習得を目指す項目とその到達の目安、

目標などを示すガイドラインを提示したところであ

ります。 

 市立病院の新人看護師の研修プログラムにつきま

しては、平成14年から、新人看護師実技演習や新人

看護師現場研修基準に基づく指導とテクニカルチェ

ックによる確認を行うとともに、特に新人看護師１

人に対して特定の先輩看護師が、看護師として必要

な知識や技術の指導、精神面の支援など広範にわた

ってサポートする、いわゆるプリセプターシップ体

制を整えるなど、その都度必要な新人看護師の育成

環境の充実に努めているところであります。今後に

おきましても、看護師育成環境の変化などに即した

研修プログラムの見直しを行うなどしながら、適切

な新人看護師の育成に努めてまいりたいと考えてお

りますことから、ご指摘のありました新人看護師を

夜勤体制に組み込む時期につきましても、新人看護

師の育成状況等を検証する中の１項目として位置づ

けてまいりたいと存じます。 

 次に、３点目の休日・夜間外来、病棟夜間体制の

現状と課題についてであります。初めに、休日など

の患者数について申し上げます。土曜日、日曜日及

び祝日などの休日の午前８時30分から当日の午後５

時までの１日平均の外来患者数は、市立病院が当番

医に当たっている日では、平成21年度で20.8人、22

年度で18.9人、23年度９月までで19.3人に、当番医

以外の休日では、21年度で23.2人、22年度で17.2人、

23年度９月までで17人となっております。また、平

日、休日を問わず、午後５時から翌朝８時30分まで

の１日平均の外来患者数は、平成21年度8.7人、22

年度7.2人、23年度９月までで7.7人となっています。

このうち、病棟が夜勤体制となる午後５時から翌朝

８時30分までに入院した患者数は、１日平均、平成

21年度で1.4人、22年度で1.3人、23年度９月までで

1.2人となっております。次に、休日・夜間の看護

部の体制を申し上げます。時間外外来に配置してい

る看護師数は、午前８時30分から同日午後５時まで

は３人、午後５時から午後９時30分までは２人、午

後９時30分から翌朝８時30分までは１人となってお

り、また病棟に配置している看護師数は、午前８時

30分から当日午後５時までは６人、それ以降翌朝８

時30分まではそれぞれ３人体制となっております。

これらのことから、現状において今すぐに改善を要

する体制的な大きな課題はないものと考えておりま

す。 

 次に、４点目の看護部としての危機管理体制につ

いてであります。看護師の管理当直につきましては、

定時巡回のほか、外来患者や電話対応への応援など

の当直業務を管理職の看護師が行うものであります

が、道央９市の市立病院を調査いたしましたところ、

看護師の管理当直を配置しているのは砂川市立病院

であり、他の病院ではそれぞれの病院の実情に応じ

た危機管理体制を講じておりました。 

 深川市立病院における危機管理体制としましては、

当直医師や担当職員等がそれぞれ適切な対応を図る

こととしており、看護部におきましても、当該勤務

者だけで判断がつかない場合などの対応としまして

は、師長等へ連絡を行い、その指示に基づき対応す

ることを基本としており、必要に応じて師長等が直
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接対応に当たることなどの徹底もしておりますこと

から、現段階におきましては、看護師の管理当直を

配置する考えまでには至っていないところでござい

ます。しかし、看護師には、医師を初めとした他職

種との調整のほか、患者ニーズの多様化や苦情への

対応なども求められ、それが時間外に発生した場合

には対応に苦慮している場合もあると聞いておりま

すので、これらに対して適切な対応が図られるよう、

より一層現場とのコミュニケーションに努めてまい

りたいと存じます。 

〇議長（長野 勉君） 田中昌幸議員の一般質問を

終わります。 

                                       

〇議長（長野 勉君） お諮りします。 

 常任委員会開催等のため、12月７日から９日まで

及び12日から15日までの７日間休会したいと思いま

すが、異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、その７日

間を休会することに決定しました。 

                      

〇議長（長野 勉君） 以上で本日の日程はすべて

終了しましたので、本日はこれで散会します。 

 なお、12月16日は午前10時から開議します。 

（午後 ２時３３分 散 会） 
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平成２３年 第４回 
 

深川市議会定例会会議録 （第４号） 
                                    午前１０時００分 開議 
 平成２３年１２月１６日（金曜日） 
                                    午前１０時４０分 閉会 
                                                 
 
〇議事日程（第４号） 

日程第 １ 委員会報告第１１号 

議案第６７号 特別職の職員の給与 

に関する条例の一部を改正する条例 

について 

       議案第６８号 深川市教育委員会教 

育長の給与及び勤務時間等に関する 

条例の一部を改正する条例について 

       議案第６９号 深川市過疎地域自立 

促進市町村計画の一部変更について 

       議案第７０号 深川市住民基本台帳 

カード多目的利用条例を廃止する条 

例について 

日程第 ２ 委員会報告第１２号 

       議案第７１号 災害弔慰金の支給等 

に関する条例の一部を改正する条例 

について 

日程第 ３ 委員会報告第１３号 

       総合計画調査特別委員会の中間報告 

について 

日程第 ４ 発議第 ２号 深川市議会議員の議 

員報酬及び費用弁償等に関する条例 

の一部を改正する条例について 

日程第 ５ 意見案第９号 ＴＰＰ協定交渉参加 

に向けた「関係国との協議開始」に 

関する意見書 

日程第 ６ 閉会中の所管事務調査について 
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（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（長野 勉君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（長野 勉君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 初めに、総務

文教常任委員長から議案４件、社会民生常任委員長

から議案１件の審査の結果報告がありました。 

 次に、総合計画調査特別委員長から調査の中間報

告がありました。 

 次に、東出議員外から議案１件、意見案１件の提

出がありました。 

 次に、第４回定例会４日目の議事日程はお手元に

配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（長野 勉君） 日程第１ 委員会報告第11

号議案第67号特別職の職員の給与に関する条例の一

部を改正する条例についてないし議案第70号深川市

住民基本台帳カード多目的利用条例を廃止する条例

についてを議題とします。 

 本件について委員長の報告を求めます。 

 松沢総務文教常任委員長。 

〇総務文教常任委員長（松沢一昭君）〔登壇〕 た

だいま議題となりました議案第67号特別職の職員の

給与に関する条例の一部を改正する条例について、

議案第68号深川市教育委員会教育長の給与及び勤務

時間等に関する条例の一部を改正する条例について、

議案第69号深川市過疎地域自立促進市町村計画の一

部変更について及び議案第70号深川市住民基本台帳

カード多目的利用条例を廃止する条例についての４

件について、総務文教常任委員会で審査しました概

要と結果についてご報告申し上げます。 

 本議案４件は、今定例会において当委員会に付託

され、12月７日に委員会を開催し、所管の部課長等

の出席を求め、審査を行いました。 

 初めに、議案第67号特別職の職員の給与に関する

条例の一部を改正する条例について及び議案第68号

深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関

する条例の一部を改正する条例について、一括して

審査を行いましたので質疑の中から主なものを申し

上げます。 

 問い、今回、改正を行うことになった経緯を伺う。 

 答え、景気が低迷していた平成21年５月の人事院

勧告で、期末手当の支給率を0.35削減する勧告があ

り、国公準拠としている本市では特別職も一般職と

同様に取り進めましたが、当時の特別職は給与を

20％削減しており支給率の削減による影響が極めて

大きいことから、調整の結果、期末手当の基礎額は

削減前の給与額を用いることとしました。しかし、

期末の支給額が予算を上回る状況となったため、予

算の範囲内という条例の条文に沿って予算を上回っ

た部分を圧縮した経緯がありました。平成21年の条

例改正の審査の際、現在の規定で今後も対応してい

けるのかとの議論があったことから検討を重ね、今

回、支給内容を明確化する提案を行うものです。 

 問い、道内各市では、条例に期末手当の年間支給

率を明記しているのか。 

 答え、道内34市のうち28市が明記しており、残り

の６市では明記していませんが、一般職の給与条例

を準用する条文が設けられています。 

 問い、道内各市の期末手当の年間支給率、加算額

はどのような状況なのか。 

 答え、一般職と同様に年間支給率3.95を用いてい

る市が24市、これより低い市が10市となっています。

加算額は、10％が３市、15％が17市、20％が７市、

45％が４市、加算額のない市が３市となっており、

年間支給率を低くしている市は高い加算額となって

います。また、財政状況をかんがみて、加算額の凍

結や一部凍結を行っている市が９市となっている状

況です。 

 質疑終了後、採決に入り、議案第67号及び議案第

68号は全会一致をもって可決すべきものと決定いた

しました。 

 次に、議案第69号深川市過疎地域自立促進市町村

計画の一部変更について、質疑の中から主なものを

申し上げます。 

 問い、更新整備はどのような内容なのか。 

 答え、これまで防災行政に使用していた地上系無

線回線は、通信施設の面で不都合があることから、

代替システムとして経費面で安くなる光ファイバー

を活用するものに更新するものです。 

 問い、その機器では、どのような情報が送受信さ

れるのか。 

 答え、道内すべての市町村に設置されるシステム

を活用し、市町村、北海道、総合振興局などが連携

して、日常的な注意報から地震や台風など災害対策
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基本法に基づくすべての災害関連情報の収集伝達を

行うものです。 

 問い、総事業費約９億円の内訳は。 

 答え、主な経費は、通信装置に約１億円、端末機

器に１億6,000万円、工事費に約５億2,000万円とな

っており、本市では総務課に設置している機器がす

べて更新されます。 

 問い、総事業費約９億円のうち本市の負担分は約

240万円であるが、どのように案分したのか。 

 答え、事業主体の北海道と関係自治体で２分の１

ずつという案分で、基本的に自治体分を179市町村

で均等に負担するものです。 

 質疑終結後、採決に入り、議案第69号は全会一致

をもって可決すべきものと決定しました。 

 次に、議案第70号深川市住民基本台帳カード多目

的利用条例を廃止する条例について、質疑の中から

主なものを申し上げます。 

 問い、全国的な先例市となるべくＩＣカード普及

のための実証実験を先導的に行うという使命があっ

たと思うが、市民の皆さんが住基カードを必要とし

ていないことに普及しない要因があると思う。現在

の国や北海道の住基カード普及率はどのようになっ

ているのか。 

 答え、住基カードの普及率を比較できる資料は、

平成19年度末までさかのぼり、全国で1.8％、全道

で1.5％、札幌市で1.7％、本市は3.9％となってい

ますが、22年度末での本市の普及率は7.1％であり、

その当時より２倍近く伸びている状況です。 

 問い、他自治体の多目的利用の状況を伺う。 

 答え、登別市では住民票と印鑑登録証明書の申請

時に、住基カードの提示があれば申請書が省略でき

るサービス、長沼町では証明書自動交付機、図書館

カード、温泉施設の利用助成、音更町では印鑑登録

証、コンビニ交付、図書館カードのサービスを行っ

ており、道内では本市を加えて２市２町で多目的利

用を実施しています。 

 問い、読書履歴情報は、多目的利用により利用で

きたサービスなのか。 

 答え、住民基本台帳カードに図書貸し出しシステ

ムを組み入れ、読書履歴サービスに登録することで

見ることができる仕組みとなっています。 

 問い、条例の廃止により、登録者は今後履歴情報

を見ることができなくなるのか。 

 答え、今回平成24年３月末での廃止を提案してお

り、廃止後はサービスを受けられなくなります。廃

止の議決後は、60人ほどの登録者に速やかに丁寧な

通知を行い、読書履歴情報が必要な方には、３月末

までに図書館で履歴情報の確認を行っていただき、

プリントアウトして保存するようお願いしていきま

す。 

 問い、システムの廃止により、新たな貸し出しサ

ービスは考えているのか。 

 答え、廃止による新たなサービスは現段階で考え

ていませんが、図書館ではホームページに蔵書検索

機能を備えているほか、蔵書にない書籍を他の図書

館から取り寄せての貸し出しを行っており、従来の

システムで対応していきます。 

 問い、事業費に3,500万円と多額の費用がかかっ

ているが、図書館利用登録者のうち、住基カードに

よる登録者は0.6％と極めて少ない要因をどのよう

に考えているのか。 

 答え、ＩＣカード標準システム実証実験として行

った図書貸し出しサービスは、図書館システム自体

にかかる費用として約2,000万円、ＩＣカード標準

システム等にかかる費用として約1,500万円となっ

ていますが、財団法人地方自治情報センターの住基

カード多目的利用の促進を図るための助成事業であ

ったことから、市の持ち出しは500万円となってい

ます。多目的利用は、図書館サービスの前に温泉め

ぐりポイントサービスも行っており、実証実験によ

り本市の住基カードの普及率は全国値に比べ確実に

伸びています。 

 問い、図書貸し出しサービス普及のため、どのよ

うなＰＲを行ったのか。 

 答え、平成17年10月のサービス開始から、広報ふ

かがわを初めポスター、ホームページでお知らせし

たほか、窓口で住基カードを作成される方にサービ

スをお知らせし、多目的利用の促進に努めました。 

 質疑終結後、採決に入り、議案第70号は全会一致

をもって可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で総務文教常任委員会の報告を終わります。 

〇議長（長野 勉君） これより一括質疑に入りま

す。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより採

決に入ります。 

 初めに、議案第67号及び議案第68号を一括して採
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決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって議

案第67号及び議案第68号は委員長の報告のとおり可

決されました。 

 次に、議案第69号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって議

案第69号は委員長の報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第70号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって議

案第70号は委員長の報告のとおり可決されました。 

                      

〇議長（長野 勉君） 日程第２ 委員会報告第12

号議案第71号災害弔慰金の支給等に関する条例の一

部を改正する条例についてを議題とします。 

 本件について委員長の報告を求めます。 

 北畑社会民生常任委員長。 

〇社会民生常任委員長（北畑 透君）〔登壇〕 た

だいま議題となりました議案第71号災害弔慰金の支

給等に関する条例の一部を改正する条例について、

社会民生常任委員会で審査しました概要と結果につ

いてご報告申し上げます。 

 本議案は、今定例会において当委員会に付託され、

12月７日に委員会を開催し、所管の部課長等の出席

を求め、審査を行いました。 

 質疑の中から主なものを申し上げます。 

 問い、災害弔慰金の予算措置は、どのようになっ

ていますか。 

 答え、災害があった場合に補正等で対応する考え

から、科目存置の事業として予算額は1,000円とな

っています。 

 問い、改正前の支給実績で、兄弟姉妹しかいなく

て支給できなかった事例はありましたか。 

 答え、支給実績は、昭和52年と53年の２件しかあ

りません。昭和52年については詳細を把握しており

ませんが、53年の支給実績では配偶者へ支給してい

ますので、過去に兄弟姉妹しかいなくて支給できな

かった事例はありません。 

 問い、災害弔慰金の支給に当たっては、どのよう

な基準があって、何をもって判断するのですか。 

 答え、自然災害に起因して亡くなったのかが、支

給する場合の認定基準になっています。なお、自然

災害により亡くなったかの判定は、市が行うことに

なっています。 

 問い、災害弔慰金の支給額と、受給遺族への支給

順位はあるのですか。 

 答え、支給額については、生計を維持している方

が亡くなった場合は500万円、それ以外の方が亡く

なった場合は250万円となっています。また、支給

順位については、受給遺族である配偶者、子、父母、

孫、祖父母の順番となっています。 

 質疑終結後、採決に入り、議案第71号は全会一致

をもって可決すべきものと決定しました。 

 以上で社会民生常任委員会の報告を終わります。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第71号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって議

案第71号は委員長の報告のとおり可決されました。 

                      

〇議長（長野 勉君） 日程第３ 委員会報告第13

号総合計画調査特別委員会の中間報告についてを議

題とします。 

 総合計画調査特別委員長から会議規則第44条第２

項の規定により、中間報告をしたいとの申し出があ

ります。 

 お諮りします。本件は申し出のとおり報告を受け

ることにしたいと思いますが、異議ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって総

合計画調査特別委員長から中間報告を受けることに
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決定しました。 

 委員長の発言を許可します。 

 東出総合計画調査特別委員長。 

〇総合計画調査特別委員長（東出治通君）〔登壇〕  

ただいま議題となりました総合計画調査特別委員会

の中間報告について申し上げます。 

 当委員会は、第３回定例会最終日の９月16日に設

置され、同日、正副委員長の互選を行い、委員長に

東出、副委員長に水上委員が選出されました。 

 地方自治法の改正により、市町村基本構想の議会

議決及びその策定義務が廃止されましたが、本市の

長期にわたる行政運営の基本として重要な役割を求

められる、第五次深川総合計画（検討案）が示され

たことから、当委員会は12月９日、12日及び13日の

３日間、調査を行いましたので、その経過と概要に

ついて報告いたします。 

 12月９日の第２回委員会では、冒頭、企画総務部

長から第五次深川市総合計画（検討案）の策定の経

過、企画課長より同計画（検討案）についての説明

があり、その後９日、12日及び13日の３日間、各所

管に170項目に及ぶ質疑を行いました。 

 主なものについてご報告申し上げます。 

 問い、第四次総合計画をどのように総括している

か。また、基本構想の策定の義務づけが廃止された

にもかかわらず、第五次総合計画を策定するのはな

ぜか。 

 答え、第四次総合計画に沿った10年間の細部につ

いては、年次年次の予算の中で対応してきたと考え

ています。一例で言えば、協働のまちづくりは相当

程度推進されてきたと考えています。また、基本構

想の策定の義務づけはなくなりましたが、今後もま

ちづくりの大もととなる第五次の10年間の総合計画

は必要であるということを市として確認して策定に

当たったものです。 

 問い、基本構想が議会の議決案件であったこれま

では、基本構想、基本計画、実施計画となっていた

が、今回は基本計画だけになっている。どのような

議論からこのようなことになったのか。 

 答え、地方自治法の改正がありましたが、10年間

のまちづくりの基本である一番上位の計画としてつ

くらなければならないという思いで策定するもので

す。策定には、住民の意見を踏まえた上で簡素でわ

かりやすい計画にすべきということから、最初に序

論で本市における課題を拾い上げ、共通した行政手

法を踏まえた上で、基本計画各論に入っていく流れ

になっています。 

 問い、第四次総合計画で成果が上がった分野をど

のように把握しているか。また、第五次総合計画の

中で新たに取り組まなければならない分野はあるの

か。 

 答え、市民との協働あるいは共同参画については、

協働意識の浸透が第四次総合計画期間中に相当程度

図られたと考えています。また、具体的事例として

は、学校の耐震化、スポーツ健康クラブの設立、あ

るいは光ケーブルの敷設、市立病院の改築整備など

が完了しています。今後の10年間の課題としては、

人口減少、少子化など多岐にわたっていますが、特

定の施策ということではなく、さまざまな施策を組

み合わせ、総体として効果が上がるよう努めてまい

ります。 

 問い、第四次総合計画では目標年度の人口が示さ

れていたが、今回はなぜ示されていないのか。 

 答え、平成20年から、国全体で人口が減少する時

代に入っており、さまざまな施策を総合的に推進し、

人口減少のスピードを緩める、維持する施策を展開

していくことを大きな目標としていることから、目

標年度の人口は設定していないものであります。 

 問い、行政手法の広域連携の強化の中に、上川や

留萌圏域などとの連携とあるが、深川市が一方的に

望む取り組みはあるのか。 

 答え、北空知広域圏においては権限移譲などを受

け、深川市の受託業務が拡大しており、広域的で効

率的な行政運営がますます必要な時代になってくる

ものと考えます。具体的な懸案があってということ

ではありませんが、北空知圏だけにとらわれず、少

し視野を広げて、上川や留萌圏などとの連携につい

ても研究を進める必要があるのではないかといった

ことからであります。 

 問い、国・北海道との連携の強化の中で、事務の

権限移譲を積極的に受け入れるとあるが、行政のス

リム化、効率化の部分との整合性はどのように考え

るのか。 

 答え、第１次、第２次一括法などにより、自動的

に市におりてくる事務も相当あり、この流れは今後

も強まっていくものと思われます。権限移譲を受け

る場合は、行政の効率化も勘案しながら、住民サー

ビスの向上が図られるという観点から判断した上で

積極的に受けていく考えです。 
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 問い、北空知広域圏で人口が減る中、市立病院が

今後も中核病院として構えていくのであれば、北空

知の広域行政での検討事項として視野に入れるべき

ではないのか。 

 答え、広域、地域連携、経営形態の見直しの部分

については、いずれ検討しなければならない事項だ

と認識していますが、一部事務組合についても一つ

の選択肢として考えていかなければならないと考え

ています。 

 問い、農業分野においては、第四次と第五次の総

合計画ではライスランド構想がなくなった程度でそ

んなに変わらない内容だが、ＴＰＰ問題等予測不可

能なものをどう認識して考えたのか。 

 答え、ＴＰＰ、ＦＴＡ、ＥＰＡといった問題に対

しては、第五次総合計画の中には盛り込んではいま

せんが、そういう状況も視野に入れることが必要で

あると受けとめています。市としては、農業者の経

営を守っていくことが必要であり、国などの施策が

非常に重要と考えていますが、こうした問題につい

ては総合計画の中でうたえる部分、うたえない部分

があることから、現時点では継続して守っていかな

ければならないものを盛り込んでいます。 

 問い、ものづくり産業の中で、産学官の連携体制

の充実とあるが、他市の状況を見ると連携によって

生み出されたものは、経済効果や地域にもたらす効

果が高い。第五次総合計画の中でどのように取り組

んでいくか。 

 答え、産学官の連携は、新たな発想が期待できる

とともに経営能力の向上や人材の育成などと結びつ

く、大きなメリットがあるものと考えています。今

までに商品開発してきたものとして、黒米、リンゴ

のシードルなどがあり、本市の農畜産物を利用し地

域の特性にあった産業を育てていくことが大変重要

であることから、今後も、ものづくり産業の発展に

努めていきます。 

 問い、雇用の確保の中で、企業誘致をうたってい

るが、今までの誘致の考えと今後に対する考え方の

相違点はどこにあるか。 

 答え、企業誘致を行う場合には、本市の基幹産業

である農業と密接に関連する企業をいかにして掘り

起こし、立地につなげていくかが重要なことと考え、

企業立地意向調査や企業訪問を行ってきました。今

後も、本市の豊富な農畜産物を加工し、商品化して

いくような企業に立地してもらうことが重要ととら

え、積極的に施策の展開を行っていきます。 

 問い、市民の交通手段の確保の中で、路線の確保

に努めるとあるが、今後も路線バスだけの維持なの

か、現在、別に検討していることがあるのか。 

 答え、バス路線は、基本的には現在の路線の維持

を目指しますが、地域住民の足を確保するため、現

在、先進地の取り組みを研究中です。 

 問い、道路網の整備について、今後の市道の管理

は、市独自の認定基準を模索していく考えに基づい

たものなのか。 

 答え、市道の認定は、市道認定事務取扱要領に基

づき判断し、議会の議決を経て行っていますが、現

在の市道認定事務取扱要領は策定から10年ほどたっ

ており、いろいろなひずみが生じてきています。こ

のことから、現在、道路幅、除排雪、他市町村の状

況などを見ながら、今年度中に見直しを図りたいと

考えています。 

 問い、地域防災の推進については、第四次総合計

画と大きく変わらない内容であり、東日本大震災を

受けても見直す姿勢が読み取れない。防災対策の意

識を高めるような文面や表現が必要ではないのか。 

 答え、東日本大震災を受け、現在、防災計画は国

や北海道で見直しがされています。また、水防法や

災害対策基本法などの関連する法律においても、改

正があると思われることから、市の防災計画を一定

程度整備していく必要があると考えています。本市

における現在の体制を検証する中で対応していきた

いと考えています。 

 問い、近年文字離れが問題視されており、図書館

の意味が問われていると思うが、生涯学習の推進の

中で、図書館機能の充実についてどのような取り組

みを考えているのか。 

 答え、図書館機能については、市民生活に光をそ

そぐ交付金を活用して、インターネット用のパソコ

ンの導入や図書の購入を行いました。また、これま

でも移動図書館車の運行や市内５カ所の公民館等に

配置図書を整備してきました。今後においても、利

便性向上のための図書館機能の充実を図っていきま

す。 

 問い、義務教育の充実で、教職員の現状、負担に

対する表現が必要ではないか。 

 答え、教職員の現状と問題についての記載はあり

ませんが、教職員による児童生徒や関係者への対応

などについては、学校組織としての取り組みを第五
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次総合計画に記載しているものです。これらの取り

組みの中で、学校教育の充実が図られていくとの考

えであり、教職員の負担についても認識していると

ころです。 

 問い、調査したこの３日間の議論について、どの

ような取り扱いを考えているか。 

 答え、多くのご意見をいただく中で、約束した事

項、検討すると申し上げた部分については、各所管

で点検し、十分内部協議を行った上で結果を出して

いきたいと考えています。 

 以上が委員会の質疑の概要であります。 

 なお、今後の委員会の開催等については、市の第

五次総合計画がおおむね明年１月下旬に示されると

のことから、その内容、開催日時等は正副委員長に

一任していただくことで決定いたしました。 

 以上で総合計画調査特別委員会の中間報告を終わ

ります。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 以上で総合計画調査特別委員会の中間報告を終わ

ります。 

                      

〇議長（長野 勉君） 日程第４ 発議第２号深川

市議会議員の議員報酬及び費用弁償等に関する条例

の一部を改正する条例についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 鶴岡議員。 

〇11番（鶴岡恵司君）〔登壇〕 ただいま議題とな

りました発議第２号深川市議会議員の議員報酬及び

費用弁償等に関する条例の一部を改正する条例につ

いて、提出者を代表し提案理由を申し上げます。 

 市議会議員に支給されている期末手当については、

第７条第２項で、予算の範囲内において定める額と

規定し、一般職の期末手当と勤勉手当の支給率を合

算したものを適用していますが、支給率等の支給根

拠が明確になっていないことから、期末手当の支給

内容を明記するため、本条例の改正を行うものです。 

 内容につきましては、お手元の議案のとおりであ

りますが、ご審議の上、原案にご賛同賜りますよう

よろしくお願いいたします。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は会議規則第36条第３項の規

定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより発

議第２号を採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって発

議第２号は原案のとおり可決されました。 

                      

〇議長（長野 勉君） 日程第５ 意見案第９号Ｔ

ＰＰ協定交渉参加に向けた「関係国との協議開始」

に関する意見書を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 太田議員。 

〇10番（太田幸一君）〔登壇〕 ただいま議題とな

りました意見案第９号ＴＰＰ協定交渉参加に向けた

「関係国との協議開始」に関する意見書について、

提出者を代表し提案理由の説明を申し上げます。 

 本件につきましては、お手元に配付しております

内容により関係機関に提出するもので、内容の説明

は省略いたしますが、議決くださいますようよろし

くお願い申し上げます。 

〇議長（長野 勉君） これより質疑に入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は会議規則第36条第３項の規

定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより意

見案第９号を採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって意

見案第９号は原案のとおり可決されました。 
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〇議長（長野 勉君） 日程第６ 閉会中の所管事

務調査についてを議題とします。 

 本件は、総務文教、社会民生、経済建設の各常任

委員長から、別紙ご配付のとおり閉会中の所管事務

調査についての申し出があります。 

 お諮りします。申し出のとおり決定することに異

議ありませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（長野 勉君） 異議なしと認め、よって申

し出のとおり閉会中の所管事務調査とすることに決

定しました。 

                      

〇議長（長野 勉君） これで本定例会に付議され

ました事件の審議はすべて終了しましたので、平成

23年第４回深川市議会定例会を閉会します。 

（午前１０時４０分 閉 会） 
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   上記会議の記録に相違ないことを証するため、 
 
 
  ここに署名する。 
 
 
 
 
 
 
 
  議    長        長 野   勉 
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  署 名 議 員（１１番）   鶴 岡 恵 司 
 


